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К новостям 
нашлись 
вопросы
Инициатива 
по регулированию новостных 
агрегаторов вызвала критику

Минкомсвязь, интернет-омбуд-
смен и Российская ассоциация 
электронных коммуникаций рас-
критиковали законопроект, при-
равнивающий к средствам мас-
совой информации новостные 
интернет-агрегаторы, такие как 
«Яндекс.Новости». Не согласны 
с инициативой депутатов и сами 
СМИ, которые в результате могут 
лишиться около 20% трафика.

Как сообщал вчера 
”
Ъ“, поправ-

ки к закону «Об информации, ин-
формтехнологиях и о защите ин-
формации» и Кодексу об админис-
тративных правонарушениях РФ, 
приравнивающие к СМИ интернет-
сайты, используемые для обработки 
и распространения новостей, вне-
сли в Госдуму депутаты Алексей Ка-
заков («Справедливая Россия», ОНФ) 
и Александр Ющенко (КПРФ). «Мы 
этот законопроект не видели, к нам 
он официально не поступал, и эта 
идея нам не нравится»,— заявил вче-
ра «Интерфаксу» заместитель главы 
Минкомсвязи Алексей Волин. По его 
словам, если довести эту идею до ло-
гического конца, то с таким же успе-
хом к СМИ можно приравнять и га-
зетные киоски. «Мы же видим в ви-
трине киоска обложки газет и жур-
налов и можем прочитать на них за-
головки новостей. Чем не новостной 
агрегатор?» — сказал он.

«Категорическим противником» 
законопроекта выступает и интер-
нет-омбудсмен Дмитрий Марини-
чев. Он считает, что новостной агре-
гатор «работает по заданным алго-
ритмам с неким набором информа-
ции, чтобы ее доступным, качествен-
ным и удобным способом предста-
вить пользователю». «Заставлять ро-
бота подчиняться законодательным 
инициативам — абсолютно бессмы-
сленная затея»,— говорит господин 
Мариничев.

Российская ассоциация электрон-
ных коммуникаций (РАЭК) в своем 
заявлении назвала требование пре-
модерации сотен тысяч материалов, 
автоматически обрабатываемых аг-
регаторами, «грубым вмешательст-
вом» в их работу.
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Турок дергают за скидки
«Газпром» ограничивает поставки частным импортерам

В крайне обостренных отношениях 
 России и Турции появился новый повод 
для взаимных претензий. Ценовой кон-
фликт «Газпрома» с частными турецки-
ми потребителями газа привел к тому, 
что российская компания начала ограни-
чивать поставки. По данным ”Ъ“, в «Газ-
проме» могут считать позиции партне-
ров уязвимыми: частным импортерам 
в Турции почти невозможно найти заме-
ну российскому газу. Туркам, вероят-
но, придется пойти на уступки, но в дол-
госрочной перспективе жесткий подход 
«Газпрома» может ослабить его пози-
ции, как это уже произошло на рынках 
Украины и Прибалтики.

Поставки по Трансбалканскому газопро-
воду, по которому российский газ попадает 
в Западную Турцию, с начала февраля упали 
на 23% по сравнению с прошлым годом, сле-
дует из данных болгарского газотранспорт-
ного оператора «Булгартрансгаз». По словам 
источника «Интерфакса», близкого к Минэ-
нерго Турции, падение связано с тем, что «Газ-
пром» ограничивает поставки частным ту-
рецким импортерам. Собеседники 

”
Ъ“, близ-

кие к «Газпрому», подтвердили, что поставки 
снижаются из-за спора по цене газа (см. 

”
Ъ“ от 

1 февраля). В прошлом году «Газпром» предо-
ставил частным импортерам Турции скидку 
в 10,25%, но теперь хочет отменить ее, так как 
цена и так существенно упала.

Как пояснил один из источников 
”
Ъ“, «Газ-

пром» с 1 января отменил действие скидки, 
срок ее действия составлял год (была предо-
ставлена ретроактивно с 1 января 2015 го-
да). За январские поставки турецкие ком-
пании должны были платить уже по повы-
шенной цене, но к 21 февраля (срок оплаты) 
заплатили по сниженной. После этого, как 
объясняет собеседник 

”
Ъ“, объем поставок 

им был сокращен на размер недоплаты. Тот 
факт, что существенное снижение поставок 
по Трансбалканскому газопроводу началось 
еще 5 февраля, источник 

”
Ъ“ объясняет те-

плой погодой. В «Газпром экспорте» вчера за-
явили, что переговоры с независимыми по-
требителями Турции «продолжаются в кон-
структивном ключе» и компания «заинтере-

сована в сохранении стабильных контракт-
ных отношений с турецкими партнерами».

Собеседники 
”
Ъ“ среди частных турецких 

импортеров утверждают, что оплатили все 
счета, «Газпром» не предъявил никаких офи-
циальных претензий и не дал разъяснений. 
«Это сильно бьет по нашему бизнесу, мы не 
знаем, как объяснять ситуацию клиентам»,— 

говорит один из источников 
”
Ъ“. Газ из России 

импортируют шесть частных компаний — 
Enerco Enerji, Bosphorus gaz, Avrasya gaz, Shell, 
Bati Hatti и Kibar Enerji, их общий контракт-
ный объем составляет 10 млрд кубометров 
в год. Собеседники 

”
Ъ“ жалуются, что они уже 

заключили контракты на год с потребителя-
ми, исходя из цены газа с учетом скидки.

Собеседник 
”
Ъ“ в «Газпроме» утвержда-

ет, что сокращение поставок не повлияет на 
снабжение турецкого рынка, «тем более что 
Botas не выбирает свои контрактные объ-
емы». Государственная Botas импортирует 

примерно 17 млрд кубометров российского 
газа в год. В 2015 году она не получила от «Газ-
прома» скидки из-за провала переговоров по 
газопроводу «Турецкий поток» и теперь су-
дится с «Газпромом».

По расчетам 
”
Ъ“, с 1 по 24 февраля разница 

между заявками частных турецких потреби-
телей и поставками составила 117 млн кубо-
метров. Недополученная выручка «Газпрома» 
за этот объем — около $30 млн. Кроме того, 
турки могут выставить «Газпрому» еще около 
$2,5 млн штрафов за неполное выполнение 
заявок. Компания уже сталкивалась с подоб-
ной ситуацией зимой 2014–2015 годов, ког-
да пыталась ограничить поставки в Европу по 
украинскому транзитному коридору для пре-
дотвращения реверса на Украину: тогда поте-
ри «Газпрома» составили миллиарды долла-
ров. Но в данном случае собеседники 

”
Ъ“ в мо-

нополии рассчитывают на скорое достиже-
ние договоренности с турками. В немалой сте-
пени эта уверенность связана с тем, что у им-
портеров нет альтернативы: весь их газ из Рос-
сии, а мощности по получению СПГ ограниче-
ны и де-факто монополизированы Botas. Botas 
может себе позволить длительный конфликт 
с поставщиком, а для частных импортеров та-
кой спор может подорвать бизнес.

По мнению Марии Беловой из Vygon 
Consulting, текущий спор едва ли связан 
с осложнением российско-турецких отно-
шений. «Политически логично было бы на-
казывать Botas»,— считает она, но отмечает, 
что «в нормальной контрактной практике 
ограничивать поставки нельзя», если сторо-
ны не могут договориться, они должны идти 
в арбитраж. «Газпром» за последние пять лет 
прошел через десятки подобных процессов. 
Но если компания считает свою позицию 
сильной, она достаточно легко идет на на-
рушение норм: «Газпром» с начала года в од-
ностороннем порядке расторг контракт на 
покупку газа у Туркмении (стране сейчас не-
кому продать этот газ). Весьма жестко, хотя 
и в рамках контракта «Газпром» действовал 
в последние годы на Украине и в Прибалти-
ке, и теперь украинский рынок почти поте-
рян, а позиции в Прибалтике ослабели.

Юрий Барсуков

«Газпром» решил снизить давление 
на Турцию в трубопроводе:  поставки 
 газа местным импортерам урезаны 
 из-за ценового конфликта   

Открыто на учет
ФНС готовит систему отслеживания  
всех финансовых и товарных потоков

На коллегии Федеральной налоговой 
службы (ФНС) вчера были представле-
ны подходы к сопряжению в 2016–2018 
годах двух крупных процессов в структу-
рах Минфина — консолидации информ-
систем в единой системе администри-
рования доходов и создания системы 
параллельного контроля товарных и фи-
нансовых потоков. ФНС в 2016–2017 го-
дах завершит создание информсисте-
мы «Налог-3» и к концу года будет готова 
в случае решения правительства ад-
министрировать взносы в соцфонды, 
а к 2018 году — создать систему иденти-
фикации граждан, «единое ID».

Расширенная коллегия ФНС прошла при 
участии первого вице-премьера Игоря Шува-
лова, министра финансов Антона Силуано-
ва, главы бюджетного комитета Госдумы Ан-
дрея Макарова и представителей ведомств, 
так или иначе взаимодействующих с фи-
скальной системой. Основной доклад на 
коллегии делал глава ФНС Михаил Мишус-
тин. Показатели сборов служба приводила 
ранее, так что основной интерес представ-
ляет складывающаяся из выступлений гла-
вы ФНС, первого вице-премьера и министра 
финансов картина общего плана действий 
ведомств Минфина на 2016–2018 годы. Вче-

ра стало возможным оценить конечную цель 
новаций — это сопряжение к 2018 году двух 
масштабных проектов, технологическое ре-
шение которых обеспечивает сейчас ФНС.

По словам Михаила Мишустина, в 2016-
м начнется разворачивание третьего и са-
мого сложного модуля автоматизирован-
ной информационной системы (АИС) «На-
лог-3»: в ее рамках у ФНС появится возмож-
ность полного налогового администриро-
вания юрлиц (в действующих модулях отра-
ботаны системы регистрации и учета нало-
гоплательщиков, администрирование иму-
щественных налогов физлиц, ведомствен-
ное взаимодействие, подсистема контроля 
цепочек НДС), а также полного цикла прове-
рок и работы с задолженностью. После это-
го степень «прозрачности» каждого физли-
ца и юрлица для ФНС станет крайне высо-
кой. Это позволяет службе строить планы по 
более широкому, чем сейчас, внедрению си-
стемы «налогового мониторинга» — добро-
вольного открытия компаниями для ФНС 
своей внутренней отчетности (глава ФНС 
заявил, что такие проекты уже есть — на-
пример, для компаний, заинтересованных 
в этом накануне IPO).
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Общие ценности
США вернут России  
похищенные исторические документы

Как стало известно ”Ъ“, 3 марта в рези-
денции посла США в Москве пройдет 
торжественная церемония, в ходе кото-
рой российским властям будут переда-
ны 28 особо ценных исторических доку-
ментов. Эти артефакты были похищены 
из российских архивов в начале  1990-х 
годов и впоследствии обнаружены со-
трудниками следственной службы Ми-
нистерства внутренней безопасности 
США. Среди возвращаемых докумен-
тов — бумаги за подписью нескольких 
российских императоров и Иосифа Ста-
лина. Пресс-секретарь  посольства США 
в России Уильям Стивенс сказал ”Ъ“, 
что подобные мероприятия свидетель-
ствуют: сотрудничество между двумя 
странами по практическим вопросам, 
несмотря на политическую конфронта-
цию, продолжается. При этом о пропа-
же некоторых ценностей в российских 
 архивах даже не подозревали.

Цепь символов
Вчера в Оружейной палате Кремля был под-
писан договор о передаче Викторианской 
цепи последнего российского императо-
ра Николая II из личной коллекции акаде-
мика Российской академии художеств Ан-

дрея Хазина в Королевскую коллекцию Ве-
ликобритании, а сразу после — о передаче 
Королевской коллекцией этой же цепи Му-
зеям Московского Кремля на условиях без-
возмездной долгосрочной аренды. Участни-
ки церемонии сошлись во мнении, что это 
событие имеет большое значение, несмо-
тря на резкое охлаждение отношений меж-
ду Россией и Великобританией. «Виктори-
анская цепь — это и символ личных отно-
шений между монаршими особами, и сим-
вол отношений между странами,— сказал 
в беседе 

”
Ъ“ посол Великобритании в РФ Ло-

ри Бристоу, присутствовавший на церемо-
нии.— Мы должны не зацикливаться на се-
годняшних проблемах, а думать на долгос-
рочную перспективу, ведь дипломатические 
отношения России и Великобритании суще-
ствуют уже более пяти столетий».

Как пояснил 
”
Ъ“ академик Андрей Хазин, 

правило о возвращении иностранных наград 
монарха после его смерти в страну, которая 
их выдала, появилось еще в XIV веке. Однако 
в случае с Николаем II оно были нарушено: по-
сле его убийства вместо возвращения в Лон-
дон Викторианская цепь была продана боль-
шевиками за рубеж. Ее след оказался потерян.
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Странам «двадцатки» следует предпри-
нять новые усилия по стимулированию 
глобального экономического роста, ина-
че нестабильность на финансовых рынках 
приведет к ухудшению ожиданий и даль-
нейшему замедлению мирового ВВП. 
С таким предупреждением накануне пред-
стоящего в Шанхае заседания минист-
ров финансов и глав центробанков G20 вы-
ступил Международный валютный фонд 
(МВФ). Самых активных действий в фон-
де ждут от властей Китая — как минимум 
по части прояснения ситуации с валютной 
политикой. Американскую ФРС фонд, на-
оборот, просит воздержаться от повыше-
ния ставок.

Министры финансов и главы центральных 
банков «двадцатки» должны озаботиться ста-
билизацией финансовых рынков и стимули-
рованием торговли, говорится в докладе МВФ, 

опубликованном в преддверии заседания G20. 
Встреча пройдет в ближайшие выходные в ки-
тайском Шанхае. В ее повестке — ослабление 
роста мировой экономики и риски, связан-
ные с повышением ставок ФРС США. Именно 
от властей Китая в МВФ ждут «ясных сигналов 
относительно валютной политики».

В фонде предупреждают, что при сохране-
нии нестабильности на рынках прогноз ро-
ста глобальной экономики в 2016 году может 
быть вновь понижен (сейчас он — 3,4%). Так, 
замедление роста Китая на 1% эквивалентно 
сокращению ВВП стран «двадцатки» на 0,25%, 
а также 6-процентному падению цен на сы-
рьевые товары (в первую очередь на метал-
лы, где Китай формирует 40% мирового спро-
са). Ослабление юаня представляет весомый 
риск для торговых партнеров КНР, говорит-
ся в докладе (анализ строился на данных за 
последние два года). В фонде также отмеча-

ют усиление корреляции динамики финан-
совых индексов Китая и других развиваю-
щихся рынков.

В этих условиях ужесточение монетарной 
политики в США должно проводиться лишь 
при росте инфляции, полагают в МВФ. Бли-
жайшее заседание ФРС состоится в марте, и 
новое повышение ставки не исключено, но 
пока регулятор осторожно оценивает состоя-
ние экономики. Для поддержания роста стра-
нам «двадцатки» рекомендовано уделить боль-
ше внимания снятию ограничений в торгов-
ле, усилить надзор на финансовых рынках в 
части макропруденциальной политики (сни-
жения системных рисков), а в крайнем случае 
— и за счет регулирования потоков капитала. 
Министрам финансов предложено создать но-
вый механизм по противодействию нефинан-
совым шокам — в частности, для борьбы с по-
следствиями геополитических конфликтов.

Для России основной рекомендацией 
фонда остается фискальная консолидация в 
среднесрочной перспективе. В фонде ожи-
дают, что сокращение ВВП РФ в этом году со-
ставит 1% (в Минэкономики ждут минус 0,8% 
при цене на нефть $40 за баррель). Агентст-
во Standard & Poor’s, обновившее вчера свой 
прогноз по России, дает более низкую оцен-
ку: падение ВВП на 1,3% (также при $40 за бар-
рель). Снижение прогноза в S&P связывают 
с ухудшением ситуации во внешней торгов-
ле и со снижением мировых цен на углеводо-
роды и металлы. Напомним, в 2015 году чи-
стый экспорт стал основной поддержкой ро-
ста (реальный экспорт увеличился на 3,1%, 
импорт сократился на 25%), однако в этом го-
ду прирост составит лишь 0,5%, тогда как им-
порт продолжит сокращаться (на 6,5%), ожи-
дают в агентстве.

Татьяна Едовина

МВФ подталкивает G20 к росту
Фонд ждет от Китая определенности, от США — осторожности

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,4

миллиарда долларов США составило, по данным Банка России, отрицательное сальдо транс-
граничных переводов физлиц из РФ в 2015 году. Сумма полученных в РФ переводов составила 
$3,3 млрд, в то же время из РФ ушло $9,7 млрд. Максимум переводов из России пришелся на второй и третий 
кварталы (в среднем около $2 млрд в квартал), при этом максимальная средняя сумма перевода — $436 — 
также пришлась на июнь, к декабрю она снизилась до $382. Номинал среднего перевода в страны дальнего 
зарубежья к концу года увеличивался (с $800 в январе до $930 в декабре), а перечисления в страны СНГ (87% 
всех переводов) росли с $248 в январе до $392 в июне и затем снижались до $320 в декабре. 0

2

4

6

8

Чистые трансграничные переводы из РФ 
в 2015 году ($ млрд)* 

6,399

I квартал II квартал IV кварталIII квартал

*Накопленный итог.

ИНВЕСТИЦИИ

Инвесторам в Россию 
нравятся Багамы, нефть 
и химия

В январе—сентябре 2015 года пря-
мые иностранные инвестиции (ПИИ) 
в Россию в годовом выражении 
сократились на 94%, до $1,3 млрд, 
а из России за рубеж — на 60%, до 
$16,2 млрд, следует из опублико-
ванных вчера данных Банка России. 
Таким образом, чистые поступле-
ния ПИИ в РФ составили минус 
$14,9 млрд за девять месяцев 2015 
года против минус $16,5 млрд годом 
ранее. В третьем квартале 2015-го 
в страну поступило всего $0,5 млрд, 
а ушло — $8,1 млрд инвестиций 
(cм. график). Объемы входящих и 
исходящих вложений в январе—сен-
тябре 2015 года продемонстрирова-
ли исторические минимумы.

Лидером по привлечению рос-
сийских прямых вложений остается 
Кипр. В январе—сентябре 2015 года 
остров получил $4 млрд, или 30% 
всех ПИИ из РФ,— главным обра-
зом, в качестве реинвестированной 
прибыли. При этом если инвестиции 
в Кипр сократились на 60%, то 
в Британские Виргинские острова 
(БВО) увеличились втрое — с минус 

$1,2 млрд в январе—сентябре 
2014 года до $2,3 млрд за такой же 
период 2015-го. Вложение в Джерси 
и вовсе выросли вшестеро — с ми-
нус $0,2 млрд до $1,2 млрд.

Вложения в Нидерланды, Швей-
царию, Великобританию, Австрию, 
Германию, Испанию и Данию, 
наоборот, изымались. В Европе рост 
российских ПИИ наблюдается лишь 
в Финляндию и Украину. Последний 
обнаруживается в третьем квартале 
2015 года на уровне $0,8 млрд 
(максимум за десять лет, рост связан 
с требованием финансовых властей 
страны о докапитализации «дочек» 
российских банков).

Абсолютным лидером ПИИ 
в Россию в январе—сентябре 2015 
года оставались компании, зареги-
стрированные на Багамских островах 
и БВО. Они увеличили вложения в РФ 
с $2,6 млрд до $3,8 млрд и с $1 млрд 
до $1,3 млрд соответственно. Компа-
нии, зарегистрированные на Багам-
ских островах, БВО, Джерси, Бер-
мудских островах и в Нидерландах, 
реинвестировали в Россию $1,7 млрд 
за девять месяцев 2015 года и опре-
деляли объемы и динамику ПИИ в 
Россию. По отраслям приоритетами 
для вложений были добыча сырья 
(рост на 67%, до $7,1 млрд), химия 
(рост в 1,8 раза, до $1,5 млрд). 
Росли и вложения в производство 
оборудования, транспортных средств 
и продовольствия. Сильнее всего 
снижались ПИИ в торговлю, недвижи-
мость, связь и финансы.

Алексей Шаповалов
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В РОССИЮ

ИЗ РОССИИ

Это же позволило гла-
ве ФНС предложить подчи-
ненным в условиях кризи-
са проявлять максимальную 
лояльность в предоставле-
нии отсрочек для платель-
щиков, с контролем кото-
рых у службы нет проблем.

«Налог-3» будет развора-
чиваться параллельно с объ-
единением информсистем 
ФНС и Федеральной тамо-
женной службы (ФТС). Ми-
хаил Мишустин сообщил о 
готовности ФНС к быстро-
му расширению товарного 
контроля на базе RFID-ме-
ток (применяется в отноше-
нии товаров из меха в экспе-
риментальном порядке). К 
концу 2016 года служба го-
това интегрировать инфра-
структуру считывания ме-
ток с новым поколением 
контрольно-кассовой техни-
ки (ККТ), передающей в ре-
жиме онлайн информацию 
в ФНС. Внедрение новой 
ККТ идет активно, ФНС вче-
ра анонсировала доброволь-
ный переход на нее несколь-
ких федеральных сетей АЗС 
весной 2016 года. Господин 
Шувалов, в свою очередь, 
предложил быстрее провес-
ти расширение маркирова-
ния RFID-метками не толь-
ко лекарств, что предполага-
лось ранее, но и «контрсанк-
ционных» групп товаров — 
продовольствия и продук-
ции легкой промышленно-
сти,— а также активизиро-
вать переговоры на этот счет 
со странами ЕАЭС.

Одновременно Антон 
Силуанов заявил и конеч-
ную цель совмещения ин-
формсистем ФНС и ФТС — 
параллельный контроль то-
варных и финансовых по-
токов в экономике. Реестр 
участников внешнеэконо-
мической деятельности, как 
предполагается, будет со-
здан в 2017 году, а кросс-до-
ступ ФТС к данным ФНС в 
рамках «сопряженного ка-
бинета налогоплательщи-
ка» — уже в этом году. Игорь 
Шувалов отметил, что такое 
совмещение позволит выяв-
лять серые потоки импорта. 
«Это отдельный бизнес лю-
дей, которые будут нам про-
тиводействовать»,— сказал 
первый вице-премьер.

В рамках системы консо-
лидируются информпото-
ки не только из таможни и 
ФНС, но и из Росалкоголь-
регулирования. Все это мо-
жет быть дополнено сведе-
ниями иностранных нало-

говых служб: Михаил Ми-
шустин предупредил, что к 
автоматическому многосто-
роннему обмену в рамках 
стандартов ОЭСР (более 70 
стран и 20 офшорных юрис-
дикций) ФНС присоединит-
ся в самое ближайшее вре-
мя. ФНС, видимо, готова ис-
пользовать RFID-маркиро-
вание и ресурсы контроля 
не только для импортных 
товаров — речь идет, по сло-
вам господина Мишусти-
на, о «полной прозрачности 
движения товаров от произ-
водителя до конечной про-
дажи» практически в он-
лайн-режиме.

Часть выступлений на 
коллегии была посвящена 
администрированию сбо-
ров в соцфонды в рамках 
концепции «единого соци-
ального сбора» (см. 

”
Ъ“ от 25 

февраля), пока обсуждаемой 
правительством. Глава ФНС 
заявил, что службе нужно 
шесть—девять месяцев для 
того, чтобы быть готовой к 
этим операциям. Общую си-
стему идентификации гра-
ждан на основе данных за-
гсов («единое ID» для гра-
ждан) служба готова реали-
зовать в 2018 году. Игорь Шу-
валов дал поручение ФНС 
разрабатывать и единую си-
стему электронной подпи-
си для всех госсервисов на 
базе своих систем. Напом-
ним, «единое ID» и связь его 
с финансовой информаци-
ей — необходимое условие 
для перевода соцполитики 
государства на учет домохо-
зяйств, а не физлиц.

К 2018 году, если планы 
ФНС и Минфина сбудутся, 
прозрачность любых опера-
ций бизнеса для государст-
ва увеличится на порядок. 
При этом господин Макаров 
призвал не увлекаться про-
гнозами роста собираемо-
сти налогов — эти ресурсы, 
по его мнению, почти исчер-
паны. Игорь Шувалов обра-
тил внимание на недопусти-
мость «перегруженности» 
ФНС, но призвал разрабаты-
вать на базе создающейся си-
стемы «новые продукты, рас-
ширяющие ее применение». 
Антон Силуанов выдвинул 
новый и весьма перспектив-
ный тезис для пропаганды 
системы тотального контр-
оля за финансовыми опера-
циями: по его словам, обес-
печиваемое таким образом 
равенство налогоплатель-
щиков — это усиление кон-
куренции и комфортность 
бизнес-климата.

Дмитрий Бутрин

Открыто на учет

Как стало известно ”Ъ“, 
ООО «Шелл нефть» обжа-
ловало в Конституцион-
ном суде (КС) практику 
судов, занижающих стои-
мость юридических услуг, 
которая подлежит взыска-
нию с проигравшей сторо-
ны (включая госорганы). 
«Разумный» размер расхо-
дов на юристов был недав-
но закреплен Верховным 
судом (ВС) — но, по мнению 
компании, оценка целесо-
образности выбора юриди-
ческого консультанта су-
дьями «неконституционна», 
а при назначении компен-
сации расходов на него суд 
должен учитывать рыноч-
ные, а не «минимально воз-
можные» цены на юридиче-
ские услуги.

«Шелл нефть» требует при-
знать неконституционной 
ч. 2 ст. 110 Арбитражного про-
цессуального кодекса. Соглас-
но оспариваемой норме, «рас-
ходы на оплату услуг предста-
вителя, понесенные лицом, в 
пользу которого принят судеб-
ный акт, взыскиваются арби-
тражным судом с другого лица, 
участвующего в деле, в разум-
ных пределах». Компания ука-
зывает, что суды занижают та-
кие расходы, субъективно оце-
нивая разумность, что наруша-
ет конституционные принци-
пы правовой определенности 
и охраны частной собственно-
сти, гарантии получения ква-
лифицированной юридиче-
ской помощи, а также права 
на полное возмещение вреда. 
Сейчас жалобу «Шелл нефти» 
изучает секретариат КС.

Успешно оспорив ранее на-
логовые претензии на 386 млн 
руб., «Шелл нефть» пыталась 
взыскать с ФНС затраты на 
юристов — но из требуемых 
2,75 млн руб. суды Москов-
ского округа взыскали лишь 
70 тыс. руб. После пересмотра 
дела в президиуме Высшего 
арбитражного суда сумма вы-
росла до 300 тыс. руб., а ВС пе-
ресматривать дело отказался.

В своей жалобе в КС «Шелл 
нефть» отмечает, что судам 
приходится руководствовать-
ся оценочным понятием «раз-
умный предел», а попытки 
установить критерии разумно-
сти «оказались неудачными». 
Компания ссылается на поста-
новление пленума ВС от 21 ян-
варя 2016 года — оно рекомен-

дует судам снижать расходы 
только при «явной неразумно-
сти» их размеров (разумными 
ВС считает расходы, «которые 
при сравнимых обстоятель-
ствах обычно взимаются за 
аналогичные услуги»). «Шелл 
нефть» с подходом не спорит, 
но отмечает, что на практике 
суды считают разумными «ми-
нимально возможные расхо-
ды», сравнивают несопоста-
вимых юристов и оценивают 
целесообразность их выбора 
— что «неконституционно» и 
противоречит позициям КС.

По мнению «Шелл нефти», 
разумен выбор «лучшего в сво-
ем деле» представителя, а ос-
новной его критерий — репу-
тация. Уменьшение же суда-
ми возмещаемых расходов не 
должно применяться на си-
стематической и произволь-
ной основе (заявитель приво-
дит случаи, когда разные су-
дьи расходятся в оценке раз-
умности услуг одних и тех же 
представителей в 100 раз). Как 
говорит Антон Никифоров из 
«Пепеляев групп» (представля-
ла «Шелл нефть» в споре с ФНС 
и представляет сейчас), суды 
не принимают во внимание 

то, что выбор более опытно-
го и дорогого юриста обуслов-
лен тем, что в случае проигры-
ша дела компания рискует по-
терять миллионы или вообще 
прекратить деятельность.

Отметим, что перед КС де-
факто стоит выбор, на какую из 
сторон процесса следует возло-
жить риск высоких судебных 
издержек. Перенос этого ри-
ска на выигравшие стороны 
вызовет де-факто отказ части 
компаний от найма дорогих 
юристов и повлечет фактиче-
ское ограничение цен на рын-
ке юридических услуг. Обрат-
ное решение может поставить 
перед проигравшими сторона-
ми невыполнимые обязатель-
ства — и юристы «Шелл неф-
ти» настаивают на этом подхо-
де, отстаивая право заказчика 
выбирать «звезд» и платить им 
соответствующие суммы.

Опрошенные 
”
Ъ“ юристы 

подтверждают, что суды зани-
жают расходы на представите-
лей. Глава юридического отде-
ла АКГ «МЭФ-Аудит» Иван Че-
мичев рассказывает — как пра-
вило, судьи не выходят за пре-
делы, сложившиеся в судеб-
ной практике и далекие от ры-
ночных расценок, а взыскание 
расходов в спорах с госоргана-
ми и особенно с ФНС составля-
ет отдельную проблему. «На-
логоплательщиков вынужда-
ют либо прибегать к услугам 
дешевых юристов, либо пла-
тить за услуги из своего карма-
на»,— говорит он.

В иностранной судебной 
практике реализованы оба ва-
рианта выбора, стоящего пе-
ред КС: европейский подход 
позволяет взыскать расходы 
с оппонента, а при американ-
ском — проигравший не обя-
зан оплачивать траты побе-
дителя, говорят юристы. Ба-
зовый довод в пользу перво-
го — взыскание расходов по-
зволяет ограничить недобро-
совестное поведение сторон. 
Второй подход оправдывается 
тем, что взыскание расходов 
препятствует праву на судеб-
ную защиту, говорит партнер 
лондонского офиса Berwin 
Leighton Paisner Роман Ходы-
кин. При этом в Германии, 
Австрии, Голландии расходы 
возмещаются по специаль-
ной шкале, а у судьи есть не-
ограниченные полномочия 
уменьшать расходы в зависи-
мости от обстоятельств дела и 
процессуального поведения 
сторон, говорит партнер Baker 
& McKenzie Владимир Хвалей. 
Там также применяется кри-
терий разумности расходов — 
и опыт сопоставимых дел мо-
жет являться ее доказательст-
вом. Но в Великобритании, го-
ворит господин Ходыкин, за-
нижение расходов в пользу го-
соргана вряд ли возможно — 
суд презюмирует равенство 
оппонентов.

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург;  
Анна Занина,  
Софья Окунь

Гонорарам юристов тесно  
в пределах разумного
Право судов их ограничивать оспаривается в КС

Решение о том, что по-
беда «Пепеляев групп» 
обойдется ФНС слиш-
ком дорого, компания 
Сергея Пепеляева оспа-
ривает в Конституцион-
ном суде   
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Партия «Родина» начнет сбор подписей за отстав-
ку губернатора Приморья Владимира Миклушев-
ского. Поводом стала отмена краевым судом ито-
гов муниципальных выборов, в результате чего че-
тыре непарламентские партии лишились права 
участвовать в выборах в заксобрание края без сбо-
ра подписей. В «Родине» заявляют о «сговоре вет-
вей власти» в крае. Претензии к губернатору есть 
и у думских партий, кроме того, в регионе начались 
акции протеста против задержки зарплат. Эксперт 
считает, что в Приморье «накопилась масса внутри-
элитных конфликтов», но добиться отставки главы 
края оппозиции вряд ли удастся.

Вчера краевой суд Приморья отклонил иск отделения 
партии «Родина», оставив без изменения решение район-
ного суда об отмене результатов выборов в думу Пожар-
ского района. Согласно первоначальным результатам, 
«Родина» преодолевала пятипроцентный порог, но после 
пересчета голосов утратила право на мандат. 18 февраля 
крайсуд также удовлетворил иск прокуратуры и признал 
недействительными результаты муниципальных выбо-
ров в Спасском районе. По итогам голосования 13 сен-
тября 2015 года в Спасском районе «Единая Россия» по-
лучила восемь мандатов, Партия дела и КПРФ — по два, 
Российская партия пенсионеров за справедливость, «Ро-
дина» и «Коммунисты России» — по одному. Но уже 14 
сентября губернатор Приморья на встрече с главой край-
избиркома Татьяной Гладких поручил «самым тщатель-
ным образом проверить нарушения на выборах в Спас-
ском районе и в случае необходимости принимать меры 
вплоть до отмены результатов». Вскоре госпожа Гладких 
заявила, что в Спасском районе полиция выявила «гру-
бые нарушения», а СКР по Приморью сообщил о возбу-
ждении уголовного дела по ст. 142.1 УК РФ (фальсифика-
ция итогов голосования).

«Родина» намерена оспорить в Верховном суде реше-
ние крайсуда по обоим районам, сказал 

”
Ъ“ председатель 

партии депутат Госдумы Алексей Журавлев. «Нас возму-
щает даже не столько факт отмены итогов выборов, если 
нарушения действительно были, давайте устроим пе-
ревыборы, мы готовы, возмущает сговор ветвей влас-
ти»,— заявил он. По словам депутата, пока шел суд, зак-
собрание Приморья внесло поправки в законодательст-
во, и теперь выборы в Спасском и Пожарском районах 
будут проходить по мажоритарной системе (выборы по 
партспискам остались только в трех крупных городах 
края). Это означает, что партия «Родина» и три другие не-

парламентские партии уже не смогут без сбора подпи-
сей участвовать в выборах в заксобрание в сентябре 2016 
года. Глава приморского отделения Партии дела Всево-
лод Ию полагает, что итоги выборов не устроили крае-
вые власти, потому что на выборах в заксобрание «чинов-
никам лишняя головная боль ни к чему».

«СКР было установлено, что многие люди, чьи голоса 
указаны в списках проголосовавших досрочно, не посе-
щали избирательные участки. Сейчас следствие устанав-
ливает личности, причастные к фальсификации. Пози-
ция о причастности краевой власти к ситуации с отме-
ной выборов является абсурдной»,— заявила 

”
Ъ“ пресс-

секретарь губернатора Альбина Охрименко.
В ближайшее время «Родина» начнет собирать под-

писи граждан за отставку губернатора. Партийцы мо-
гут передать их президенту, чтобы «обратить его внима-
ние на происходящее в регионе», говорит господин Жу-
равлев. На этой неделе активисты «Родины» провели ак-
цию у представительства администрации Приморья в 
Москве под лозунгом «Миклушевский, хватит летать, по-
ра садиться!», запустив несколько надувных вертолетов 
с изображением главы региона. Ранее депутаты Госдумы 
от КПРФ Сергей Обухов и Валерий Рашкин обратились в 
Генпрокуратуру и управление президента по противо-
действию коррупции с просьбой проверить информа-
цию о полете губернатора на частном вертолете на пред-
мет нарушения законодательства РФ (см 

”
Ъ“ от 5 февра-

ля). Между тем сложная ситуация в регионе не только с 
выборами. 21 февраля рабочие «Радиоприбора», которые 
несколько месяцев не получали зарплату, провели во 
Владивостоке акцию протеста. 23 февраля на трассе Вла-
дивосток—Находка обрушился автомобильный мост.

«Владимир Миклушевский не очень прижился в 
крае,— сказал 

”
Ъ“ политолог Евгений Минченко.— На-

копилась масса внутриэлитных конфликтов, которые 
начали выплескиваться в публичную плоскость. Кому 
бы помешала 

”
Родина“ в заксобрании?». По мнению экс-

перта, «проблема господина Миклушевского — в попыт-
ке осуществлять жесткий менеджмент при нехватке ре-
сурсов». Впрочем, эксперт сомневается, что губернатора 
могут снять до думских выборов.

Алексей Чернышев, Владивосток;  
Софья Самохина

«Родина» готовит коллективную 
жалобу на губернатора Приморья
Собранные подписи партия хочет показать президенту Партия «Правое дело» не будет 

проводить ребрендинг на съезде, 
который пройдет 29 февраля. Де-
легаты съезда должны избрать 
новым председателем уполно-
моченного по правам предприни-
мателей Бориса Титова и утвер-
дить состав партийного прези-
диума и федерального политсо-
вета. «Идеологический съезд», 
на котором партийцы обсудят из-
менение названия, партийного 
устава и предвыборную програм-
му, пройдет в конце марта.

Как рассказал 
”
Ъ“ председатель 

«Правого дела» Вячеслав Маратка-
нов, съезд партии, который пройдет 
29 февраля, будет носить «по боль-
шей части технический характер». 
«Пройдет избрание председателя — 
им в случае поддержки делегатов ста-
нет Борис Титов. Института сопред-
седателей не будет. Руководящими 
органами останутся президиум и 
федеральный политсовет, я должен 
войти в президиум»,— пояснил го-
сподин Маратканов. По его словам, 
в президиум и федеральный полит-
совет войдут как представители го-
сподина Титова, «известные лично-
сти», так и действующие члены ру-
ководства «Правого дела». «Название 
партия пока сохранит. Следующий 
съезд, на котором пройдет ребрен-
динг, планируем провести в третьей 
декаде марта»,— добавил действую-
щий председатель партии.

Руководитель аппарата «Правого 
дела» Татьяна Марченко подтвердила 

”
Ъ“, что название партии пока оста-

нется прежним. «Началась живая ди-
скуссия: мы предложили партийцам 
несколько вариантов названия, лю-
ди стали предлагать свои. Это демо-

кратический процесс»,— объясни-
ла она отсрочку со сменой названия 
партии. По словам госпожи Марчен-
ко, «идеологический съезд», на ко-
тором будут обсуждаться название, 
программа, устав партии, должен 
пройти в скором времени.

Кандидаты в президиум и полит-
совет партии пока не называются. 
По информации 

”
Ъ“, их согласова-

ние еще проходит с администраци-
ей президента. Господин Маратка-
нов уточнил, что каждое региональ-
ное отделение на съезде будет пред-
ставлено одним делегатом. «Присут-
ствовать будет большинство отделе-
ний, кворум будет»,— заверил он. 
Напомним, что ранее глава красно-
дарского отделения Георгий Фирсов 
заявил, что в нескольких регионах 
недовольны переменами в «Правом 
деле», и намекнул на срыв кворума.

«Изменение устава, принятие 
новой программы, смена названия 
требуют консенсуса, а значит, боль-
шой подготовительной работы»,— 
пояснил 

”
Ъ“ политолог Константин 

Калачев. По его словам, «съезд дол-
жен был продемонстрировать серь-
езную перезагрузку партии, но ока-
залось, что она к революционным 
изменениям пока не готова». «Ти-
тов должен быть уверен, что ситуа-
ция в 

”
Правом деле“ под контролем. 

Поэтому выборы руководства ока-
зались важнее смены названия»,— 
считает эксперт.

Депутат Госдумы от «Справедли-
вой России», один из основателей 
Партии профессионалов Иван Гра-
чев заявил 

”
Ъ“, что представители 

партии, в том числе он сам и депу-
тат Госдумы Оксана Дмитриева, бу-
дут присутствовать на съезде. «Но в 

качестве гостей, а не делегатов»,— 
уточнил он. Делегатом от петер-
бургского «Правого дела» станет по-
мощник госпожи Дмитриевой Па-
вел Швец, который вступил в пар-
тию. Баллотироваться в заксобра-
ние Санкт-Петербурга (выборы так-
же пройдут в сентябре этого года) от 
партии Бориса Титова будут дейст-
вующие депутаты городского пар-
ламента из так называемой группы 
Максима Резника. Господин Резник 
заявил 

”
Ъ“, что на съезд партии Бо-

риса Титова ехать не намерен. «Ни-
кто из нашей группы беспартийных 
депутатов, насколько мне известно, 
туда тоже не собирается»,— добавил 
он. Господин Резник подчеркнул, 
что «к партийным делам не имеет 
никакого отношения» и в партстро-
ительстве участвовать не хочет. «Я 
уже много раз заявлял, что иду на 
выборы вместе с Оксаной Дмитри-
евой, больше мне добавить нече-
го»,— заключил депутат.

По сведениям 
”
Ъ“, возможность 

выдвижения от партии Бориса Ти-
това по одномандатному округу рас-
сматривал для себя экс-губернатор 
Челябинской области, депутат Госду-
мы единоросс Михаил Юревич. Од-
нако близкие к нему источники за-
верили, что парламентарий будет за-
являться на праймериз «Единой Рос-
сии» и планирует баллотироваться 
от партии власти. В Волгоградской 
области кандидатами по одноман-
датным округам от партии господи-
на Титова могут стать бывшие мэры 
Волгограда Евгений Ищенко и Ро-
ман Гребенников.

Андрей Перцев;  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Дело Бориса Титова пока еще правое
Ребрендинг партии бизнес-омбудсмена отложили до следующего съезда
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Коллегия Федерального агентства по специаль-
ному строительству (Спецстрой) обсудила вче-
ра свою собственную реформу. Она подразумева-
ет ликвидацию половины из 18 ФГУПов, оставши-
еся либо возьмут на себя строительные работы в 
военных округах и Северном флоте, либо займут-
ся созданием сложных объектов в интересах РВСН, 
ВМФ и ряда госкорпораций. Вице-премьер Дмит-
рий Рогозин заявил, что в правительстве рассчиты-
вают на глубокую реформу Спецстроя, и пообещал 
доложить о ее ходе Владимиру Путину.

Выступая на заседании, директор Спецстроя Алек-
сандр Волосов сделал основной упор на проводимой в 
агентстве реформе. «Приоритетом остается строитель-
ство специальных, сложнейших объектов Миноборо-
ны и других отраслей,— подчеркнул господин Воло-
сов.— Предприятия (подведомственные Спецстрою 
ФГУПы.— 

”
Ъ“) ушли с рынка строительства жилья, объ-

ектов соцкультбыта». В подтверждение он сообщил: бо-
лее 80% всего построенного в 2015 году — это чисто воен-
ные объекты (например, обеспечивающая инфраструк-
тура для пуска ракет семейства «Ангара» в Плесецке или 
места базирования сил Черноморского, Северного, Бал-
тийского и Тихоокеанского флотов). Завершено строи-
тельство центра боевой подготовки сухопутных войск 
в поселке Мулино: еще в феврале 2015 года здесь нача-
лась боевая учеба армейских подразделений на цифро-
вых тренажерах. Также построены три завода по унич-
тожению запасов химического оружия в Щучьем, Киз-
нере и Почепе. В завершающей стадии находится строй-
ка шесть аэродромов (Чкаловск, Чкаловский, Липецк, 
Крымск, Ахтубинск, Витязево). Кроме того, в строй вве-
дены цеха концерна ВКО «Алмаз-Антей» в Кирове.

Директор Спецстроя заявил о планах по созданию пя-
ти предприятий, работающих по территориям четырех 
военных округов и Северному флоту, а также ряда ор-
ганизаций, специализирующихся на стройке спецобъ-

ектов военно-морского флота, ракетных войск страте-
гического назначения, госкорпорации «Росатом» и дру-
гих. Итого от ныне существующих 18 ФГУПов останет-
ся только девять. «Мы сделаем все возможное, чтобы ни 
один ценный специалист не был потерян»,— добавил 
господин Волосов.

В свою очередь, вице-премьер Дмитрий Рогозин от-
метил, что в правительстве ожидают «действительно глу-
бокого и осмысленного реформирования агентства». По 
его мнению, «одной из самых главных ошибок прежне-
го руководства было распыление сил и средств, попыт-
ка схватить жар-птицу, найти легкую добычу в виде не-
коего жилищного строительства и отдельных объектов 
социально-бытового характера». Дмитрий Рогозин отме-
тил, что в итоге все это приводило к многослойной схе-
ме субподряда и к тем коррупционным фактам, которые 
вскрылись. В Спецстрое пояснили, что наем субподряд-
чиков был вынужденной мерой, поскольку в 2013–2015 
годах необходимо было выполнить большие объемы ра-
бот, и в дальнейшем агентство намерено выполнять за-
дачи преимущественно своими силами. По словам Алек-
сандра Волосова, комплекс проведенных мероприятий 
позволил снизить по сравнению с 2014 годом общее ко-
личество преступлений на 17%. На 45% уменьшилось ко-
личество преступлений против собственности (мошен-
ничество, кражи, хищения, растраты и т. д.). По словам 
источника 

”
Ъ“ в руководстве агентства, особое внимание 

сейчас уделяется работе с военной контрразведкой — 
информация об имеющихся правонарушениях переда-
ется чекистам практически сразу (так было, например, в 
случае с экс-главой «Дальспецстроя» Юрием Хризманом).

Господин Рогозин вчера выразил надежду, что над 
всеми ошибками будет проведена «серьезная работа»: 
«Минобороны обеспечивает необходимый контроль — 
думаю, что в ближайшее время мы сможем в этом убе-
диться и доложить президенту».

Иван Сафронов

Спецстрой решил не строить лишнего
Агентство избавляется от непрофильных занятий

Одним из кандидатов в Госдуму 
от «Единой России» в Москве мо-
жет стать недавно включенный 
в высший совет партии телеве-
дущий Петр Толстой. Сам он за-
явил ”Ъ“, что решил участвовать 
в праймериз и не исключил выд-
вижения по одному из одноман-
датных округов в столице. Источ-
ники ”Ъ“ предполагают, что он 
может пойти по Люблинскому 
округу, где баллотируется депу-
тат Госдумы, зампред ЦК КПРФ 
Валерий Рашкин.

По информации 
”
Ъ“, среди но-

вых лиц, которых «Единая Россия» 
выдвинет в Госдуму в Москве, может 
оказаться ведущий программ «Поли-
тика» и «Время покажет» на «Первом 
канале» Петр Толстой, который в на-
чале февраля на съезде был вклю-
чен в высший совет партии (см. 

”
Ъ“ 

от 5 февраля). Он может пойти про-
тив Валерия Рашкина на юго-востоке 
столицы. По словам источника 

”
Ъ“ в 

партии, эта информация «близка к 
действительности».

Петр Толстой сообщил 
”
Ъ“, что ре-

шил участвовать в праймериз «Еди-
ной России», поскольку хочет «не 
только говорить, но и делать». Он 
уточнил, что не собирается вступать 
в партию, хоть и является членом 
высшего совета, и будет участвовать 
в предварительном отборе «как сто-
ронник той линии, которая сущест-
вует во власти». «Моя работа не пред-
полагает партийности»,— объяснил 
он. Господин Толстой добавил, что 
все подробности его выдвижения бу-
дут обсуждаться только в случае по-
беды на праймериз, но не исключил, 
что пойдет по одному из округов в 
Москве. «Я здесь родился и вырос, 
это мой город»,— сказал он. Если те-

леведущий пойдет на выборы, то по 
ст. 40 закона «Об основных гаранти-
ях избирательных прав…» он дол-
жен быть освобожден от осуществле-
ния своих обязанностей в СМИ в те-
чение пяти дней после регистрации 
в качестве кандидата в депутаты Гос-
думы. Господин Толстой говорит, что 
«будет соблюдать закон».

Сейчас среди депутатов тоже есть 
журналисты, к примеру ведущий 
программы «Постскриптум» на ТВЦ 
Алексей Пушков (в 1995–1998 го-
дах был заместителем гендиректора 
ОРТ), бывший ведущий программы 
«Наша версия. Под грифом 

”
Секрет-

но“» на ТВЦ Михаил Маркелов, рабо-
тавшая на «РЕН ТВ-Ставрополь» Оль-
га Тимофеева. В начале 1990-х депу-
татами РСФСР становились журнали-
сты телепрограммы «Взгляд» Влади-
мир Мукусев, Александр Политков-
ский, Александр Любимов.

Директор по исследованиям ИС-
ЭПИ Александр Пожалов считает, 
что «у московского избирателя вы-
сок запрос на новые лица» и «доста-
точно высокий уровень недоверия 
в отношении партий». Помимо про-
фессиональных депутатов, таких 
как Николай Гончар у «Единой Рос-
сии», Галина Хованская у справо-
россов или Андрей Клычков у КПРФ 
(депутат Мосгордумы в выборах по 
округу в Госдуму участвовать не пла-
нирует), привлекательны для изби-
рателей «те, кто занимался делами 
на территории или имеет социаль-
ный капитал как общественные де-
ятели». В этом смысле Петр Толстой 
— «новое лицо, которое имеет вы-
сокую узнаваемость и к которому 
сложно предъявить претензии, что 
он должен отвечать за непопуляр-
ные решения 

”
Единой России“ или 

городских властей», полагает госпо-
дин Пожалов. Для списка его появ-
ление — это «усиление, но в округе 
другой тип кампании, нужно рабо-
тать по локальной повестке», при-
знает он.

Идти по округу и в составе спи-
ска для кандидата разумно, если 
он выиграет округ и освободит ме-
сто для следующего в списке, рас-
суждает один из собеседников 

”
Ъ“ 

в «Единой России». Он предполага-
ет, что Петр Толстой мог бы пойти 
и по менее «пролетарскому окру-
гу». «Люблинский округ после вы-
боров в Мосгордуму нельзя считать 
беспроблемным для 

”
Единой Рос-

сии“, таких будет только 4–5 из 15 
округов,— отмечает господин По-
жалов.— В нем ожидается силь-
ная связка коммунистов Рашкин—
Клычков. А консервативный район 
Люблино сочетается с более слож-
ными Выхино-Жулебино и Кузь-
минками». В работе против Валерия 
Рашкина могут помочь и справорос-
сы. Претендентов на выдвижение в 
округе они еще не называют, но, по 
словам источника 

”
Ъ“ в «Справед-

ливой России», кандидат будет вы-
ставлен «сильный». Он уверяет, что 
на выборах в Мосгордуму в 2014 го-
ду КПРФ отказалась от договоренно-
стей и теперь их тоже не будет.

«Я достаточно спокойно отношусь 
к тому, кто пойдет от 

”
Единой Рос-

сии“: что Толстой, что Медведев (пре-
мьер Дмитрий Медведев.— 

”
Ъ“),— 

заявил 
”
Ъ“ Валерий Рашкин.— Вый-

дем на площадку, расскажем о пози-
ции. Люди оценят, проголосуют. Лю-
ди уже разбираются, что они натво-
рили и что надо делать».

Максим Иванов,  
Таисия Бекбулатова

Коммунисту помешает ведущий
Петра Толстого настраивают на выборы в Москве

Партия «Родина» хочет обратить внимание 
президента на ситуацию в Приморье и действия 
губернатора Владимира Миклушевского (на фото)
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Реликвия была опознана лишь в 
апреле 2015 года, когда предметы из 
коллекции Андрея Хазина выставля-
лись в Кремле. По номеру награды 
удалось выяснить, что она принадле-
жала именно Николаю II, а не хедиву 
(вице-султану) Египта Аббасу II Хиль-
ми-паше, как считалось ранее. Узнав 
об этом, Андрей Хазин обратился к 
Елизавете II с предложением пере-
дать цепь в Королевскую коллекцию, 
как этого требуют традиции. Британ-
ская королева, в свою очередь, по-
желала, чтобы Викторианская цепь, 
став частью ее коллекции, осталась в 
Музеях Московского Кремля.

Между тем, как стало известно 

”
Ъ“, на следующей неделе состоится 

похожее мероприятие — только воз-
вращать ценности будут уже России. 
3 марта в резиденции посла США в 
Москве (Спасо-хаус) пройдет торже-
ственная церемония, в ходе которой 
российским властям будут переда-
ны 28 ценных исторических доку-
ментов. Эти артефакты были похи-
щены из российских архивов в на-
чале 1990-х годов и впоследствии об-
наружены сотрудниками следствен-
ной службы Министерства внутрен-
ней безопасности США.

Речь идет о документах из Россий-
ского государственного историческо-
го архива (РГИА), Российского госу-
дарственного архива литературы и 
искусства (РГАЛИ) и Российского госу-
дарственного военного архива (РГВА).

Официальную церемонию прове-
дет посол США в России Джон Теффт. 
В мероприятии примут участие пред-
ставители Министерства внутренней 
безопасности США, Министерства 
культуры РФ, видные деятели культу-
ры и искусства, специалисты в обла-
сти истории и архивного дела.

По словам пресс-секретаря посоль-
ства США в России Уильяма Стивен-
са, подобные мероприятия свиде-
тельствуют о том, что сотрудничест-
во между двумя странами по практи-
ческим вопросам, несмотря на поли-
тическую конфронтацию, продолжа-
ется. «Российские официальные лица 
нередко возмущаются по поводу экс-
территориального применения зако-
нов США, но в данном случае речь, по 
сути, идет о применении в США на 
практике российских законов: влас-
ти РФ предоставляют нам данные, 
что те или иные ценности были неле-
гально вывезены из их страны в на-
шу, а мы помогаем им вернуть укра-
денное»,— пояснил дипломат 

”
Ъ“.

«Уникальные  
и особо ценные»
По словам заведующей кафедрой все-
общей истории Историко-архивного 
института РГГУ Наталии Басовской, 
«передача архивных материалов из 
страны в страну всегда есть событие 
большой культурной важности и про-
явления серьезного дружеского рас-
положения». «А в нынешний момент 
не самых светлых отношений между 
Россией и США такое событие пред-
ставляется тем более радостным,— 
сказала она 

”
Ъ“.— Любой архивный 

документ бесценен, а его культурная 
значимость для страны бездонна».

Возвращаемые России американ-
ской стороной документы датируют-
ся XVIII–XX веками. Их можно разде-
лить на несколько групп.

Во-первых, в Архивный фонд Рос-
сии будут возвращены десять подлин-
ных высочайших повелений по при-
дворному ведомству за 1703–1894 го-
ды, включая именные указы Петра I, 

Анны Иоанновны, Елизаветы Петров-
ны, Павла I, а также подлинные высо-
чайшие повеления и именные импе-
раторские указы Капитулу орденов 
за 1797–1917 годы о пожаловании на-
градами чинов различных ведомств.

В распоряжении 
”
Ъ“ есть аннота-

ция исторической значимости этих 
документов, составленная дирек-

тором РГИА Сергеем Чернявским. 
Так, например, напротив «Именно-
го указа Петра I от 3 апреля 1715 го-
да о выплатах содержания инозем-
ным офицерам на российской служ-
бе» сказано: «Документ входит в ар-
хивный фонд Российской Феде-
рации, является уникальным, по-
скольку собственноручно подпи-
сан императором России, и особо 
ценным документальным источни-
ком по изучению военной истории 
России петровского времени».

По словам же члена Российской 
академии художеств Андрея Хазина, 
большинство возвращаемых доку-
ментов являются «достаточно распро-
страненными актами о награждении 

младшими степенями российских 
орденов». «Самих рескриптов, кото-
рые приходили награжденным, до-
статочно много на рынке — они оста-
вались в семьях, передавались по на-
следству,— пояснил он 

”
Ъ“.— Но авто-

графы Елизаветы и Петра встречают-
ся не так часто. Они должны были на-
ходиться в архивах. Отрадно, что их 
нашли, что третья сторона проявляет 
добрую волю — это даже более ценно, 
чем рассматривать документы с точ-
ки зрения исторического наследия».

Среди возвращаемых в Россию до-
кументов — подлинный приказ на-
родного комиссара обороны Сою-
за ССР от 14 марта 1944 года №23 «О 
преобразовании 1-го отдельного ави-

ационного полка Гражданского воз-
душного флота в 120-й отдельный 
Гвардейский авиационный полк Гра-
жданского воздушного флота» за под-
писью Иосифа Сталина. Он входит в 
состав особо ценных дел РГВА.

При этом, по мнению директора 
фонда «Историческая память» Алек-
сандра Дюкова, похитителей доку-
ментов, возвращаемых ныне в Рос-
сию, «совершенно очевидно интере-
совали лишь вопросы наживы». «По-
хищали документы с автографами 
российских монархов и Сталина — 
то есть то, что можно было продать 
коллекционерам. Научное же зна-
чение похищенных документов их, 
скорее всего, мало интересовало»,— 
пояснил историк 

”
Ъ“.

Для историков же, по его словам, 
значение имеют прежде всего не от-
дельные документы, а их комплек-
сы. «Благодаря возвращению укра-
денных документов образовавшие-
ся в результате хищений изъяны в до-
кументальных комплексах будут вос-
полнены, что сослужит историкам 
хорошую службу,— продолжает он.— 
Однако с горечью приходится зада-
ваться вопросом, а сколько же еще 
коммерчески или политически при-
влекательных архивных документов 
было разворовано в постсоветский 
период, особенно в 1990-е годы?»

Третью группу среди возвращае-
мых исторических ценностей состав-
ляют 17 рисунков из личного фонда 
Якова Чернихова — одного из самых 
ярких представителей советской ар-
хитектуры первой половины XX ве-
ка, художника, графика, живописца, 
теоретика архитектуры. Эти похи-
щенные из РГАЛИ материалы пред-
ставляют собой архитектурные про-
екты, большинство которых было ис-
пользовано при строительстве про-
мышленных зданий и на железнодо-
рожном транспорте.

«Рисунки Чернихова — очень 
ценные произведения искусства,— 
пояснил 

”
Ъ“ заместитель директора 

Российского государственного архи-
ва древних актов Юрий Эскинд.— В 
отличие от исторических докумен-
тов, где ценность более или менее 
постоянная, здесь история была до-
вольно трагикомическая. Ведь про-
изведения искусства то входят в мо-
ду, то выходят. И к тому моменту, ког-
да Чернихов умер, в начале 1950-х 
его документы потомки передали в 
государственный архив — потому 
что его творчество не ценилось. А в 
1990-е его искусство раскрутили, это 
бывает с художниками».

Операция с конфискацией
В этой истории уникальны не только 
сами возвращаемые документы, но 
и истории их похищения и выявле-
ния. Все бумаги были обнаружены в 
ходе расследований, которые прово-
дились Министерством внутренней 
безопасности США с 2006 по 2012 год. 
Исторические ценности были выстав-
лены на продажу аукционными до-
мами, художественными галереями, 
а также частными коллекционерами

Часть документов была выкрадена 
из российских архивов Владимиром 
Файнбергом, в 1994 году с помощни-
ками укравшим из РГИА и перепра-
вившим за границу более 700 уни-
кальных автографов российских им-
ператоров аукционной стоимостью 
около $24 млн. С середины 1996 года 
Владимир Файнберг проживает в Из-
раиле. Российские власти пытались 
добиться его экстрадиции, однако в 
2005 году министр юстиции Израиля 
Ципи Ливни отказала Москве в удов-

летворении ее запроса, мотивиро-
вав свое решение неготовностью рос-
сийской стороны вернуть Владими-
ра Файнберга в случае признания его 
вины. При этом депутат израильско-
го Кнессета Роман Бронфман, органи-
зовавший широкомасштабную кам-
панию в поддержку Владимира Фай-
нберга, в разговоре с 

”
Ъ“ отметил, что 

решение главы Минюста связано с де-
лом ЮКОСа: «Процесс по делу Миха-
ила Ходорковского нанес серьезный 
ущерб имиджу российской судебной 
системы» (см. справку).

Ряд похищенных группой Файн-
берга документов в итоге оказался в 
Америке. Как пояснил 

”
Ъ“ сотрудник 

правоохранительных органов США, 
попросивший не называть его име-
ни, Москва и Вашингтон тесно со-
трудничают в сфере выявления и ре-
патриации нелегально вывезенных 
из России и обнаруженных в США 
исторических ценностей. Чаще всего 
профильные американские ведомст-
ва действуют по запросу Министер-
ства культуры РФ. С 2007 года власти 
США вернули в Россию более 150 ра-
нее выкраденных из российских ар-
хивов ценных исторических доку-
ментов (см. справку). Последняя це-
ремония по передаче российским 
властям подобных артефактов состо-
ялась в июне 2013 года, когда отноше-
ния между двумя странами уже были 
омрачены принятием США санкций 
по «списку Магнитского», но еще не 
были серьезно подорваны предостав-
лением Россией убежища экс-аген-
ту американских спецслужб Эдвар-
ду Сноудену. Документы российской 
стороне передавал тогдашний посол 
США в Москве Майкл Макфол.

Ряд документов из числа 28 воз-
вращаемых был обнаружен амери-
канскими правоохранительными ор-
ганами не по запросу российских го-
сударственных структур. С просьбой 
помочь вернуть 17 рисунков Якова 
Чернихова к американцам в 2006 го-
ду обратился внук художника, узнав-
ший, что работы его деда были неле-
гально вывезены в США. По словам 
собеседника 

”
Ъ“ в правоохранитель-

ных органах США, операция по выяв-
лению и изъятию похищенных цен-
ностей заняла более шести лет. За это 
время сотрудники Министерства вну-
тренней безопасности США под при-
крытием несколько раз посещали дом 
владельца картин в Калифорнии, что-
бы получить доказательства того, что 
речь идет именно об этих 17 пропав-
ших рисунках и что это не подделки.

Вышеупомянутый «Именной указ 
Петра I от 3 апреля 1715 года о выпла-
тах содержания иноземным офице-
рам на российской службе» был об-
наружен непосредственно сотрудни-
ком следственной службы Министер-
ства внутренней безопасности США 
в одной из частных галерей штата 
Нью-Гемпшир. Выяснилось, что че-
ловек, передавший этот документ га-
лерее для выставки, не имеет свиде-
тельства о его приобретении. Амери-
канские правоохранители обрати-
лись через посольство США в Москве 
в российский Минкульт: их интере-
совало, числится ли такой документ 
среди пропавших. Из Министерства 
культуры этот вопрос был переадре-
сован РГВА, однако там ответили, что 
указ из фонда не пропадал. И лишь 
после проверки выяснилось, что в 
фонде на протяжении многих лет 
хранилась подделка, в то время как 
оригинал находился в США.

Кирилл Кривошеев,  
Елена Черненко,  
Александр Черных

Общие ценности

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  С Ш А  В О З В Р А Щ А Л И  Ц Е Н Н О С Т И  Р О С С И И

В июле 2007 года посол США Уильям Бёрнс передал российским 
властям 80 документов, похищенных из РГИА и военных 
архивов. В их числе — автографы Александра I, Николая II, Льва 
Троцкого, Владимира Ленина, Георгия Жукова, Никиты Хрущева 
и Иосифа Сталина. Документы были изъяты на американском 
интернет-аукционе.

В октябре 2008 года посол США Джон Байерли передал России 
Каталог картинной галереи Императорского Эрмитажа 
1889 года. Книга находилась в собрании Александра III и пропала 
из Гатчинского дворца во время Великой Отечественной войны. Де-
партамент внутренней безопасности США изъял каталог с интернет-
торгов по запросу Росохранкультуры.

В марте 2010 года в резиденции посла США в Москве  
состоялась торжественная церемония передачи серебряного 
медальона с изображением Петра Великого. Он принад-
лежал семье Николая II и был похищен из коллекции Государствен-

ного Эрмитажа. Медальон был обнаружен на интернет-аукционе 
в Сиэтле сотрудниками Следственного комитета РФ.

В декабре 2010 года директор службы иммиграционных и тамо-
женных расследований США Джон Мортон передал послу России 
в США Сергею Кисляку 21 исторический документ. Среди них 
были похищенные в РГИА указы Екатерины Великой и Николая II, 
а также пропавшие из Российского государственного военного 
архива приказы маршалов Василия Блюхера и Георгия Жукова.

В июне 2013 года посол США в РФ Майкл Макфол передал 
руководителю Росархива Андрею Артизову восемь исторических 
документов, похищенных из РГИА, Российского государственно-
го военно-исторического архива и Российского государственного 
архива литературы и искусства. Это были указы императоров, а также 
письмо императрицы графу Михаилу Каховскому 1792 года и письмо 
Петра Чайковского музыковеду Константину Званцеву 1867 года.

Елена Федотова

Независимые профсоюзы препо-
давателей требуют отозвать про-
ект приказа Минобрнауки о режи-
ме рабочего времени педагогов. 
Петицию уже подписали почти 
5 тыс. человек. С инициативой 
выступили активисты профсо-
юзов «Учитель» и «Университет-
ская солидарность». Они счита-
ют, что новые правила приведут 
к «увеличению ненормированной 
и неоплачиваемой части рабоче-
го времени учителей и препода-
вателей». В Минобрнауки настаи-
вают на том, что проект не вносит 
«никаких изменений» и призван 
защитить права педагогов.

Как стало известно 
”
Ъ“, вчера ак-

тивисты профсоюзов школьных и 
вузовских преподавателей «Учитель» 
и «Университетская солидарность» 
передали в приемную Минобрнауки 
РФ замечания по проекту ведомст-
венного приказа о режиме рабочего 
времени педагогов. Педагогическое 
сообщество выступило с резкой кри-
тикой изменений. Петицию с требо-
ванием отозвать проект приказа на 
сайте change.org на момент сдачи но-
мера поддержали более 4,8 тыс. че-
ловек. 12 февраля 2016 года рабочая 
группа Российской трехсторонней 
комиссии по регулированию соци-

ально-трудовых отношений рассмо-
трела проект приказа Минобрнауки. 
Комиссия одобрила новые правила, 
которые ранее уже согласовали Мин-
труд, Минздрав и Общероссийский 
профсоюз образования.

Педагоги считают, что если при-
каз «Об утверждении особенностей 
режима рабочего времени и време-
ни отдыха педагогических и иных 
работников организаций, осуществ-
ляющих образовательную деятель-
ность» будет подписан, он даст де-
кану или директору право обязать 
сотрудников находиться в вузе или 
школе вне зависимости от его заня-
тости на уроках и парах. «Размыва-
ется самая важная для преподавате-
лей норма Трудового кодекса о со-
кращенной 36-часовой рабочей не-
деле. Формально она упоминается, 
но проект приказа дает работодате-
лю возможность выходить за пре-
делы этой нормы»,— негодуют ав-
торы петиции. Кроме того, активи-
сты профсоюзов считают, что при-
каз «расширяет список неоплачива-
емых видов работ». «Во многих реги-
онах зарплаты педагогов уже сокра-
тились, растет число увольнений, 
вводятся все новые меры по 

”
опти-

мизации штатов“. Многие учителя 
работают на полутора-двух ставках, 

чтобы сводить концы с концами. В 
сложившейся ситуации произволь-
но расширять список обязанностей 
педагога недопустимо!» — аргумен-
тируют требование отозвать приказ 
активисты профсоюзов.

Профсоюзы «Учитель» и «Универ-
ситетская солидарность» подготови-
ли замечания к проекту Минобрна-
уки (есть в распоряжении 

”
Ъ“). На-

пример, пункт о дополнительных 
обязанностях, связанных с образо-
вательной деятельностью, выполне-
ние которых возможно с письмен-
ного согласия работника и за допол-
нительную плату (классное руковод-
ство, проверка письменных работ, 
заведование учебными кабинета-
ми), предлагается расширить с уче-
том всех форм участия в проведении 
ЕГЭ и ОГЭ, организации и проведе-
нии олимпиад и выездных меро-
приятий. «Следует усилить импера-
тивный характер норм, касающихся 
необязательного присутствия в ор-
ганизации и выделения свободного 
(
”
библиотечного“) дня»,— добавля-

ет сопредседатель профсоюза «Учи-
тель» Всеволод Луховицкий. По его 
мнению, предлагаемый Минобрнау-
ки вариант («обязательное присутст-
вие в организации не требуется») не-
обходимо заменить формулировкой 

«работодатель не вправе устанавли-
вать обязательное присутствие в ор-
ганизации». Господин Луховицкий 
также подчеркнул, что регулирова-
ние рабочего времени и времени от-
дыха научных работников, которые 
заняты в программах высшего и до-
полнительного образования, в про-
екте «полностью упущено».

В Минобрнауки подчеркивают, 
что проект приказа лишь приводит 
в соответствие действующий доку-
мент ведомства с положениями за-
кона «Об образовании» и «не вносит 
никаких изменений в ранее закре-
пленные нормы». В пресс-службе ве-
домства 

”
Ъ“ сообщили, что ключе-

вые нормы, предполагающие фик-
сированную 36- или 30-часовую ра-
бочую неделю педагогов и нормы пе-

дагогической работы за ставку зара-
ботной платы (от 18 до 36 часов в не-
делю), остаются без изменений. Про-
ект приказа соответствует нормам 
Трудового кодекса РФ, уверен управ-
ляющий партнер коллегии адвока-
тов «Старинский, Корчаго и партне-
ры» Владимир Старинский. «В нем 
неоднократно сделан акцент на не-
обходимость соблюдения нормы о 
36-часовой рабочей неделе. В сегод-
няшних, мягко говоря, непростых 
экономических условиях даже в 
сфере образования приходится тща-
тельно считать оплачиваемое время. 
У государства нет сейчас денег пла-
тить за воздух»,— говорит он.

«Мы не слишком надеемся, что 
к нашему мнению прислушают-
ся чиновники Минобрнауки. Пети-

ция важна скорее как шаг к коллек-
тивным действиям в защиту своих 
прав и интересов»,— говорится в об-
ращении сопредседателя профсою-
за «Университетская солидарность» 
Павла Кудюкина.

В Минобрнауки признают, что 
«сигналы о 

”
перегибах“ со стороны 

руководства школ в отношении вы-
страивания рабочего времени в ми-
нистерство поступают, хотя не носят 
массовый характер». В пресс-служ-
бе ведомства заверили 

”
Ъ“, что ра-

бота по «совершенствованию нор-
мативно-правовой базы» будет про-
должена и текст обсуждаемого про-
екта приказа будет доработан, в том 
числе с учетом замечаний, поступив-
ших от профсоюзов.

Анна Макеева

Учителя не хотят оставаться после уроков
Профсоюзы оспаривают проект ведомственного приказа

Последний раз американцы 
возвращали России историче-
ские документы в 2013 году (на 
фото — тогдашний посол США 
в РФ Майкл Макфол (слева) и 
глава Федерального архивно-
го агентства Андрей Артизов) 
ФОТО ДЕНИСА ВЫШИНСКОГО/ТАСС

Д О С Ь Е И С Т О Р И Я  Д Е Л А  О  Х И Щ Е Н И Я Х  А Р Х И В Н Ы Х  Ц Е Н Н О С Т Е Й  Г Р У П П О Й  Ф А Й Н Б Е Р Г А

В 1984 году коллекционер Владимир Файнберг был задержан 
за кражу ценностей из Российского государственного исторического 
архива. По поддельным документам корреспондента журнала «Театр» 
он заказывал в РГИА «для научной работы» архивные дела и вырывал 
оттуда листы с редкими марками, которые продавал в российские и 
зарубежные частные коллекции. 30 октября 1986 года за это пре-
ступление Владимир Файнберг был осужден на шесть лет с конфиска-
цией. После освобождения он открыл фирму по скупке антиквариата.

Весной 1995 года сотрудники РГИА обнаружили пропажу 
4 тыс. старинных конвертов и других филателистических материа-
лов. Дальнейшая инвентаризация выявила пропажу сотен докумен-
тов, в том числе большинства указов о награждениях, подписанных 
российскими императорами с 1793 по 1917 год.

В июне 1995 года сотрудники ФСБ совместно с крими-
нальной полицией Берлина провели операцию, в ходе которой 
в Германии и России были задержаны члены преступной группы: 
Владимир Файнберг, его деловой партнер Александр Зайцев и быв-
ший милиционер-охранник РГИА Александр Беспамятных, который, 
по данным следствия, за вознаграждение пускал похитителей в ар-

хив по ночам. Всего им удалось вынести 104 дела и 4021 документ. 
После арестов в архив удалось вернуть две трети похищенного  
на сумму около $18 млн.

26 марта 1996 года Дзержинский райсуд Санкт-Петербурга 
освободил Владимира Файнберга под залог 50 млн неденомини-
рованных рублей по состоянию здоровья. После этого он с семьей 
выехал по туристической визе в Израиль, где получил гражданство. 
Его сообщники Александр Зайцев и Александр Беспамятных в сен-
тябре 1998 года были осуждены на 11 и 9 лет лишения свободы 
соответственно. Через два года оба были амнистированы.

В июне 2003 года Владимир Файнберг по запросу РФ был 
задержан израильской полицией, суд Тель-Авива вынес решение 
о его экстрадиции в РФ, в марте 2005 года Верховный суд 
Израиля подтвердил это решение. Однако 25 августа того же 
года Минюст страны принял решение об отказе в экстрадиции 
Владимира Файнберга, аргументировав это решение неготовностью 
России вернуть его для отбывания наказания в Израиль в случае 
признания вины.

Елена Федотова

с1

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент ООО «Новое содружество» 
Константин Бабкин:
— Глубокоуважаемый, дорогой Руслан Семенович! По-
здравляю вас с семидесятилетним юбилеем. Среди мно-
гих ваших достоинств хочу сейчас выделить такое — уме-

ние получать удовольствие от занятий экономической на-
укой и в целом от жизни, способность распространять во-
круг теплую волну позитива. Желаю вам сохранять эту 
способность и дальше. Ваш друг, Константин Бабкин.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 70 лет сопредседателю  
Московского экономического форума, научному руководителю 
Института экономики РАН Руслану Гринбергу
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Вчера президент России 
 Владимир Путин встретился 
в Минске с президентом Бе-
лоруссии Александром Лука-
шенко. О том, почему главным 
впечатлением от этой встре-
чи стала трагическая оговор-
ка Александра Лукашенко в ее 
начале, а также о том, была ли 
это оговорка,— специальный 
корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИКОВ.

Президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко производил впе-
чатление человека, который на-
ходится в прекрасном расположе-
нии духа. Он оказался рад привет-
ствовать российского президента 
в «не чужой» для того Белоруссии.

Более того:
— Честно скажу, что я очень 

ждал вашего приезда (впрочем, за 
полтора месяца до этого Александр 
Лукашенко гораздо дольше ждал 
встречи с Владимиром Путиным 
в Сочи: несколько дней.— А. К.). 
Мы договаривались Высший со-
вет провести солидно и на этапе 
подготовки провели все меропри-
ятия, трижды с Владимиром Вла-
димировичем обсуждали по теле-
фону, дважды встречались…— вы-
сказался белорусский президент.

Александр Лукашенко пообе-
щал, что заседание Высшего госсо-
вета Союзного государства (вели-
чественнее это мероприятие на-
звать уже нельзя, можно даже не 
пытаться, хотя попытки такие, не 
станем скрывать, есть) будет опера-
тивным, потому что «все вопросы 
очень серьезно проработали».

Оголодавшие, прежде всего 
в прямом смысле, журналисты на-
кинулись на мысль Владимира Пу-
тина о том, что идея строительства 
Союзного государства, которое на-
чалось 20 лет назад, не умерла, тем 
более что из его слов стало понят-
но, что эта идея своей смертью и не 
умрет и будет жить до тех пор, пока 
жив и сам Александр Лукашенко 
(очевидно ведь, что при нем пре-
зидента Белоруссии с другой фа-
милией быть не может).

Александр Лукашенко добавил, 
что планирует обсудить с Влади-
миром Путиным и «вопросы меж-
дународного плана».

То есть, видимо, снятие между-
народных санкций с самого Алек-
сандра Лукашенко и окружающих 

его физических лиц, а также пред-
приятий потребует от России но-
вых кредитов: дружба с Белорус-
сией всегда дорого стоила. А те-
перь дорожает уже просто на гла-
зах, с большим опережением ин-
фляции (в том числе с опережени-
ем инфляции самой этой дружбы).

Встреча оказалась и правда не-
долгой. Этому, безусловно, способ-
ствовало то обстоятельство, что во 
Дворце независимости было очень 
холодно. Я сначала думал, что это 
наблюдение (а вернее, пережива-
ние) касается только пресс-центра 
на первом этаже, но потом увидел, 
как на второй этаж, где должно бы-
ло состояться расширенное заседа-
ние, несут шубу и как через мину-
ту в нее начинает кутаться прямо 

в зале спикер Совета федерации 
Валентина Матвиенко, и все по-
нял окончательно. Похоже, во Дво-
рец независимости давно никто не 
заходил — а просто незачем было. 
Нечего белорусскому президенту 
здесь проводить. Вот и остыл.

В начале расширенного заседа-
ния Александр Лукашенко мимо-
ходом заметил, что товарооборот 
между Россией и Белоруссией па-
дает уже третий год подряд. И все 
великолепие мероприятия разби-
лось об это короткое замечание. 
И все документы, которые были 
запланированы к подписанию, 
потеряли если не смысл, то лоск. 
Особенно вот этот: «Об итогах тор-
гово-экономического сотрудниче-
ства Республики Беларусь и Рос-
сийской Федерации в 2015 году». 
Да и этот: «О внесении изменений 
и дополнений в Декрет Высшего 
Государственного Совета Союзно-
го государства 

”
О бюджете Союз-

ного Государства на 2015 год“». (За-
чем, хочется все-таки знать, вно-
сить изменения и дополнения 
в декрет о бюджете на 2015 год, ко-
торый закончился пару месяцев 
назад? Уверен, что убедительное 
объяснение, если что, конечно, 
найдется.)

И как обычно, только один во-
прос действительно трепетал, ка-
залось, живо: «О государственном 
секретаре Союзного государства». 
Впрочем, срок полномочий дей-
ствующего госсекретаря Григория 
Рапоты до сих пор совсем не истек, 
так что и этот пункт на самом деле 
не представляет интереса.

Таким образом, главным собы-
тием этого саммита стали полные 
доброжелательности слова, с кото-
рыми Александр Григорьевич Лука-
шенко при встрече обратился к Вла-
димиру Владимировичу Путину:

— Уважаемый Дмитрий Анато-
льевич!

Российский премьер находил-
ся в этот момент слишком далеко 
от белорусского президента, что-
бы можно было хотя бы предпо-
ложить, что господин Лукашенко 
здоровается сейчас с господином 
Медведевым, глядя при этом пря-
мо в глаза господину Путину.

— Вот видите! — обрадовался 
президент Белоруссии своим собст-
венным словам.— Я ж вам говорил!

Что и кому он говорил, так 
и останется теперь навсегда 
с Александром Лукашенко. Пото-
му что лучше это никому не рас-
сказывать.

— Я вам могу сказать почему,— 
кивнул российский президент, на 
этот раз в сторону Дмитрия Медве-
дева.— Деньги-то там!

— Нет, не поэтому! — активно 
смеялся Александр Лукашенко.— 
Мы долго говорили… о рецептах!.. 
Это я потом вам, непублично!..

Похоже, Александру Лукашен-
ко прежде всего нужен рецепт, как 
называть людей своими именами.

Оговорки, конечно, случаются. 
И это тоже была, конечно, оговор-
ка. А разве кто-нибудь убедит те-
перь кого-нибудь, что время, когда 
президент Белоруссии Александр 
Лукашенко встречался с прези-
дентом России Дмитрием Медве-
девым, было светлым для белорус-
ского президента?

Ну ладно: более светлым?

Минские оговоренности
Александр Лукашенко встретил Владимира Путина как Дмитрия Медведева

Конституционный суд (КС) вчера ча-
стично устранил дискриминацию 
женщин, которые в отличие от муж-
чин были лишены права на суд при-
сяжных. Согласно решению КС, на 
суд присяжных теперь имеют право 
женщины, обвиняемые в убийствах. 
Дискриминация сохраняется в от-
ношении обвиняемых в других осо-
бо тяжких преступлениях и фигуран-
ток уже стартовавших процессов об 
убийстве, самым громким из кото-
рых является дело украинской лет-
чицы Надежды Савченко. 

КС вчера признал неконституцион-
ной внесенную в 2013 году поправку 
к ст. 31 УПК, ограничившую подсудность 
присяжным дел, по которым могут быть 
назначены пожизненное заключение 
или номинально сохраняющаяся в Уго-
ловном кодексе (УК) смертная казнь (при-
говаривать к этим мерам женщин, несо-
вершеннолетних и пенсионеров запре-
щено). Женщины, в отличие от мужчин 
в возрасте от 18 до 65 лет, права на суд 
присяжных были лишены. Пересмотра 
решения об отказе в рассмотрении дела 
судом присяжных добилась в КС уже осу-
жденная за убийство ребенка Алена Лы-
марь (см. 

”
Ъ“ от 5 февраля). КС признал, 

что такой подход нарушает принцип 
юридического равенства, приводит к ди-
скриминации и ограничивает право на 
судебную защиту женщин, и велел зако-
нодателю исправить УПК. Однако запрет 
на суд присяжных КС отменил только для 
обвиняемых по той же, что и госпожа Лы-
марь, ч. 2 cт. 105 УК. В то же время спектр 
дел, по которым на суд присяжных могут 
претендовать мужчины, гораздо шире: 
создание преступного сообщества, сбыт 
и незаконное перемещение через грани-
цу особо крупных партий наркотиков, 
геноцид и посягательстве на жизнь госу-
дарственного и общественного деятеля, 
лица, осуществляющего правосудие или 
следствие, сотрудника полиции.

«Определяющим в развитии институ-
та суда присяжных данное постановле-
ние не будет», считает исполнительный 
вице-президент Федеральной палаты 
адвокатов России Андрей Сучков: «Оно 
идет в фарватере уже намеченной тен-
денции, более того, в арьергарде движе-
ния, старт которому был дан в послании 
президента, а продолжился его следую-
щими выступлениями. Поддержанные 
Верховным судом предложения о рефор-

мировании суда присяжных, его расши-
рении и распространении на большую 
категорию дел точно покроют рассма-
триваемый случай».

Более радикальным выглядит ука-
зание КС в резолютивной части реше-
ния, которым он запретил добиваться 
суда присяжных для женщин, обвиняе-
мых в убийстве, если на момент провоз-
глашения вчерашнего постановления су-
дебные заседания по ним уже назначены. 
Тем самым КС заблокировал предусмо-
тренную законом «О КС» и УПК возмож-
ность добиваться суда присяжных обви-
няемым, которым было отказано в суде 
присяжных на основании неконститу-
ционной нормы УПК и в отношении ко-
торых приговоры еще не исполнены. Как 
подтвердил вчера председатель КС Вале-
рий Зорькин, это напрямую касается 
украинской летчицы Надежды Савченко.

Напомним, в 2010 году КС применил 
аналогичный по форме запрет, но в улуч-
шающем положение обвиняемых смы-
сле — в деле о теракте в Нальчике. Под-
твердив конституционность поправ-
ки об исключении дел о терроризме из 
подсудности присяжным, КС указал, что 
они подлежат рассмотрению присяж-
ными, если к моменту вступления в си-
лу изменения закона заседание с их уча-
стием уже было назначено.

Адвокат Надежды Савченко Илья Но-
виков уверен, что ограничение права 
на пересмотр отказа в суде присяжных 
КС ввел, имея в виду именно его подза-
щитную. Cама госпожа Савченко реши-
ла не обращаться в КС и не обжаловать 
будущий приговор в апелляционной ин-
станции (хотя это закроет ей путь в Евро-
пейский суд по правам человека), что-
бы «ускорить окончание всех процессов 
в России и синхронизировать дальней-
шие действия в отношении решения, 
которое в любом случае будет политиче-
ским, с международными организация-
ми», сказал адвокат. Он сообщил, что для 
обсуждения этого вопроса приехал в США 
по приглашению Госдепартамента.

Основатель Центра содействия ме-
ждународной защите Каринна Моска-
ленко считает введенное КС ограниче-
ние права на суд присяжных для любо-
го человека, чье дело уже находится в су-
де, необоснованным. «Это сохраняет ди-
скриминацию», считает она.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Равноправие победило 
в одной статье
Суд присяжных сможет рассматривать дела 
женщин, обвиняющихся в убийствах

Так и осталось до конца  
неясным, кто был хозяином 
встречи в Минске 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Московский райсуд Санкт-Петербурга приго-
ворил к условному лишению свободы за не-
законное предпринимательство генерально-
го директора ООО «Дизельзипсервис» Татьяну 
Козлову. Ее компания, как выяснилось, без 
соответствующей лицензии участвовала в ре-
монте и сервисном обслуживании кораблей 
Черноморского флота, обеспечивавших без-
опасность Олимпиады в Сочи. При этом суд по 
амнистии освободил предпринимательницу 
от наказания. Сама Татьяна Козлова считает 
себя невиновной.

Уголовное дело в отношении гендиректора ООО 
«Дизельзипсервис» Татьяны Козловой было возбу-
ждено следственной службой УФСБ Петербурга и 
Ленобласти в июне 2014 года. Чекистов заинтере-
совал договор, заключенный компанией в 2013 го-
ду с севастопольским ФГУП «13-й судоремонтный 
завод Черноморского флота». По его условиям «Ди-
зельзипсервис» занимался в 2013 году сервисным 
обслуживанием и ремонтом судов Черноморского 
флота — малых противолодочных кораблей «Сузда-
лец» и «Александровец», морских тральщиков «Жу-
ков» и «Турбинист» и морского противолодочного 
корабля «Муромец». Эти корабли, кстати, принима-
ли участие в обеспечении безопасности Олимпий-
ских игр в Сочи. За свои услуги коммерсанты полу-
чили около 90 млн руб. Претензий со стороны 13-го 

судоремонтного завода к качеству работ или в свя-
зи с причинением ущерба не последовало.

Однако, как посчитали чекисты, Татьяна Козло-
ва занималась «незаконным предпринимательст-
вом» (ст. 171 УК РФ). По версии следствия, все двига-
тели, установленные на перечисленных кораблях, 
относятся к классу 2815 (дизельные двигатели и их 
составные части) Единого кодификатора предметов 
снабжения. Поэтому для любых работ с ними «Ди-
зельзипсервис» должен был получить лицензию 
Федеральной службы по оборонному заказу, но ее 
у компании не было.

Это дело рассматривал Московский райсуд Пе-
тербурга. В прениях прокуратура просила признать 
Татьяну Козлову виновной в полном объеме, приго-
ворить к трем годам шести месяцам колонии-посе-
ления и не применять к ней амнистию как к много-
детной матери (у нее четверо детей). При этом, как 
отмечало надзорное ведомство, назначенное нака-
зание никак не нарушит права детей подсудимой.

В свою очередь, защита просила оправдать свою 
клиентку. Сама гендиректор «Дизельзипсервиса» 
вину в инкриминируемом ей деянии всегда отри-
цала. В итоге Московский райсуд признал Татья-
ну Козлову виновной в незаконном предпринима-
тельстве и приговорил ее к трем годам шести меся-
цам лишения свободы условно. При этом суд при-
менил к ней амнистию и освободил от наказания.

После процесса адвокаты предприниматель-
ницы Александр Гуканов и Галина Каширина со-
общили 

”
Ъ“, что вопрос о подаче апелляционной 

жалобы будет решен после обсуждения с клиен-
ткой. Вместе с тем уже сейчас защитники обраща-
ют внимание на ряд нарушений, по их мнению, 
допущенных во время процесса. В частности, по 
словам адвоката Галины Кашириной, заключения 
некоторых экспертов и ряд писем из Минобороны 
содержат сведения, которые прямо опровергают-
ся материалами дела. «К примеру, вывод о том, что 
двигатели, ремонтом которых занималась компа-
ния моей подзащитной, занесены в каталог пред-
метов снабжения ВС РФ и поэтому относятся к во-
енной технике, опровергается содержанием само-
го каталога — такие двигатели в нем не указаны. 
При этом суд, вопреки требованиям процессуаль-
ного закона, отказал в допросе экспертов для разъ-
яснения такого нелогичного и противоречивого 
заключения»,— сказала Галина Каширина. Ее кол-
лега Александр Гуканов обратил внимание на то, 
что до настоящего времени на законодательном 
уровне вопрос отнесения тех или иных предме-
тов к военной технике не разрешен, что приводит 
к появлению подобных уголовных дел (

”
Ъ“ писал 

об этом 30 октября 2015 года).
Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Ремонт кораблей ЧФ признан  
незаконным предпринимательством
Директор петербургской компании попала под амнистию с условным сроком

К четырем годам колонии обще-
го режима приговорил Басманный 
суд Москвы экс-президента об-
анкротившегося банка «Огни Мо-
сквы» Марию Росляк, дочь быв-
шего вице-мэра столицы, ныне 
аудитора Счетной палаты Юрия 
Росляка. Она полностью призна-
ла себя виновной в мошенничест-
ве и растрате средств банка на об-
щую сумму более 6,2 млрд руб. 
При этом суд учел, что у обвиняе-
мой уже есть двое малолетних де-
тей, а сейчас она находится на де-
вятом месяце беременности, и 
предоставил ей отсрочку испол-
нения приговора до достижения 
детьми 14-летнего возраста. Фак-
тически это означает, что подсу-
димая избежит лишения свободы.

Материалы уголовного дела Ма-
рии Росляк, обвинявшейся в особо 
крупном мошенничестве и растрате 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
и ч. 4 ст. 160 УК РФ), поступили в Бас-
манный суд в конце января, а уже вче-
ра судья Юлия Сафина огласила при-
говор. Быстротечность процесса объ-
ясняется тем, что он проходил в осо-
бом порядке — с учетом полного при-
знания Марией Росляк своей вины. 
«Марии Росляк назначено наказание 
в виде лишения свободы в колонии 
общего режима сроком на четыре го-
да»,— сообщила 

”
Ъ“ в четверг пред-

ставитель суда Юнона Царева. Она 
уточнила, что осужденной предостав-
лена отсрочка от исполнения приго-
вора до достижения ее малолетними 
детьми 14-летнего возраста. Отметим, 
Мария Росляк уже воспитывает двух 

четырехлетних близнецов и вот-вот 
должна родить еще раз. Таким обра-
зом, фактически экс-глава «Огней 
Москвы» реального наказания избе-
жала: согласно законодательству, она 
может быть освобождена как от само-
го срока, так и от судимости по исте-
чении назначенных ей четырех лет.

Стоит отметить, что в прениях сто-
рон представители обвинения требо-
вали для Марии Росляк реального че-
тырехлетнего заключения в колонии. 
Со своей стороны, адвокат Ольга Ки-
сиева (она работала по назначению, 
поскольку подсудимая пришла на 
процесс без защитника) просила на-
значить подзащитной наказание ли-
бо условное, либо с отсрочкой. Кро-
ме того, Ольга Кисиева настаивала на 
том, чтобы без рассмотрения были 
оставлены гражданские иски потер-
певших, которыми были признаны 
Агентство по страхованию вкладов 
(АСВ) как правопреемник «Огней Мо-
сквы», а также две коммерческие фир-
мы, потерявшие деньги, хранившие-
ся на счетах в КБ. В общей сложности 
их претензии к Марии Росляк состав-
ляли около 6,5 млрд руб. Суд в итоге 
отказался рассматривать иски, пред-
ложив рассмотреть их в гражданском 
судопроизводстве. «Мы удовлетворе-
ны приговором»,— заявила 

”
Ъ“ Оль-

га Кисиева. О позиции самой Марии 
Росляк адвокат говорить не стала.

Напомним, уголовное дело о хи-
щениях в банке «Огни Москвы» бы-
ло возбуждено спустя четыре месяца 
после отзыва у него лицензии в сен-
тябре 2014 года по заявлению АСВ. 
Вскоре фигурантами расследования 

стали последний председатель прав-
ления банка Денис Морозов, его за-
меститель Алла Вельмакина, а так-
же директор департамента клиент-
ских отношений Ирина Ионкина 
и управляющий дополнительным 
офисом «Центральный» Григорий 
Жданов. Денис Морозов был поме-
щен в СИЗО, трое остальных — под 
домашний арест. Позже были заоч-
но арестованы уехавшие за границу 
бывшие зампред правления «Огней 
Москвы» Вадим Халангот и финансо-
вый директор Александр Башмаков. 
Последний 13 января 2016 года нео-
жиданно вернулся в столицу и был 
задержан в Шереметьево.

Всем им следствие инкримини-
ровало мошенничество в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Все 
это время Мария Росляк, активно да-
вавшая следствию показания, оста-
валась в статусе свидетеля. Одна-
ко в конце концов и ей предъяви-
ли обвинение в мошенничестве, а 
также присвоении. Как установило 
следствие, «в период с 2010 по 2014 
год Росляк, используя свое служеб-
ное положение, выдавала кредиты 
подконтрольным руководству ООО 
КБ 

”
Огни Москвы“ фиктивным ор-

ганизациям, похитив таким обра-
зом денежные средства банка на об-
щую сумму более 6,2 млрд руб.». Кро-
ме того, следствие пришло к выводу, 
что с апреля по май 2014 года Мария 
Росляк попыталась провернуть опе-
рацию по улучшению финансовых 
показателей банка, списав для этого 
365,5 млн руб. со счетов вкладчиков.

Владимир Баринов

Дети освободили  
бывшую банкиршу от колонии
Экс-глава КБ «Огни Москвы» получила четыре года  
и долгую отсрочку приговора

Вчера стало известно, что След-
ственный комитет РФ прекра-
тил уголовное дело в отноше-
нии совладельца и члена совета 
директоров ОАО «Челябинский 
трубопрокатный завод» (ЧТПЗ) 
Андрея Комарова и адвоката 
Александра Шибанова, обвиняв-
шихся в коммерческом подкупе. 
По первоначальной версии след-
ствия, они пытались подкупить 
аудитора из ФГУП «Промресурс» 
за фальсификацию результа-
тов проверки ЧТПЗ. По данным 
защиты, расследование пре-
кращено в связи с отсутствием 
в действиях фигурантов состава 
преступления. Господин Кома-
ров пока не намеревается требо-
вать компенсации за уголовное 
преследование.

Как рассказал 
”
Ъ“ адвокат совла-

дельца и члена совета директоров 
ЧТПЗ Андрея Комарова Рустам Кур-
маев, уголовное дело в отношении 
его подзащитного прекращено по-
становлением одного из следова-
телей по особо важным делам при 
председателе Следственного коми-
тета РФ от 8 февраля. «Мы получи-
ли копию данного постановления 
24 февраля. Уголовное дело прекра-
щено по реабилитирующим основа-
ниям — в связи с отсутствием соста-
ва преступления»,— сообщил госпо-
дин Курмаев, добавив, что уголов-
ное преследование адвоката Алек-
сандра Шибанова прекращено тем 
же постановлением. За обоими при-
знано право на реабилитацию. Од-
нако совладелец ЧТПЗ, по словам 
его защитника, пока не планирует 
им воспользоваться.

Ранее 
”
Ъ“ сообщал, что Андрей Ко-

маров и его адвокат Александр Ши-

банов были задержаны весной 2014 
года по результатам оперативной 
разработки Главного управления 
экономической безопасности и про-
тиводействия коррупции (ГУЭБиПК) 
МВД. ГСУ СКР возбудило в отноше-
нии них уголовное дело по ст. 204 УК 
РФ (коммерческий подкуп).

Отправной точкой расследования 
стала проверка, проведенная в 2013 
году ФГУП «Промресурс» (входит в 
структуру Минпромторга) на круп-
ных металлургических предприяти-
ях. Целью аудиторов было соблюде-
ние норм законодательства о моби-
лизационной подготовке. ФГУП яв-
ляется единственным госпредпри-
ятием, в обязанности которого вхо-
дит формирование сводной базы 
данных по материально-техниче-
скому обеспечению и мобилизаци-
онному резерву металлургических 
комбинатов. На крупных предпри-
ятиях, относящихся, как и структу-
ры ЧТПЗ, к разряду стратегических, 
должны иметься мобилизационные 
мощности, готовые к вводу в строй в 
военное время.

Оперативники и следователи 
сочли, что руководство предприя-
тия активно использовало возмож-
ность возмещения 20% затрат на 
имущество, относящееся к таким 
мощностям. Но, по данным аудито-
ров, средства просто списывались, 
в то время как реальных затрат на 
мобилизацию не было. В частности, 
речь шла об объекте «Высота 239» — 
цехе изготовления труб большого 
диаметра, построенном в 2010 го-
ду. Сотрудники «Промресурса» уста-
новили, что его незаконно причи-
слили к «мобилизации» мощно-
стей, за что ЧТПЗ в качестве возме-
щения получил из бюджета 1,8 мл-

рд руб. После вскрытия аферы руко-
водство ЧТПЗ, по версии следствия, 
и предложило представителю «Про-
мресурса» $300 тыс. за уничтоже-
ние мобилизационного плана 2011 
года и исправление акта проверки. 
Но аудитор сообщил об этом в ГУЭ-
БиПК. Сначала при передаче денег 
представителю ФГУПа задержали 
адвоката Шибанова, а потом и са-
мого Андрея Комарова. Совладель-
ца предприятия поместили под до-
машний арест, а адвоката — в СИ-
ЗО. Защита неоднократно ходатай-
ствовала об освобождении обвиня-
емых под залог. За господина Кома-
рова предлагали 90 млн руб., а за ад-
воката Шибанова — 10 млн руб. Од-
нако СКР настаивал, что фигуранты 
расследования попытаются скрыть-
ся. Суд вставал на сторону обвине-
ния, но в июле 2015 года господи-
на Комарова освободили из-под до-
машнего ареста, а господина Ши-
банова — из СИЗО. К этому време-
ни дело уже было направлено к Ген-
прокуратуру для утверждения об-
винительного заключения. Впро-
чем, надзорное ведомство его не ут-
вердило. Отметим, что ранее Ген-
прокуратура отменила постанов-
ление о возбуждении в отношении 
фигурантов еще одного уголовно-
го дела — по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере). Там речь шла именно о неза-
конном, по мнению следствия, воз-
мещении из бюджета мобилизаци-
онных затрат на сумму 1,8 млрд руб.

В свою очередь, и фигуранты де-
ла, и их защита в течение всего рас-
следования настаивали на невинов-
ности господ Комарова и Шибанова.

Ксения Уфимцева,  
Челябинск

Следствие ушло с «Высоты 239»
Прекращено дело совладельца ЧТПЗ

Как стало известно ”Ъ“, ущерб по делу быв-
ших президента Банка Москвы Андрея Боро-
дина и вице-президента Дмитрия Акулинина 
превысил уже 150 млрд руб., а одним из дока-
зательств их вины станет вынесенный вчера 
Мещанским райсудом приговор их сообщни-
це. За хищение почти 13 млрд руб. гендирек-
тор ЗАО «Премьер Эстейт» Светлана Тимони-
на проведет в колонии пять лет.

Оглашение приговора Светлане Тимониной за-
няло около двух дней. Из резолютивной части ре-
шения суда следовало, что Светлана Тимонина бы-
ла признана пособницей в «растрате в особо круп-
ном размере» (ч. 5 ст. 33, ч. 4 ст. 160 УК РФ) и приго-
ворена к пяти годам колонии общего режима. Саму 
же растрату еще в 2010 году организовали тогдаш-
ний президент Банка Москвы Андрей Бородин и 
его заместитель Дмитрий Акулинин.

Благодаря им, считает следствие, ЗАО «Премь-
ер Эстейт» с уставным капиталом всего 10 тыс. 
руб. и штатом из двух сотрудников, одним из ко-
торых являлась Светлана Тимонина, получило в 
Банке Москвы кредит 12,76 млрд руб. Как утвер-
ждала в суде защита Светланы Тимониной, кре-
дитору не был нанесен ущерб, так как тот в итоге 
получил залоговые земли на западе Москвы, где 
строительная компания «Интеко», принадлежа-
щая супруге бывшего мэра столицы Юрия Лужко-
ва Елене Батуриной, планировала возвести элит-
ный жилой комплекс. Самому же банку, чтобы 
компенсировать растрату, потребовалось провес-
ти дополнительную эмиссию акций на сумму око-
ло 15 млрд руб.

Андрей Бородин и Дмитрий Акулинин, кото-
рым, по версии следствия, в итоге и достались 
средства, выделенные ЗАО, скрылись в Великоб-
ритании, а обвиняемым по делу помимо Светла-
ны Тимониной стал президент фирмы «Кузнец-
кий Мост Девелопмент» Борис Шемякин, являв-
шийся советником Андрея Бородина и учредите-

лем «Премьер Эстейт». Бориса Шемякина выпу-
стили из СИЗО под залог 10 млн руб., после чего 
он скрылся за границей.

Дело Светланы Тимониной в Мещанском суде 
рассматривалось пять месяцев. Подсудимая свою 
вину не признавала, заявляя, что лишь исполни-
ла указания других людей. Гособвинитель Вера 
Пашковская, выступая в прениях, просила на-
значить Светлане Тимониной семь лет заключе-
ния. Когда подсудимая услышала о сроке, ей ста-
ло плохо и судье пришлось вызвать скорую. Под 

стражу главу «Премьер Эстейт» взяли в зале суда 
— ей назначили пятилетний срок. Иск потерпев-
шей стороны — банка ВТБ, являющегося акцио-
нером Банка Москвы,— к осужденной о возмеще-
нии ущерба в размере 15 млрд руб. суд удовлетво-
рять не стал, передав его в гражданское судопро-
изводство. Адвокат Лариса Каштанова собирает-
ся обжаловать приговор.

«Мы удовлетворены ходом расследования и 
приговором в отношении Светланы Тимониной, 
действия которой нанесли ущерб Банку Москвы. 
В этом деле ВТБ предпринял все возможные и раз-
решенные законом действия, чтобы отстоять свои 
интересы. Группа ВТБ и впредь продолжит жестко 
и неукоснительно защищать свои права»,— заяви-
ли 

”
Ъ“ в пресс-службе группы ВТБ.

Между тем, как стало известно 
”
Ъ“, предполага-

емый ущерб, нанесенный действиями Андрея Бо-
родина и Дмитрия Акулинина, в уголовном деле 
превысил уже 150 млрд руб. По данным источни-
ков 

”
Ъ“, эта сумма сложилась из незаконно выдан-

ных кредитов в том числе так называемым спец-
заемщикам из офшоров, в которые ушли десятки 
миллиардов рублей.

После того как приговор Светлане Тимониной 
и ранее вынесенное тем же судом решение в от-
ношении старшего трейдера дирекции валютных 
операций Банка Москвы Константина Сальнико-
ва и начальника управления сопровождения бан-
ковских операций Аллы Авериной, признанных 
виновными в растрате 1,2 млрд руб., вступит в си-
лу, следствие МВД, по данным источников 

”
Ъ“, 

сосредоточится на Андрее Бородине и Дмитрии 
Акулинине. Они могут быть осуждены в заочной 
форме (доказательством их вины послужат как 
раз эти приговоры), а материалы дела направле-
ны в Британию для исполнения решения суда. 
Там же, очевидно, потерпевшая сторона попыта-
ется взыскать с них ущерб.

Алексей Соковнин

Андрею Бородину сосчитали растрату
Ущерб по делу бывшего президента Банка Москвы побил все рекорды

Тарасовский райсуд Ростовской 
области приступил к рассмотре-
нию уголовного дела гражданина 
Украины Сергея Литвинова,  
которого СКР обвиняет в разбое. 
По версии следствия, подсуди-
мый вместе с двумя украинскими 
военнослужащими напал с ору-
жием на гражданина РФ и похи-
тил у него УАЗ-452 и Opel Frontera. 
Украинец стал широко известен,  
поскольку поначалу обвинялся 
в массовых убийствах жителей 
Луганской области, совершенных 
в составе батальона «Днепр»,— 
Сергей Литвинов заявлял, что его 
жертвами были 38 человек. Одна-
ко экспертизы показали, что он 
себя оговорил. Исследовать в су-
де оставшийся в деле разбойный 
эпизод вчера не удалось — не при-
шли потерпевший и свидетели.

Процесс по делу Сергея Литвино-
ва начался с того, что на предвари-
тельных слушаниях защита попы-
талась добиться возвращения дела 
в прокуратуру. Как пояснил адвокат 
подсудимого Виктор Паршуткин, в 
фабуле дела усматриваются призна-
ки более тяжкого, чем разбой, пре-
ступления, предусмотренного ч. 1 
ст. 356 УК РФ (жестокое обращение с 
военнопленными или гражданским 
населением). А эта статья предпола-
гает рассмотрение дела в Ростовском 
областном суде с участием коллегии 
присяжных заседателей. Суд это хо-
датайство отклонил, защита обжало-
вала это решение в областном суде. 
«На основании этого было заявлено 
ходатайство о приостановлении рас-
смотрения дела до решения апелля-
ционной инстанции,— сказал вчера 

”
Ъ“ Виктор Паршуткин.— Однако суд 

заявил, что ходатайство в областной 
суд не поступило, и в приостановле-
нии процесса отказал, несмотря на 
то что у меня были доказательства от-
правки жалобы». Вчера защита также 
ходатайствовала о прекращении де-
ла в связи с отсутствием события раз-
боя, но суд отказал и в этом.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, Сергея 

Литвинова ГСУ СКР обвиняет в раз-
бойном нападении (ст. 162 УК РФ). По 
версии следствия, летом 2014 года в 
одном из населенных пунктов Ста-
нично-Луганского района Луганской 
области Украины он вместе с двумя 
украинскими военнослужащими на-
пал с автоматом Калашникова на рос-
сийского гражданина, похитив у не-
го два автомобиля — УАЗ-452 и Opel 
Frontera, а также причинив потерпев-
шему телесные повреждения.

Вчера в суде не оказалось ни свиде-
телей, ни потерпевшего. «Все они по-
просили суд рассматривать дело в их 
отсутствие»,— пояснил адвокат Пар-
шуткин. Особенно защитник отме-
тил отсутствие одного «очень важно-
го свидетеля» — жителя Луганской об-
ласти, сотрудника службы безопасно-
сти самопровозглашенной ЛНР, кото-

рый, как утверждается в материалах 
дела, видел избитого потерпевшего 
сразу после нападения. Вызывают у 
Виктора Паршуткина сомнения и по-
казания самого потерпевшего. «Он 
свалился в руки обвинения спустя 
год после задержания Литвинова»,— 
отмечает адвокат. В итоге гособвине-
ние заявило ходатайство о повторном 
вызове свидетелей и потерпевшего, в 
связи с этим суд объявил перерыв до 
10 марта. Об этом сообщили в пресс-
службе Тарасовского райсуда.

Сергей Литвинов, напомним, был 
задержан сотрудниками УФСБ по Ро-
стовской области 27 августа, затем от-
правлен в Москву, где был арестован 
Басманным районным судом. Тог-
да СКР предъявил ему обвинение по 
ч. 1 ст. 356 и ч. 2 ст. 105 УК РФ (приме-
нение запрещенных средств и мето-
дов ведения войны в том числе в от-
ношении гражданского населения, а 
также убийство двух и более лиц по 
мотивам политической, идеологи-
ческой, расовой, национальной или 
религиозной ненависти или вражды 
либо по мотивам ненависти или вра-
жды в отношении какой-либо соци-
альной группы). Первоначально он 
дал признательные показания о сво-
ем участии в вооруженном конфлик-
те на юго-востоке Украины, о службе в 
составе батальона «Днепр» и соверше-
нии ряда убийств мирных граждан 
(не менее 30 мужчин, восьми женщин 
и одной несовершеннолетней девоч-
ки), а также изнасилований. В после-
дующем Сергей Литвинов отказался 
от своих показаний. В результате про-
веденного расследования СКР выяс-
нил, что указанные им в качестве ве-
роятных жертв и потерпевших лица 
на территории Луганской области не 
зарегистрированы и никогда не про-
живали. Тела погибших, о которых со-
общал Сергей Литвинов, в морги Лу-
ганской области не доставлялись и 
экспертами не исследовались. По уго-
ловному делу был также допрошен 
ряд свидетелей — жителей населен-
ных пунктов, которые Сергей Литви-
нов назвал как места совершенных 
преступлений. Они пояснили, что 
никто из местного населения не про-
падал, какие-либо убийства предста-
вителями силовых структур Украины 
не совершались. В ноябре уголовное 
дело по данным статьям в отношении 
Сергея Литвинова было прекращено.

При этом в ходе экспертизы с ис-
пользованием полиграфа следовате-
ли выяснили, что, хотя Сергей Лит-
винов не принимал участия в бое-
вых действиях в составе батальона 
«Днепр», он поддерживал бытовые 
контакты с украинскими военнослу-
жащими. В частности, по данным СКР, 
он получал у них форму и передавал 
сведения о российских гражданах, 
имеющих дома и автотранспорт в Ста-
нично-Луганском районе Украины.

Анатолий Костырев,  
Ростов-на-Дону

Самопровозглашенного 
палача не получилось 
судить за разбой
Суд не дождался потерпевшего и свидетелей

Светлана Тимонина получила пять лет  
колонии за преступление, организатором  
которого считается экс-президент  
Банка Москвы Андрей Бородин   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Европейский суд по правам  
человека (ЕСПЧ) может начать 
привлекать Россию к ответст-
венности за различные правона-
рушения в непризнанных респу-
бликах, которым она оказывает 
политическую, военную и эконо-
мическую помощь. Это ”Ъ“ дали 
понять эксперты, комментируя 
вынесение судьями ЕСПЧ реше-
ния по делу Бориса Мозера —  
гражданина Молдавии, который 
два года провел в приднестров-
ской тюрьме и теперь за нанесен-
ный ему моральный и матери-
альный ущерб должен получить 
от России €29 тыс. Таким обра-
зом, ЕСПЧ признал: Приднестро-
вье находится под юрисдикцией 
не только Молдавии, но и России. 
В Минюсте РФ обвинили Страс-
бургский суд в «политизирован-
ности и предвзятости» подходов 
к делам, касающимся России.

ЕСПЧ на этой неделе вынес при-
говор по делу «Мозер против Мол-
давии и России», согласно которо-
му РФ должна в течение трех меся-
цев выплатить гражданину Молда-
вии Борису Мозеру €29 тыс. за ма-
териальный и моральный ущерб, а 
также за судебные издержки. Россия 
была признана виновной в наруше-
нии нескольких статей Европейской 
конвенции по правам человека — о 
запрете пыток, о свободе мысли и со-
вести, а также о необходимости со-
блюдения прав на свободу, личную 
неприкосновенность, уважение 
частной жизни и эффективную пра-
вовую защиту.

Гражданин Молдавии Борис Мо-
зер был задержан властями неприз-
нанной Приднестровской Молдав-
ской Республики (ПМР) в ноябре 
2008 года по подозрению в причине-
нии ущерба двум компаниям, в од-
ной из которых он работал. Общая 
сумма ущерба, по утверждению ист-
цов, составляла $85 тыс. В течение 
двух лет нахождения под стражей го-
сподин Мозер неоднократно жало-
вался на несоответствие условий со-
держания его состоянию здоровья. 
1 июля 2010 года суд в Тирасполе вы-
нес Борису Мозеру обвинительный 
приговор и назначил наказание в 
виде семи лет лишения свободы с от-
срочкой на пять лет. Кроме того, суд 
распорядился конфисковать денеж-
ные средства со счета подсудимого 
и его девушки, а также его машину. 
Как утверждает Борис Мозер, его ро-
дители были вынуждены продать 
квартиру, чтобы выплатить компа-
ниям-ответчикам $40 тыс. После это-
го господин Мозер был отпущен под 
подписку о невыезде. Тем не менее 
вскоре он уехал на лечение в Киши-
нев, а затем и в Швейцарию, где за-
просил политическое убежище.

Юрисдикция России в отношении 
властей Приднестровья обоснована 
в решении ЕСПЧ тем, что «ПМР про-
должает свое существование только 
благодаря военной, экономической, 
финансовой, информационной и по-
литической поддержке России». «Рос-
сия имеет эффективный контроль 
или как минимум решающее влия-
ние на ПМР»,— говорится в докумен-
те. Там же отмечается, что россий-
ское посольство в Молдавии перена-
правило жалобу матери Бориса Мозе-
ра в прокуратуру Приднестровья, не-

смотря на то что Российская Федера-
ция не признает независимость ПМР.

Самопровозглашенная ПМР за по-
следнее время уже второй раз призна-
на ЕСПЧ находящейся под юрисдик-
цией России. Аналогичное решение 
было принято при рассмотрении еще 
одного дела, где фигурировало Прид-
нестровье,— «Катан и другие против 
Молдавии и России»: суд возложил на 
РФ ответственность за закрытие мол-
давских школ в Приднестровье.

«Министерство юстиции РФ выну-
ждено констатировать наличие при-
знаков политизированности и пред-
взятости в подходах Европейского 
суда по делам против России, касаю-
щимся нарушения прав лиц на тер-
ритории Приднестровского регио-
на Республики Молдова»,— заявили, 
комментируя решение по делу Бори-
са Мозера, в российском Минюсте.

Единственным, кто в ЕСПЧ голо-
совал против общей позиции по де-
лу Бориса Мозера, был судья от Рос-
сии Дмитрий Дедов. Его особое мне-
ние прикреплено к тексту решения 
на сайте суда. «Я не могу согласиться 
с выводом суда о действии юрисдик-
ции Российской Федерации и с тем, 
что Российская Федерация несет пол-
ную ответственность за нарушения 
конвенций, совершенные придне-
стровскими властями»,— заявил го-
сподин Дедов. Он также почеркнул: 
«Нет свидетельств о каком-либо пря-
мом участии российских агентов в 
мерах, принятых против заявителя. 
Как нет и каких-либо доказательств 
российского вмешательства или одо-
брения действий Приднестровья в 
отношении оказания медицинской 
помощи задержанным или условий 
содержания под стражей в общем».

Поскольку дело было рассмотрено 
Большой палатой ЕСПЧ, обжаловать 
ее решение РФ не может. При этом 
Минюст в соответствии с вступивши-
ми в силу в декабре 2015 года поправ-
ками к закону о Конституционном су-
де (КС) может обратиться в КС с запро-
сом о признании решения ЕСПЧ про-
тиворечащим Конституции и не под-
лежащим исполнению. Уполномо-
ченный РФ при ЕСПЧ замминистра 
юстиции Георгий Матюшкин сказал 

”
Ъ“, что «вопрос о возможности обра-

щения в КС будет рассмотрен».
Между тем, как отметил в беседе с 

”
Ъ“ вице-президент Центра полити-

ческих технологий Алексей Макар-
кин, закрепление практики призна-
ния Приднестровья находящимся в 
юрисдикции России может приве-
сти к тому, что Москве придется от-
вечать и за инциденты в других не-
признанных (ЛНР, ДНР) и частично 
признанных (Абхазия, Южная Осе-
тия) республиках, которым она ока-
зывает политическую, военную и 
экономическую помощь. «Сейчас 
это может быть актуально в отноше-
нии Южной Осетии, где остается не-
решенным вопрос с селами, откуда 
выселили грузинское население,— 
отметил господин Макаркин.— Дру-
гое дело, что Россия не будет призна-
вать такие решения, тем более что 
сейчас у нее появился новый меха-
низм непризнания таких дел через 
Конституционный суд».

Кирилл Кривошеев,  
Анна Занина;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Юрисдикцию России 
распространяют  
на непризнанные 
республики
Европейский суд по правам человека  
штрафует Москву за «поддержку и влияние»

20 лет назад, 28 февраля 1996 года, Россия 
вступила в Совет Европы (СЕ), тем самым 
взяв на себя обязательства стать государ-
ством, придерживающимся принципов де-
мократии и верховенства права, а также со-
блюдающим права человека. О том, к каким 
последствиям для России привел этот шаг и 
что еще надо сделать, чтобы судебная систе-
ма страны стала «эффективной, прозрачной 
и внушающей доверие», рассуждают комис-
сар СЕ по правам человека НИЛС МУЙЖНИ-
ЕКС, а также его предшественники АЛЬВАРО 
ХИЛЬ-РОБЛЕС (1999–2006) и ТОМАС ХАМ-
МАРБЕРГ (2006–2012) — в совместной ста-
тье, написанной специально для ”Ъ“.

Во время встречи президента РФ с Советом по 
правам человека в октябре прошлого года были 
обнародованы некоторые проблемы, связанные 
с функционированием российской судебной си-
стемы. Президент Владимир Путин выразил го-
товность изучить эти вопросы и, если потребует-
ся, внести поправки в законодательство. С нашей 
точки зрения, совершенствование судебной сис-
темы должно стоять на повестке дня в России. Ра-
ботая с Россией на протяжении последних 17 лет, 
мы наблюдали несколько этапов важных судеб-
ных реформ. Тем не менее застарелые проблемы 
сохраняются и по сей день.

Одним из первых значительных шагов, сделан-
ных Россией для интеграции в европейское пра-
вовое пространство после распада СССР, было ее 
вступление в Совет Европы. Это произошло ров-
но 20 лет назад, 28 февраля 1996 года, и было вос-
принято как демонстрация решимости России 
стать государством, придерживающимся прин-
ципов демократии и верховенства права, а также 
соблюдающим права человека.

Реформа судебной системы была и остается не-
отъемлемой частью этого процесса. Будучи широ-
комасштабной, она включала в себя принятие важ-
нейших законов, в том числе меняющих уголов-
ное и гражданское судопроизводство. Кроме того, 
совершенствование нормативно-правовой базы 
проводилось согласно вынесенным постановлени-
ям Европейского суда по правам человека (ЕСПЧ) 
— например, в вопросах упрощения доступа к пра-
восудию, соблюдения принципа правовой опреде-
ленности, а также в вопросах сокращения сроков и 
улучшения условий содержания под стражей.

Однако наряду с положительными измене-
ниями существуют менее обнадеживающие тен-
денции, которые ставят под сомнение способ-

ность России завершить переход к доступной, 
эффективной, прозрачной и внушающей дове-
рие судебной системе.

Длительное исполнение судебных решений 
или неисполнение решений международных и 
национальных судов — одна из наиболее часто 
встречающихся проблем правосудия в России. С 
2010 по 2015 год ЕСПЧ 72 раза установил факты не-
исполнения Россией решений национальных су-
дов — рекордно большое число, составляющее по-
чти 20% от всех нарушений такого рода, выявлен-
ных в 47 государствах—членах Совета Европы.

Наблюдается также тенденция к избиратель-
ности в отношении исполнения постановлений 
Европейского суда в зависимости от степени их 
принятия властями. В качестве примера мы хоте-
ли бы выделить группу дел, касающихся дейст-
вий силовых структур на Северном Кавказе.

Принятие в декабре 2015 года закона, наделя-
ющего Конституционный суд РФ правом опреде-
лять исполнимость решений международных су-
дов, вызвало дискуссию в России и за рубежом о 
последствиях его применения в отношении со-
хранения эффективности международных су-
дебных инстанций. Такая проблема существует 
не только в России. Например, в Германии статус 
Европейской конвенции о защите прав человека 
ниже, чем статус конституции, которая идет даль-
ше конвенции в защите некоторых прав. Вместе 
с тем Федеральный конституционный суд Герма-
нии в последние десятилетия играет ведущую 
роль в обеспечении того, чтобы Европейская кон-
венция учитывалась должным образом при тол-
ковании национального законодательства. Вре-
мя покажет, станет ли новый российский закон 
катализатором или барьером для исполнения ре-
шений международных судов в отношении тех, 
кто пытается добиться справедливости через ме-
ждународные инстанции.

В любом случае с уверенностью можно сказать, 
что до тех пор, пока судебная система РФ не станет 
более независимой, сомнения в ее эффективности 
останутся. Существующие процедуры и критерии 
назначения на должность, снятия с должности и 
привлечения к ответственности судей все еще не 
предоставляют достаточных гарантий объективно-
сти и справедливости проведения этих процедур, а 
судьи по-прежнему уязвимы перед политическим 
и экономическим влиянием.

Недостаточная независимость судов дополни-
тельно осложняется тем, что система уголовно-
го правосудия имеет обвинительный уклон, что 

на практике зачастую приводит к нарушению 
принципа равноправия сторон. Также права за-
щиты могут быть ослаблены различными форма-
ми притеснений и давления на адвокатов, кото-
рые слишком часто сталкиваются с препятствия-
ми при оказании помощи клиентам.

Эти недостатки являются серьезными препят-
ствиями, мешающими людям добиваться спра-
ведливости. Тем не менее в них нет ничего непре-
одолимого. В частности, законы и правопримени-
тельную практику следует корректировать для то-
го, чтобы судьи были менее подвержены давле-
нию как внутри самой судебной системы, так и 
извне. Необходимо повышать квалификацию су-
дей для правильного применения прецедентной 
практики Европейского суда по правам челове-
ка в решениях российских судов. Это обеспечит 
толкование российских законов и правоприме-
нительной практики в свете европейских стан-
дартов в области прав человека, а также позволит 
предотвращать возможные нарушения прав чело-
века, например в том, что касается свободы слова, 
объединений и собраний.

Помимо достижения независимости и беспри-
страстности судей последующая реформа судеб-
ной системы должна быть направлена на укре-
пление принципов справедливого судебного раз-
бирательства, состязательности процесса, презум-
пции невиновности, а также на соблюдение про-
цессуальных прав сторон в гражданском и уголов-
ном судопроизводстве. Наряду с этим следует про-
вести реформу прокуратуры в целях укрепления 
ее независимости и беспристрастности, а также 
способности бороться с безнаказанностью и жес-
токим обращением.

Кроме того, российские власти должны проя-
вить большую решимость в установлении лиц, от-
ветственных за преступления, в том числе на Се-
верном Кавказе. Свидетели должны быть обеспе-
чены необходимой защитой, а жертвы преступле-
ний или их родственники должны быть полно-
стью восстановлены в правах, включая установ-
ление истины, наказание виновных и получение 
соответствующей компенсации за причиненный 
вред. Это шаг, который Россия давно должна бы-
ла сделать для примирения со своим недалеким 
прошлым, а также для построения по-настояще-
му мирного, сплоченного и плюралистического 
демократического общества.
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«Пока судебная система РФ  
не станет более независимой,  
сомнения в ее эффективности останутся»
Действующий и бывшие комиссары Совета Европы по правам человека написали статью для 

”
Ъ“

В Венгрии началась подготовка к 
референдуму, на котором выяс-
нится, хотят ли граждане страны 
подчиняться решению ЕС о пере-
селении на их территорию миг-
рантов в соответствии с разрабо-
танной Брюсселем системой квот. 
Против инициативы ЕС выступа-
ет лично премьер Виктор Орбан. 
В это же время Австрия, восемь 
балканских государств и Косово 
договорились снизить поток бе-
женцев, пропускаемых через их 
границы, что вызвало резкое не-
удовольствие Греции, вынужден-
ной справляться со скопившимися 
на своей северной границе миг-
рантами. Состоявшийся на прош-
лой неделе в Брюсселе саммит ЕС 
не дал странам Восточной Европы 
никакого устраивавшего их реше-
ния проблем.

Неконтролируемый поток миг-
рантов в Европу влечет за собой «тер-
роризм, криминал, антисемитизм и 
гомофобию», заявил премьер Виктор 
Орбан в опубликованном вчера ин-
тервью немецкой газете Bild. Он так-
же раскритиковал либеральную по-
зицию ФРГ, заявив, что «у этой полити-
ки есть альтернативы». Сделать выбор 
он предложил на общенациональном 
референдуме, который, предположи-
тельно, состоится осенью.

«Мы хотим спросить венгерский 
народ, считает ли он приемлемым, 
что Евросоюз может в обход парла-
мента Венгрии принять решение об 
обязательных квотах на переселе-
ние мигрантов. То есть насильно пе-
реселить к нам тех, с кем мы не хо-
тим жить вместе, людей другой куль-
туры,— заявил вчера 

”
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ный представитель венгерского пра-
вительства Золтан Ковач.— Нельзя 
отобрать у Венгрии суверенное пра-
во решать, с кем нам жить. Ни Венг-
рия, ни какой-либо другой член Ев-
росоюза ни давал европейским вла-
стям право решать это за них». Золтан 
Ковач напомнил, что Будапешт вме-
сте с властями Словакии подал в Ев-
ропейский суд иск с требованием от-
менить решение об обязательных 
квотах, принятое ЕС в прошлом го-
ду. «В европейском законодательстве 
нет такого закона, который позволил 
бы в таком вопросе пренебречь на-
циональным суверенитетом страны 
и полномочиями ее парламента»,— 
добавил собеседник 

”
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Сам Виктор Орбан обозначил 
свой ответ на референдуме достаточ-
но ясно: «У меня четыре дочери, и я 
не хотел бы, чтобы с ними произош-
ло то, что случилось в Кёльне». На-
помним, в новогоднюю ночь в рай-

оне вокзала этого немецкого горо-
да мигранты предположительно со-
вершили более 120 преступлений, 
включая изнасилования и разбои.

Политолог, ведущий аналитик 
центра Republikon Чаба Тот пояснил 
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референдум иметь не будет. «Прежде 
всего, это внутриполитический ин-
струмент. То есть речь не о том, что 
такой референдум может повлиять 
на механизм принятия решений Ев-
росоюза. Речь о том, что если он бу-
дет успешен, то правительство Орба-
на сможет показать, что его политика 
пользуется широкой народной под-
держкой»,— говорит он.

Тем временем представитель Ев-
рокомиссии Наташа Берто вчера рас-
сказала, что планы Венгрии могут 
идти вразрез с согласованной ранее 
всеми государствами—членами ЕС 
стратегией разрешения миграцион-
ного кризиса. Госпожа Берто добави-
ла, что Брюссель ждет разъяснений 
по этому вопросу из Будапешта.

Виктор Орбан выбивается из ря-
да европейских лидеров своей агрес-
сивной риторикой, но сама идея ог-

раничения потоков беженцев, пусть 
и в обход Брюсселя, завоевывает все 
больше сторонников. В среду состоя-
лась встреча министров внутренних 
и иностранных дел Австрии, восьми 
балканских стран и Косово. Ее участ-
ники обсудили перспективы ужесто-
чения пограничного контроля и вы-
разили опасение, что скоро границы 
придется и вовсе закрыть. Стороны 
договорились предоставлять убежи-
ще только людям, «чья нужда в защи-
те доказана». На практике это означа-
ет, в частности, блокирование досту-
па в Европу афганцам, которые счи-
таются экономическими мигранта-
ми. Кроме того, по итогам встречи 
Австрия ограничила ежедневное чи-
сло принимаемых заявлений на ста-
тус беженца 80 штуками, а количест-
во пропускаемых в сторону Герма-
нии человек — 3,2 тыс.

Больше всего от нововведений 
пострадает Греция, которая рискует 
из транзитной страны превратить-
ся для беженцев в конечный пункт. 
Замминистра внутренних дел Гре-
ции Иоаннис Музалас ответил на 
эту перспективу угрозами: «Греция 
не потерпит односторонних дейст-
вий (от соседей.— 

”
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прибегнуть к односторонним дейст-
виям». Господин Музалас напомнил, 
что страна уже страдает от политики 
своих северных соседей. В конце ян-

варя Македония в стихийном поряд-
ке закрыла границы для экономиче-
ских мигрантов из Афганистана, и к 
началу этой недели на греко-маке-
донской границе скопилось уже око-
ло 10 тыс. человек. 

Ни перекрытие границ, ни меха-
низм квотированного распределе-
ния мигрантов результатов не даст, 
отметил в беседе с 

”
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ропейской безопасности Института 
Европы РАН Дмитрий Данилов. «Пе-
рекрытие границ — лечение сим-
птомов, а не болезни, мигранты из-
за этого никуда не денутся,— заме-
тил он.— Этот кризис просто еще раз 
подчеркнул ключевую разделитель-
ную линию внутри ЕС — между запа-
дом и востоком Европы. Многие вос-
точные члены оказались не готовы к 
мигрантам экономически, полити-
чески, а главное — культурно». В от-
личие от Западной Европы, с конца 
Второй мировой войны принявшей 
у себя миллионы людей другой куль-
туры, Восточная Европа пока не вы-
работала правил их адаптации и со-
существования с ними. «Это кон-
фликт не вокруг постройки новых 
лагерей или выделения субсидий, 
для Восточной Европы это вопрос се-
рьезной перестройки привычного 
уклада жизни»,— добавил эксперт.

Михаил Коростиков;  
Мария Киселева, Будапешт

Беженцам направляют квоту протеста
Венгрия, Австрия и балканские страны ищут способы сдержать поток переселенцев

Власти Венгрии дают понять,  
что не рады инициативе ЕС  
по обязательному  
распределению мигрантов  
путем системы квот   ФОТО AFP

официальное  
мнение

Генерал Бридлав  
рассказал,  
как сдерживать Россию

Командующий европейским командованием 
США (EUCOM) и силами НАТО в Европе гене-
рал Филип Бридлав, выступая вчера в Палате 
представителей Конгресса США, заявил, 
что США и их партнеры по альянсу должны 
сдерживать Россию любыми способами.  
Наращивание сил в Европе он назвал лишь 
«первым шагом» на этом пути. По его словам, 
сдерживать Россию необходимо, «используя 
все инструменты, которыми располагают 
страны НАТО, включая дипломатические, во-
енные, информационные и экономические» 
(цитата по «РИА Новости»). Филип Бридлав 
отметил, что предыдущие 20 лет США «пыта-
лись сделать из России партнера», а потому 
пошли на сокращение своего военного при-
сутствия в Европе. Теперь же США, по мне-
нию генерала, должны, наоборот, наращи-
вать свои силы в этом регионе. При этом Ини-
циатива по обеспечению европейской без-
опасности (European Reassurance Initiative), 
предложенная Вашингтоном, должна стать 
лишь «первым шагом на этом долгом пути». 

В то же время Филип Бридлав отметил, 
что возвращаться к уровню вооружений вре-
мен противостояния с СССР не планируется. 
«Мы никогда не вернемся назад, это не хо-
лодная война»,— заверил он.

Напомним, на состоявшейся 10–11 фев-
раля встрече в Брюсселе министры обороны 
стран НАТО приняли решение ускорить реали-
зацию запущенной в 2014 году программы 
«обороны и сдерживания в XXI веке». Главным 
объектом этого «сдерживания» будет Россия. 
Первые результаты программы должны поя-
виться уже к июльскому саммиту в Варшаве. 
НАТО фактически возвращается к механизму 
блокового противостояния: некоторые пусту-
ющие с того периода склады будут вновь за-
полнены оружием, на восточном фланге раз-
местят восемь небольших штабов, присутст-
вие контингента США в Европе станет более 
ощутимым. Впрочем, в руководстве НАТО не-
официально объясняют новую стратегию пре-
жде всего стремлением оказать давление на 
Россию для изменения ее политики, исключая 
возможность масштабного противостояния 
(см. ”Ъ“ от 11 февраля).

При этом вчера же стало известно, что ге-
нерал Филип Бридлав вскоре покинет свой 
пост. «Согласно графику, вы будете заменены 
на этой должности и будете заниматься други-
ми вызовами после 40 лет службы в воору-
женных силах США»,— сказал генералу глава 
комитета по делам вооруженных сил Палаты 
представителей Мак Торнбери, не уточнив, 
когда и на какую должность перейдет воена-
чальник. Елена Черненко
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных плате-
жей. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 7,657 млрд 
руб. В 2016 году (на 25 февраля) собрано 193 898 891 руб., по-
мощь получил 331 ребенок. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной пре-
мии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 го да 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

По национальному 
признаку
Такого блага не бывает

У полугодовалой девочки Хадижи тяжелый вро-
жденный порок сердца. Операция ей необхо-
дима. Если не сделать ее немедленно, то… 
в общем, понятно. Бесплатно Хадижу не проо-
перируют — ее семья зарегистрирована в Рос-
сии, но не в Москве, значит, в московской Фи-
латовской больнице, где ее берутся лечить, 
за операцию надо платить. Денег у родителей 
и родственников Хадижи нет.

И тут, конечно, появляется последняя над-
ежда — Русфонд. Мы делаем наше обычное дело: 
пишем о больном ребенке и собираем деньги на 
больного ребенка.

Но ребенка зовут Хадижа, и потому история полу-
чает специфическое продолжение.

Любая наша публикация вызывает огромное ко-
личество откликов. Одни авторы писем в Русфонд 
— их большинство — выражают сочувствие страда-
ющим детям и их родителям. Одновременно, как 
правило, сообщают о своих пожертвованиях на ле-
чение… Другие — их тоже немало — сочувствие вы-
ражают, но вместо информации о пожертвованиях 
излагают свои исполненные гражданского пафоса 
соображения: лечить всех российских граждан обя-
зано государство, а благотворительные фонды, со-
бирая деньги с добрых людей, только способствуют 
государству в его пренебрежении здоровьем наро-
да. Ни о каких пожертвованиях на лечение конкрет-
ных Маши или Вани, которые могут не дожить до 
идеального, тотально бесплатного государственно-
го здравоохранения, тут, естественно, речь не идет. 
Речь идет о принципах, которые важнее детей. Есть 
такие люди, которым принципы важнее жизни — 
как правило, чужой.

Но наша публикация про Хадижу возбудила тре-
тью категорию среди тех, кто интересуется — теоре-
тически — благотворительностью. Эти люди не про-
тив благотворительности вообще. Они просто за на-
циональную благотворительность. Маше и Ване — 
пожалуйста, одобряют. А вот Хадиже — вы что там, 
в Русфонде, с ума посходили? Вы что, уже всех рус-
ских детей вылечили? Вам что, больше некому по-
могать, кроме ЭТИХ? Зачем они сюда приехали, что-
бы СВОИХ детей в НАШИХ больницах лечить? А за-
одно — почему вы русскими стариками не занимае-
тесь, вместо того чтобы нерусским младенцам помо-
гать?.. И так далее.

Особенно отличился один борец за русскую бла-
готворительность для русских. Он от возбуждения 
прислал один текст раз пять или семь, подписав его 
разными фамилиями. Самая запоминающаяся — 
Иванов. Так вот, Иванов прямо пишет: если называ-
ется Русфонд, так и должен помогать только русским 
и никому больше. А может, смысл в том, что русские 
помогают всем остальным,— в эту голову такое, на-
турально, не пришло.

Читаешь — и за Ивановых обидно. Кто же в одно-
фамильцы к вам навязался…

Сам подход «по крови» давно известен. Если бы 
еще приводил эрзац-Иванов традиционный антига-
старбайтерский аргумент — мол, больницы строи-
ли не они, а мы, местные, за наши, местные день-
ги,— еще можно было бы спорить. Ведь строили все 
то, что работает, большей частью еще на общесовет-
ские деньги, дед Хадижи так же на это пахал, как и 
любой русский дед… Но лже-Иванов (не хочу при-
знавать за ним прекрасную русскую фамилию), как 
и другие авторы подобных писем, не опускается до 
подсчетов и вообще до здравого смысла. Ему просто 
не нравится, что девочку зовут Хадижа и что у нее уз-
кие глазки. А на то, что семейство зарегистрировано 
в России, платит, как все мы, налоги и по всем иным 
официальным признакам ничем от нас, местных, не 
отличается, ему наплевать. Он не про это. Он у тону-
щего прежде всего спросил бы имя, отчество и фами-
лию, потом про бывший пятый пункт в советском 
паспорте, ныне отмененный, а уж потом решал бы, 
одобрять ли того энтузиаста, который спасать полез.

…Те, кто любому здравому подходу к чему бы то 
ни было предпочитает сугубо национальный, в ко-
нечном итоге губят не только тех, кому отказывают 
в человеческом отношении, но прежде всего свою 
страну и свой народ. Людоедство опасно не только 
для жертв, но и для самих каннибалов. В 45-м на-
цистская Германия своими развалинами это убеди-
тельно доказывала. Так что сторонникам националь-
ной филантропии стоит быть осторожней…

А Хадиже денег, сколько требуется, уже собрали.

Назар Куликов, 9 лет, задержка психоречевого 
развития, требуется курсовое лечение.  
135 200 руб.
Внимание! Цена лечения 199 200 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 64 тыс. руб.

До трех лет Назар не разговаривал, произносил 
только слово «мама». Рос замкнутым, гиперактивным 
и агрессивным. Я обращалась в различные медцент-
ры, но лишь после лечения в Институте медтехноло-
гий (ИМТ) состояние сына улучшилось. Огромное 
спасибо Русфонду за помощь в оплате лечения! Вра-
чи ИМТ сотворили чудо: Назар заговорил, уже произ-
носит простые фразы, учится по программе коррек-
ционной школы, пишет буквы и считает до 20, соби-
рает конструктор. Лечение нужно продолжать, но са-
мой мне оплату не осилить — я одна воспитываю сы-
на. Наталья Киселева, Волгоградская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Необ-
ходимо продолжить лечение. Нужно увеличить сло-
варный запас и расширить кругозор Назара, улуч-
шить память, развить диалоговую речь».

Настя Коловская, 13 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы 
к инсулиновой помпе. 101 157 руб.
Внимание! Цена расходных материалов  
на полтора года 136 157 руб.  
Телезрители ГТРК «Тыва» соберут 35 тыс. руб.

В девять лет у дочки обнаружили сахарный диабет. 
С тех пор Насте требуются постоянные инъекции ин-
сулина. Сначала его вводили шприц-ручкой несколь-
ко раз в день. Но стабилизировать уровень сахара не 
удавалось. Уже появились осложнения: ухудшилось 
зрение, ослабели мышцы ног, нарушился жировой 
обмен. В 2013 году благодаря вам Насте поставили 
инсулиновую помпу, после чего уровень сахара нако-
нец-то нормализовался. Но сейчас расходные мате-
риалы заканчиваются. Сами купить их не можем, жи-
вем на небольшую зарплату мужа. Пожалуйста, помо-
гите дочке! Людмила Коловская, Республика Тыва
Эндокринолог Детской городской больницы 
№1 Оксана Сивкова (Томск): «Чтобы предотвра-
тить развитие осложнений, Насте необходимо про-
должать помповую инсулинотерапию».

Полина Румянцева, 5 лет, расщелина неба,  
деформация губы, свищ, требуется  
многоэтапная хирургия. 299 тыс. руб.
Внимание! Цена операций 398 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 99 тыс. руб.

У Полины врожденное заболевание — расщели-
на верхней губы и неба, свищ на нижней губе и срос-
шиеся пальцы левой стопы. В восемь месяцев Поли-
не зашили губу, но остались рубцы, уродующие де-
вочку. Мы обратились в московский медцентр, где 
дочке провели пластику неба, начали ортодонтиче-
ское лечение. Но из-за остаточного дефекта неба пи-
ща попадает в нос, верхняя губа бесформенная. Зу-
бы растут криво, речь из-за дефекта гнусавая. Я наде-
ялась, что можно будет продолжить лечение по кво-
те, но теперь подобные операции проводятся плат-
но. Очень прошу, помогите собрать нужную сумму! 
Я приемщица в химчистке. Муж — прораб на строй-
ке. Ульяна Щукина, Архангельская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Необходимо 
продолжить лечение Полины: провести реконструк-
тивную пластику губы и носа, затем удалить свищ на 
нижней губе».

Настя Бердиева, 2 года, врожденный порок  
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
181 750 руб.
Внимание! Цена операции 333 750 руб.  
Компания Metro Cash & Carry внесет 50 тыс. руб. 
Группа строительных компаний ВИС — еще 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 52 тыс. руб.

Полгода назад педиатр услышал у Насти шумы 
в сердце. Диагноз стал для нас шоком. Я замечала, 
что Настя слишком быстро устает и много спит, но 
мне и в голову не могло прийти, что у малышки по-
рок сердца, дефект межпредсердной перегородки! 
В НИИ кардиологии диагноз подтвердился, и вра-
чи рекомендуют не откладывать операцию. Прове-
сти ее готовы щадяще, без тяжелого наркоза. Но пла-
тить за операцию нечем. Детей у нас двое, пособие 
— 560 руб. в месяц, муж подрабатывает на стройках. 
Помогите! Галина Малышева, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Учитывая топику порока сердца и наличие призна-
ков легочной гипертензии, Насте требуется эндова-
скулярное закрытие дефекта межпредсердной пере-
городки. После щадящей операции Настя будет нор-
мально развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Все дети любимы. Паци-
енты детских больнич-
ных отделений любимы 
вдвойне. Онкологических 
и гематологических от-
делений — втройне. Да-
же упрямцы и вредины. 
Всем вокруг кажется, что 
без любви им не помочь, 
не вылечить. Но есть еще 
и особые любимчики, ко-
торых обожают свои и чу-
жие мамы, врачи, мед-
сестры и нянечки. Никто 
не понимает, почему так, 
чем они берут. Но все ста-
раются лишний раз по-
говорить с ними, зайти 
к ним в палату даже без 
дела — просто так, по-
смотреть, подмигнуть. 
Вот и Ваня Задружный 
 такой.

Болезнь у Вани прояви-
лась в год, но никто еще не 
знал, что это за болезнь, и, 
как у нас водится, его почти 
три месяца лечили от вирус-
ной инфекции. Потом толь-
ко догадались, что нужно 
сделать анализ крови. Он 
и показал: миелобластный 
лейкоз, опаснейшее заболе-
вание.

Маленькие — они ведь 
как: смотрят и ничего ска-
зать не могут. Как их ле-
чить? Но Светлана, Ванина 
мама, даже в те три месяца 
догадывалась: никакая это 
не инфекция. Ей это подска-
зывал… Ваня.

— А как хотите, так и на-
зывайте,— говорит Светла-
на.— По-моему, это самая 
настоящая телепатия. Прав-
да! Вот почему, когда он мог 
еще только агукать и никто 
его не понимал, я одна по-
нимала? Мне уже тогда все 
говорили: «Чего он хочет? 
Переведи». Переводила — 
и тут же ловила от него сиг-
нал: правильно!

Все мамы больных ре-
бятишек задумываются о 
причинах болезни. Горожа-
не чаще всего подозревают 
плохую экологию: выбросы 
предприятий, выхлопные 
газы... Но Задружные живут 
в селе, да с таким названи-
ем, какое есть у сел и дере-
вень чуть ли не во всех об-
ластях России, а то и в ка-
ждом районе: Кузнецово. 
Какая у них там экология? 
Пестициды и гербициды. 
Это только горожанам ка-
жется, что они вредные. А 
в деревне-то как без них? В 

общем, деревенские мамы 
напирают на вред приви-
вок. Вот и Светлана счита-
ет, что болезнь запустилась 
из-за них. Врачи убеждают: 
это совпадение, лейкоз про-
сто проявился в это время, а 
в Ване он уже был. Как такое 
понять? Почему он в Ване 
уже был? Как он в Ване по-
селился? Наследственное? 
И давай Светлана переби-
рать всю родню со своей сто-
роны и со стороны мужа Де-
ниса. И давай подозревать 
тех предков, которые умер-
ли по неизвестной причи-
не. А у мужа в родне кто-то 
детдомовский был, там во-
обще наследственность — 
темный лес!

Зряшное это для мам 
дело — причины искать. 
Пусть этим ученые зани-
маются.

Из Костромской област-
ной больницы, где у Вани 
обнаружили лейкоз, а заод-
но еще и вылечили пневмо-
нию, их с мамой перевели в 
клинику Кировского НИИ 
гематологии и перелива-

ния крови. Вернее, перевез-
ли: 600 км на реанимобиле. 
Вот какое было у Вани состо-
яние. На грани. Начали хи-
миотерапию, причем высо-
кодозную.

— Ох и плохо же ему бы-
ло! — вспоминает Светла-
на.— Это чувствовала не 
только я, но и все вокруг, да-
же когда он не плакал. Он 
ведь свою телепатию уже и 
на других распространял.

На меня тоже, причем за-
очно, с фотокарточки. Мне 
в июле прошлого года при-
слали из Кирова Ванино фо-
то. Большущие глаза — ну 
будто вслух! — говорили: 
«Что это со мной? Надо же 
что-то делать».

А прислали мне вот по-
чему. Русфонд вместе с не-
сколькими организация-
ми, в том числе и Киров-
ским НИИ, создал Нацио-
нальный регистр доноров 
костного мозга. К тому вре-
мени его доноры позволи-
ли провести уже больше 
60 трансплантаций. А Ване 
нужна была именно транс-
плантация: при его лейко-
зе, отягощенном еще и хро-
мосомной «поломкой», дру-
гого спасения нет. И родст-
венного донора нет. Пред-
варительный поиск пока-
зал совпадение с донором 
из нашего русфондовско-
го челябинского регистра. 

И я уже размечтался, как бу-
ду об этом писать! Но… под-
тверждающее типирование 
донора выявило несовпаде-
ние по одному из показате-
лей. Поэтому понадобился 
поиск в международном ре-
гистре. Так Ваня стал паци-
ентом петербургского НИИ 
им. Р.М. Горбачевой, кото-
рый имеет возможность ис-
кать доноров в международ-
ной базе.

Надо помочь семье Вани 
оплатить этот поиск, пото-
му что он не оплачивается 
бюджетом. И лекарства, ко-
торые хорошо лечат, очень 
дороги. Денису и Светлане, 
жителям села Кузнецово, та-
ких трат не потянуть. Они 
живут-то в маленьком од-
нокомнатном доме вместе с 
родителями Светланы.

Любимая Ванина игруш-
ка — трактор. У него дедуш-
ка — тракторист. А знае-
те, как Ваня трактор назы-
вает? Он ведь уже не толь-
ко при помощи телепатии 
изъясняется, но и говорить 
начинает. Правда, пока еще 
очень нечетко. Так вот трак-
тор он называет так: «Ка-
кал». Но тут уже не только 
мама, но и все его понима-
ют. Смеются, но понимают. 
Безо всякой телепатии.

Виктор  
Костюковский,  
Костромская область

Любимчик-телепат
Двухлетнего Ваню Задружного спасет  
пересадка костного мозга

Александр  
Кабаков,
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР  
РУСФОНДА,  
ПИСАТЕЛЬ

Из свежей почты

ОТЦЫ И ДЕТИ
В рубрике «Отцы и дети» 
специальный корреспон-
дент Русфонда Артем Ко-
стюковский рассказывает 
о том, как складывают-
ся отношения родителей 
тяжелобольных детей. 
Сегодня мы публикуем 
историю Ирины С., пере-
жившей смерть сына.

Я вышла замуж в 19 лет, 
очень наивная была, мало 
что понимала в жизни. По-
том я часто спрашивала се-
бя: как я вообще могла вый-
ти за него, где были мои гла-
за? Черствость, равноду-
шие, измены. Развелись мы, 
когда нашему сыну Андрею 
было два года.

Бывший муж совсем не 
помогал, алиментов не пла-
тил, а подавать в суд я не хо-
тела — не сторонница тако-
го способа выяснения от-
ношений. С сыном почти 
не общался, хотя Андрей к 
нему тянулся. Иногда заби-
рал его, отвозил к бабушке 
с дедушкой, а сам телеви-
зор смотрел или уходил ку-
да-нибудь.

Андрей тяжело заболел 
в 13 лет: апластическая ане-
мия. Его спасла бы транс-
плантация костного мозга, 
но не нашлось донора. Два 
года провела с ним в боль-
нице. На лечение потрати-
ла все сбережения родите-
лей, хватило бы на кварти-
ру! И все это время ко мне 
каждую неделю приезжа-
ла сестра мужа с сумками 
продуктов, хотя зарабаты-
вала она очень мало, жи-
ла в коммуналке. Даже ка-
кие-то деньги давала. А быв-
ший муж вел себя так, будто 
не его сын болен тяжело. Я 
как-то спросила, почему он 
так равнодушен к Андрею, а 
он ответил: «Да я вообще хо-
тел девочку, а ты мне сына 
родила».

За несколько дней до 
смерти Андрея бывший муж 
с той самой сестрой приеха-
ли навестить его в больни-
це. Так ей при виде племян-
ника стало плохо, у нее слу-
чился микроинсульт, она 
попала в больницу. А отец 
в потолок смотрел. Сестра 
перестала с ним разговари-
вать. Навсегда.

Зла на бывшего мужа я 
уже не держу. Могу только 
пожалеть его.

Смерть сына я пережи-
ла очень тяжело. Была на 
грани помешательства. 
Единственная работа, кото-
рую мне с моим экономи-
ческим образованием мож-
но было доверить,— мы-
тье полов. И я мыла. А по-
том устроилась работать 
кас сиром в магазин быто-
вой техники, там и познако-
милась с Василием. Всерьез 
его не восприняла: он млад-
ше меня на семь лет, «бота-
ник», а я всегда влюблялась 
только в высоких, подтяну-
тых, спортивных. Да и вооб-
ще мужчинам я больше не 
верила.

Но с Васей мне было ин-
тересно: он начитан, от-
крыл мне целый мир, кото-
рого я не знала,— музыка, 
книги, музеи. Однажды мы 
плавали на кораблике и по-
шел дождь, Василий забот-
ливо укрыл меня пледом. 
Я поняла, что бывают и дру-
гие мужчины. Мы начали 
сближаться, а потом стали 
жить вместе.

А спустя два года я реши-
ла удочерить Аню, тяжело-
больную девочку. Я была во-
лонтером в больнице, уха-
живала за ней. И поняла, что 
не могу ее оставить. До это-
го у нас была размеренная 
жизнь: велопрогулки, кино, 
музеи, друзья. Но я честно 
сказала Васе: «На одной чаше 
весов ты, на другой — Аня. 
Прости, но Аня перевешива-
ет. Я буду с Аней, а будешь ли 
ты с нами, решай сам».

И он решил быть с нами. 
Решил в самый тяжелый мо-
мент, когда у Ани возникли 
осложнения после транс-
плантации костного моз-
га. Не испугался, мгновен-
но влился, включился в на-
шу новую жизнь, не думал 
о себе. Вася, которого я счи-
тала «ботаником», оказал-
ся очень сильным. Были си-
туации, когда я попадала в 
больницу, а Вася оставал-
ся с Аней. А потом он насто-
ял, чтобы Аня взяла его фа-
милию. И отчество у нее те-
перь Васильевна.

весь сюжет
rusfond.ru/dads

Где были мои глаза
Цена обретенного счастья Почта за неделю 19.02.16–25.02.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 24 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 16
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 8
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 7

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В А Н И  З А Д Р У Ж Н О Г О  Н Е  Х В А Т А Е Т  4 9 2  5 0 0  Р У Б . 

Заведующий отделением НИИ детской онкологии,  
гематологии и трансплантологии им. Р.М. Горбачевой  
Кирилл Екушов (Санкт-Петербург): «Лейкоз у Вани диагности-
рован в марте 2015 года, тогда же были обнаружены множественные 
генетические «поломки». После лечения и химиотерапии достигнута 
 ремиссия заболевания. Но тип лейкоза и наличие хромосомной 
аномалии говорят о неблагоприятном прогнозе болезни. Единствен-
ная возможность вылечиться — это трансплантация костного мозга. 
Поскольку у Вани нет родных братьев и сестер, необходим поиск 
 неродственного донора в международном регистре. Также во время 
и после трансплантации потребуется мощная сопроводительная 
терапия препаратами, которые не обеспечиваются государственной 
квотой».

Стоимость поиска и активации донора и лекарств — 2 430 658 руб. 
ООО «Кредитэкспресс Финанс» внесет 400 тыс. руб. Читатели РБК 
соберут 1 507 158 руб. Телезрители ГТРК «Кострома» соберут  
31 тыс. руб. Не хватает 492 500 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Ваню Задружного, пусть 
вас не смущает цена спасения. Любое ваше пожертвование будет  
с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Ваниной мамы — Светланы Анатольевны 
Задруж ной. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно 
воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты или электронной наличностью,  
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

19 февраля в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире  
ГТРК «Ока» мы расска-
зали историю двухлет-
него  Коли Демина из Ря-
занской области («Есть, 
чтобы жить», Виктор Ко-
стюковский). У мальчика 
синдром короткой киш-
ки, как следствие —  

дефицит роста и веса. Коле по жизненным по-
казаниям необходимо парентеральное (внутри-
венное) питание, обогащенное микроэлемента-
ми и витаминами. От него зависит дальнейшее 
развитие ребенка. Рады сообщить: вся необхо-
димая сумма (535 142 руб.) собрана. Марина, 
мама Коли, благодарит всех за помощь. Прими-
те и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 19 февраля 60 575 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Курган», «Во-
логда», «Томск», «Ярославия», «Курск», «Амур», а также 
148 региональных СМИ—партнеров Русфонда исчер-
пывающе помогли 27 детям на 19 777 793 руб.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/sdelano

Теперь Колю Демина 
есть чем кормить

Ване необходима 
трансплантация кост-
ного мозга: при его 
лейкозе, отягощенном 
еще и хромосомной 
«поломкой», другого 
спасения нет   
ФОТО ВАСИЛИЯ ПОПОВА

В
А

С
И

Л
И

Й
 П

О
П

О
В



9
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+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16140,34 (+224,55)
РТС 745,53 (+7,8)
FTSE 100 6012,81 (+145,63)

DAX 30 9331,48 (+163,68)
DJIA* 16552,66 (+67,67)
NASDAQ Composite* 4538,60 (–4,00)

*На 21:10.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.02.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.02.16
Австралийский доллар 54,8425
Английский фунт 106,5757
Белорусский рубль** 35,3017
Датская крона* 11,2817

Доллар США 76,3929
Евро 84,2155
Индийская рупия*** 11,1287
Казахский тенге*** 21,8496

Канадский доллар 55,7165
Китайский юань* 11,6916
Норвежская крона* 88,0823
СДР 105,8752

Сингапурский доллар 54,4225
Новая турецкая лира 26,0309
Украинская гривна* 27,9316
Шведская крона* 90,0191

Швейцарский франк 77,1490
Японская иена*** 68,1501
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в интервенции переводит 
с китайского независимый эксперт

Дмитрий Тратас

В четверг китайский фондовый ин-
декс Shanghai Composite рухнул на 
6,44%, что стало третьим по вели-
чине падением в этом году. Причи-
ной обрушения индекса аналитики 
называют рост ставки по кредитам 
overnight на 14 базовых пунктов до 
уровня 2,11%. При этом рост ставки 
произошел на фоне сообщения На-
родного банка Китая о вливании в 
финансовую систему 340 млрд юа-
ней (более $52 млрд). Это стало вто-
рой финансовой инъекцией за неде-
лю, во вторник НБК добавил ликвид-
ности на $20 млрд. Средства и влива-
лись для того, чтобы оживить рынок 
кредитования, однако он перестал 
«слушаться» регулятора.

Китайским монетарным властям 
не позавидуешь. Регулярные влива-
ния денежных средств в финансо-
вый рынок не позволяют достичь 

им своих целей. При этом курс юа-
ня закономерно падает: прошлым 
летом за доллар давали 6,2 юаня, се-
годня — более 6,5 юаня. Для регули-
руемой валюты это очень много. В 
результате инвесторы выводят сред-
ства из Китая. Никому не интересен 
«двойной удар» — падающий ры-
нок на фоне падающей националь-
ной валюты. А ведь с начала года ин-
декс Шанхайской биржи уже поте-
рял почти 23%. Чтобы сгладить нега-
тивный эффект от денежных интер-
венций в юане и предотвратить от-
ток капитала, Центробанк КНР вы-
нужден выбрасывать на рынок дол-
лары. Только за январь валютные ре-
зервы Китая сократились почти на 
$100 млрд. И хотя резервы остаются 
самыми высокими в мире ($3,23 тр-
лн), их хватит ненадолго, если не из-
менить тенденцию.

Одновременно с финансовыми 
интервенциями регулятор проводит 
интервенции словесные. Уже не раз 
чиновники высказывали мысль, что 
снова «привяжут» юань. Только не к 
доллару, как раньше, а к «корзине» 
мировых валют. Идея, может, и здра-
вая. Но только не стоит забывать, что 
в прошлые времена китайские мо-
нетарные власти потратили нема-
ло усилий, чтобы юань был признан 
МВФ в качестве рыночной валюты, и 
добились своего прошлой осенью. 
Но если привязать юань к «корзине», 
он тут же потеряет свой «рыночный» 
статус. Получается, НБК отказывает-
ся от своих грандиозных планов по 
захвату финансовых рынков юанем 
или откладывает их в долгий ящик.

Дело дошло и до оргвыводов — на 
прошлой неделе был отправлен в от-
ставку глава комиссии по регулиро-
ванию рынка ценных бумаг. Руко-
водство страны посчитало, что по-
литика комиссии привела к появле-
нию нежелательно спекулятивных 
настроений на фондовом рынке. Но 
эта расправа со «стрелочником» не 
привела к желаемому результату.

Эти не всегда логичные меры 
можно было бы от души покритико-
вать, если бы не одно «но». По срав-
нению с европейскими, японски-
ми и американскими регуляторами, 
проявляющими чудеса бездействия 
на фоне вновь развивающегося кри-
зиса, китайские монетарные власти 
выглядят просто сгустком кипящей 
энергии борьбы с кризисом. Что дос-
тойно подражания Центробанком 
любой другой страны.

обсудить 
kommersant.ru/11631

вчера

MAIL.RU GROUP

начнет размещать интер
активную рекламу на базе 
WARM (Weborama Advanced 
Rich Media) на своих площад
ках, включая разделы «Авто», «Де-
ти», «Здоровье», «Леди» и др. Еже-
месячный охват рекламных кампа-
ний, по прогнозу Mail.Ru, может со-
ставить 30 млн показов. Ежеме-
сячный охват аналогичных объяв-
лений в рунете превышает 250 млн 
показов. Технология WARM дела-
ет доступными для рекламодателей 
форматы 3D Cube (трехмерный бан-
нер, отображаемый при наведении 
курсора или по клику), Flip Expand 
(рекламный проспект, раскрываю-
щийся при наведении курсора или 
по клику), Expandable (мини-сайт 
в баннере), говорится в сообщении 
компании. Елизавета Макарова

ГРУППА FESCO

сменила президента. Им стал 
Александр Исурин, ранее зани-
мавший должность старшего вице-
президента по коммерческой ра-
боте. Соответствующее решение 
в четверг принял совет директоров 
головной компании FESCO — ПАО 
«Дальневосточное морское паро-
ходство». До этого должность пре-
зидента FESCO занимал Констан-
тин Соколов. «Интерфакс»

БАНК РОССИИ

намерен обязать банки предо
ставлять детализированную 
информацию о валютных пе
реводах граждан, совершенных 
без открытия банковских счетов. 
Это следует из проекта указания 
ЦБ, опубликованного на его сай-
те. По словам начальника управле-
ния развития продуктов электрон-
ной коммерции Альфа-банка Еле-
ны Бочаровой, для банков предпо-
лагаемое изменение несет допол-
нительную нагрузку, поскольку по-
требуются инвестиции в измене-
ние технологии и процессов. В ЦБ 

”Ъ“ пояснили, что изменения но-
сят скорее технический характер. 
Раньше, рассказали в пресс-служ-
бе, указанную информацию регу-
лятор все равно запрашивал у бан-
ков, а проект предполагает упро-
щение процедуры, поскольку те-
перь операции присвоен код и бан-
ки будут просто вносить информа-
цию в  реестр. «РИА  Новости»; 
 отдел  финансов

«СЕВЕРСТАЛЬ»

планирует в течение двух дней 
оценить возможность возоб
новления добычи на шахте 
«Северная», обеспечивающей 
около 27% выпуска угольного 
концентрата ее «Воркутаугля» 
(пять шахт, производство концен-
трата в 2015 году — 5,6 млн тонн). 
Вчера на «Северной» произош-
ла авария (предположительно, гор-
ный удар), в результате которой по-
гибли два горняка. Всего на момент 
аварии в шахте находилось 110 гор-
няков, по последней информации, 
80 из них были подняты на поверх-
ность, поиски еще 28 человек про-
должались. Анатолий  Джумайло

«КУЗБАССРАЗРЕЗ
УГОЛЬ»,

входящий в холдинг УГМК, 
проводит технический ау
дит шахты «Заречная» од
ноименной угольной компа
нии «Заречная» (мощности — 
до 10 млн тонн в год), сообщил 
«Интерфакс» со ссылкой на источ-
ники. УК «Заречная», по данным 
источников ”Ъ“, фактически под-
контрольна своему крупнейше-
му кредитору Газпромбанку (ГПБ) 
и НПК «Уралвагонзавод» (УВЗ), ко-
торые ищут покупателей на актив. 
С конца прошлого года к управ-
лению «Заречной» привлекал-
ся холдинг СДС, но он, по данным 
«Интерфакса», отказался от это-
го. В «Кузбассразрезугле», УГМК, 
ГПБ и УВЗ отказались от коммен-
тариев.  Анатолий  Джумайло, 
Егор Попов

правила  
игры

Если привязать  
юань к «корзине»,  
он тут же потеряет 
свой «рыночный»  
статус

Железной дороге  
подбирают новую модель
В отрасли может быть создан совет рынка

На железнодорожную от-
расль может быть пере-
несен опыт электроэнер-
гетики путем создания 
«совета рынка» — струк-
туры, которая будет пред-
ставлять всех участников 
отрасли и регулировать 
ее работу. Впрочем, пока 
нет единого мнения, чем 
можно торговать на та-
ком рынке и как он дол-
жен быть устроен. Один 
из вариантов — система 
действует как агрегатор, 
подавая грузоотправите-
лю ближайший вагон лю-
бого собственника. Оппо-
ненты считают, что новая 
структура разрушит ры-
ночные принципы, сло-
жившиеся в отрасли, вве-
дя «квазирегулирование».

ФАС предлагает создать на 
железной дороге механизм 
наподобие НП «Совет рын-
ка» в электроэнергетике — 
«Совет рынка транспортных 
услуг». Идее много лет, в де-
кабре 2015 года она вошла в 
фазу активного обсуждения, 
а 13 января письмо на эту те-
му написал Владимиру Пути-
ну глава ФАС Игорь Артемь-
ев. Как сообщается в письме 
(есть у 

”
Ъ“), на железнодорож-

ном транспорте фактически 
нет организованной торгов-
ли: «Целесообразно вырабо-
тать правила рынка перево-
зок, учитывающие интересы 
всех участников, создать сис-
тему прогнозирования балан-
са подвижного состава и це-
нообразования на базе ком-

мерческой инфраструктуры». 
По его словам, это можно ор-
ганизовать на принципах са-
морегулирования по анало-
гии с «Советом рынка» в энер-
гетике, а полномочия и функ-
ции организации — устано-
вить законом.

Как пояснили 
”
Ъ“ в ФАС, 

основная проблема ОАО РЖД 
и операторов — снижение 

грузооборота. Привлекатель-
ность железной дороги, по-
лагают в службе, надо повы-
сить за счет пересмотра це-
нового прейскуранта и опти-
мизации работы рынка, что-
бы привлечь малых и сред-
них грузоотправителей с ав-
тодорог. Выработкой пра-
вил может заняться «совет 
рынка». Альтернативой мо-

жет быть возврат к опери-
рованию обезличенным ва-
гонным парком силами ОАО 
РЖД, если это снизит издер-
жки и повысит клиентоори-
ентированность. ФАС пред-
лагает структуру «совета рын-
ка» из трех палат — потреби-
телей, производителей (опе-
раторы и ОАО РЖД) и пред-
ставителей власти. Возмож-
но, для увеличения веса ОАО 
РЖД оно получит право вето.

На прошлой неделе ини-
циативу обсуждали на сове-
щании у вице-премьера Арка-
дия Дворковича, это подтвер-
дили 

”
Ъ“ в его секретариате, 

сообщив, что сроки обсужде-
ния называть рано. В секрета-
риате первого вице-премьера 
Игоря Шувалова 

”
Ъ“ поддер-

жали ФАС: «Первый вице-пре-
мьер поставил задачу снизить 
транспортную нагрузку на 
экономику, снижение грузо-
оборота повышает издержки 
потребителя. Решить это без 
повышения привлекательно-
сти железной дороги для гру-
зоотправителей невозможно, 
а для этого нужен баланс ин-
тересов». В ОАО РЖД говорят, 
что «открыты для любых ини-
циатив, направленных на 
улучшение взаимодействия 
между участниками рынка, 
повышение эффективности 
перевозок». «Тема не вызы-
вает отторжения, но вопрос 
нужно обсуждать, в том числе 
и роль данной площадки»,— 
пояснили 

”
Ъ“ в Минэкономи-

ки. Естественно-монополь-
ная услуга РЖД зарегулиро-

вана нормативными актами, 
замечает собеседник 

”
Ъ“ в от-

расли, а услуга по предостав-
лению вагонов — рыночная, 
и введение «квазирегулиро-
вания» нарушает принципы 
рынка и меняет правила иг-
ры, под которые были при-
влечены основные инвести-
ции в вагоны (более 1 трлн 
руб.). Создание экспертной 
площадки, на которой опе-
раторы рынка могли бы об-
щаться с грузовладельцами, 
инфраструктурой и государ-
ством, рационально, счита-
ет глава совета директоров 
«Трансойла» Игорь Ромашов, 
но наделение ее регулятор-
ной функцией противоречит 
структуре сложившегося вы-
сококонкурентного рынка.

Грузоотправители в целом 
поддерживают идею. Как от-
мечают в СУЭК, структура мо-
гла бы решать вопросы балан-
са парка, справедливых цен, 
эффективности использова-
ния частного парка. По мне-
нию «Русала», основной зада-
чей «совета рынка» должно 
быть создание коммерческой 
инфраструктуры рынка на 
основе площадки, где может 
торговаться услуга по предо-
ставлению вагонов на осно-
ве спотовых заявок, а в даль-
нейшем — и нитки графика, 
тяга и прочее. Но участники 
рынка возражают против за-
имствования системы торгов 
с энергорынка.

промышленность 
и энергоресурсы — с11

Ломбарды продешевили
Официальный бизнес не выдержал конкуренции с серым

В условиях конкуренции с серыми ломбар-
дами, которые отказались от работы по ли-
цензии, попав под регулирование ЦБ, офи-
циальные ломбарды вынуждены резко 
снизить ставки. В результате предельная 
 стоимость займов для ломбардов, выше 
 которой нельзя будет поднимать ставки уже 
со второго квартала, сократилась по сравне-
нию с предыдущим периодом почти на чет-
верть. По словам участников рынка, такие 
ставки не оставляют возможности зарабаты-
вать и подтолкнут рынок к массовому уходу 
из-под регулирования в тень.

О том, что ломбарды ожидают вторую волну пе-
ретока игроков на рынок скупки и комиссий, а в 
худшем случае — и в теневую зону, 

”
Ъ“ рассказали 

участники рынка. По их оценкам, в среднем рынок 
могут покинуть около 10–15% действующих игро-
ков (по данным Лиги ломбардов, сейчас их около 
4,5 тыс.). Основная причина — необходимость су-
щественно понизить ставки по займам уже во вто-
ром квартале 2016 года. Согласно данным ЦБ, пре-
дельное значение полной стоимости кредитов 
(ПСК) для займов ломбардов в указанном периоде 
для займов с иным обеспечением (кроме автомоби-
лей, например, в виде часов или ювелирных изде-
лий) снизилось за квартал на 39,3 процентного пун-
кта (п. п.), до 177,5% годовых. По словам председате-
ля Ассоциации развития ломбардов Сергея Соков-

никова, для ломбардов (за исключением автолом-
бардов), которые в основном зарабатывают не на 
масштабах бизнеса, а на марже, снижение ПСК по-
чти на 40 п. п.— критично.

По мнению участников рынка, в числе причин 
столь резкого снижения ПСК для ломбардов — рост 
числа игроков в теневом секторе, ставки у которых 
в отсутствие регулирования ниже. Активно пере-
профилировать деятельность на скупку или ко-
миссии ломбарды начали еще в середине 2015 го-
да, не выдержав регулятивной нагрузки ЦБ, кото-
рый приступил к регулированию этого рынка осе-
нью 2014 года (см. 

”
Ъ“ от 9 июля 2015 года). По оцен-

кам главы Лиги ломбардов Михаила Унксова, все-
го в течение 2015 года в серый сегмент рынка мо-
гли перекочевать около 400–500 компаний, то есть 
около 10–15% рынка. «Так как серые кредиторы мо-
гут не тратиться на содержание штата сотрудников, 
чтобы сдавать отчетность в ЦБ, выдача займов ста-
новится для них более дешевой,— говорит пред-
ставитель 

”
Ломбарда №38“ Алена Кончукова.— В 

итоге они снижают ставки и таким образом пере-
манивают клиентов у легальных игроков». Чтобы 
конкурировать с серыми игроками, добросовест-
ным ломбардам также приходится снижать ставки 
по займам, и это могло повлиять на итоговое значе-
ние ПСК, рассчитанное для второго квартала 2016 
года по итогам четвертого квартала 2015 года, по-
ясняет госпожа Кончукова. По оценкам господина 

Унксова, в среднем годовые ставки у легальных и 
серых ломбардов могут различаться в среднем на 
30–40 п. п. (что соответствует снижению ПСК). Кро-
ме того, «не исключено, что некоторые ломбарды 
могли подавать в ЦБ ошибочные данные либо име-
ла место ошибка при расчетах со стороны регуля-
тора, что в целом повлияло на финальный расчет 
ПСК»,— отмечает он.

Впрочем, в ЦБ настаивают, что сложившаяся в 
итоге ПСК — результат деятельности самих лом-
бардов. «Данные, предоставленные ломбардами за 
четвертый квартал 2015 года, отражают сложившу-
юся конъюнктуру рынка потребительского креди-
тования в сегменте потребительских кредитов (зай-
мов), предоставляемых ломбардами,— пояснили 
в пресс-службе ЦБ.— Колебания рыночных значе-
ний в пределах одной трети от рассчитанного зна-
чения ПСК сопоставимы с аналогичным снижени-
ем процентных ставок в других сегментах». Тем не 
менее регулятор все же оставляет ломбардам над-
ежду. «В случае существенного изменения рыноч-
ных условий, влияющих на полную стоимость по-
требительского кредита (займа), нормативным ак-
том Банка России может быть установлен период, 
в течение которого ПСК не применяется»,— заяви-
ли в ЦБ, не уточнив, впрочем, насколько вероятно 
применение этой оговорки в текущей ситуации 
для ломбардов.

Валерия Францева

До Минска по счетчику
«Яндекс.Такси» выходит на рынок Белоруссии

«Яндекс.Такси» выходит на пер-
вый зарубежный рынок: начать 
решено с Минска. Онлайн-сер-
вис открывает экспансию в СНГ 
с Белоруссии, где с ноября прош-
лого года уже присутствует кон-
курент «Яндекс.Такси» — компа-
ния Uber.

О том, что «Яндекс.Такси» заработа-
ло в столице Белоруссии, 

”
Ъ“ расска-

зал руководитель компании Тигран 
Худавердян. «Мы приняли решение 
выходить в СНГ. Минск — один из са-
мых населенных городов в СНГ после 
Москвы и Санкт-Петербурга»,— объ-
ясняет он. Технологическим партне-
ром «Яндекс.Такси» в Минске выбра-
на компания «Столица 135»: через них 
на момент запуска заказы распреде-

ляются на перевозчиков, среди кото-
рых более 150 индивидуальных пред-
принимателей и несколько десятков 
юридических лиц, объясняет госпо-
дин Худавердян (см. интервью на этой 
же странице). Все перевозчики, под-
ключенные к сервису, имеют офици-
альную лицензию и таксометр, заве-
ряют в компании.

Поначалу в Минске агрегатор не 
будет взимать комиссию за заказы. 
«Мы планируем ее ввести через не-
сколько месяцев. Как показывает пра-
ктика, с приходом 

”
Яндекс.Такси“ в 

город спрос на услугу такси растет»,— 
говорит менеджер. Сейчас сервис бе-
рет комиссию с таксопарков только в 
Москве (11% с поездки) и Санкт-Петер-
бурге (9% с поездки).

«Яндекс» запустил агрегатор так-
си в 2011 году (о том, как развивают-
ся аналогичные сервисы в мире, см. 
на стр. 13). Сейчас в России сервис ра-
ботает в 15 городах, в том числе в Мо-
скве, Санкт-Петербурге, Новосибир-
ске, Сочи. В общей сложности к «Ян-
декс.Такси» подключены более 35 тыс. 
машин из 450 таксопарков и диспет-
черских. «Яндекс.Такси» является ос-
новным драйвером выручки «Яндек-
са» от нерекламных доходов, призна-
вали ранее в компании, не раскрывая 
точных цифр. По итогам 2015 года не-
рекламные доходы выросли в 2,5 ра-
за до 1,6 млрд руб., и большую их часть 
приносит как раз агрегатор такси. 
«Сервис вырос более чем вдвое в Мо-
скве,— говорит Тигран Худавердян.— 

В Санкт-Петербурге, в Екатеринбурге, 
в Перми, в Сочи и в Самаре мы пока-
зали еще более внушительный рост».

Кроме «Яндекс.Такси», в столице 
Белоруссии уже работает конкуриру-
ющий с ним сервис Uber. По словам 
его представителя Евгении Шипо-
вой, компания запустила свой сервис 
в Минске 5 ноября 2015 года: «Начали 
с Uber Black (повышенный уровень 
комфорта), 5 февраля 2016 года запу-
стили Uber X (

”
стандарт“)». Комиссия, 

которую взимает Uber с водителей, со-
ставляет 25%, говорит госпожа Шипо-
ва, не раскрывая количества машин, с 
которыми сотрудничает сервис.

потребительский рынок 
и телекоммуникации — с12
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 26 февраля 2016 №32   l   Коммерсантъ
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Как стало известно 
”
Ъ“, очеред

ная санация требует дополни
тельного финансирования. 
На сей раз расширение господ
держки может потребоваться 
Фондсервисбанку. Там сейчас 
проводится дополнительная 
 проверка финположения по со
стоянию год назад: на момент 
 начала оздоровления. Переоцен
ка ситуации с учетом новых об
стоятельств — нормальное яв
ление, тем более что она, равно 
как и возможность обратиться 
за допфинансированием, была 
заложена в плане оздоровления. 
Однако последнее идет вразрез 
с недавними заявлениями гос
ведомств, курирующих санацию.

Информация о том, что в санируе-
мом Новикомбанком Фондсервис-
банке проводится «дополнительная 
комплексная проверка финансового 
положения банка по состоянию на 25 
февраля 2015 года, в том числе углу-
бленного анализа проблемных акти-
вов банка», размещена на сайте АСВ. 
Причины такой проверки, спустя по-
чти десять месяцев после начала са-
нации банка (30 апреля 2015 года), ко-
торым предшествовали еще два меся-
ца оценки его финансового положе-
ния временной администрацией 
АСВ (с 25 февраля 2015 года), не указа-
ны. На практике переоценка про-
блем санируемых банков ведет к не-
обходимости выделения дополни-
тельного финансирования.

В АСВ относительно целей допол-
нительной проверки и возможностей 
допфинансирования после нее сооб-
щили лишь, что «данный пункт пред-
усмотрен планом участия (агентства в 
предупреждении банкротства.— 

”
Ъ“), 

основной целью этой проверки явля-
ется выполнение условий плана уча-
стия, а также для дальнейших дейст-
вий по финансовому оздоровлению 
банка». В ЦБ отказались от коммента-
риев по этим вопросам.

Детально пояснить ситуацию со-
гласились лишь в Роскосмосе, круп-
нейшем кредиторе Фондсервисбанка, 
чье непосредственное участие в сана-
ции по аналогии с действующим на 
Западе механизмом bail-in предпола-
галось посредством конвертации раз-
мещенных в банке средств в десяти-
летний субординированный депозит. 
«Сейчас проходит дополнительная 
проверка финансового положения 
Фондервисбанка, что было предус-
мотрено планом санации,— сообщил 
замгендиректора госкорпорации 

”
Рос космос“ по экономике и финан-

сам Олег Лобанов.— В апреле 2015 го-
да в банке были проведены проверки 
АСВ, ЦБ и Новикомбанка, у ЦБ была 
наиболее оптимистичная оценка про-
блем, у Новикомбанка — самая реали-
стичная, поэтому план участия пред-
полагал, что через год инвестор смо-
жет провести дополнительную про-
верку, и если фактический отрица-
тельный капитал банка окажется вы-
ше, инвестор сможет обратиться в ЦБ 
за дополнительным финансировани-
ем в размере до 20% суммы, выделен-
ной на санацию банка. Мы планируем 
обратиться за дополнительным фи-
нансированием в пределах этого ли-
мита, а ЦБ будет принимать решение 
о его одобрении». По его словам, это 
связано с оценкой реального финан-
сового состояния заемщиков банка 
и вероятности возврата заемных 
средств. В марте 2015 года эта вероят-
ность оценивалась выше.

Напомним, что 25 февраля 2015 
года по просьбе «Роскосмоса» в Фонд-
сервисбанк была введена временная 
администрация ЦБ для обследова-
ния его финансового положения. В 
банке «зависло» около $800 млн 
средств «Роскосмоса» (на тот момент 
это составляло около 49 млрд руб.). 
Тогда же ЦБ сообщил, что непосред-
ственное участие в процессе оценки 
состояния будет принимать Новико-
мбанк, который спустя два месяца 
был официально утвержден как сана-
тор Фондсервисбанка. АСВ выделило 
санатору 39 млрд руб. на десять лет 
под 0,5% годовых. «Роскосмос» в рам-
ках санации как крупнейший креди-
тор брал на себя обязательство кон-
вертировать 27 млрд руб. из разме-
щенных в банке средств в суборди-
нированный депозит, увеличив тем 
самым капитал банка. При этом, как 
ранее сообщал 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 28 янва-

ря), конвертация средств Роскомоса 
затянулась и до сих пор эта часть 
средств не поступила в капитал. «Ле-
том прошлого года для исполнения 
обязательств ФКА (Федеральное кос-
мическое агентство, в такой форме 
Роскосмос существовал тогда.— 

”
Ъ“) 

как крупнейшего кредитора возни-
кло препятствие — для одобрения 
размещения субординированного 
депозита требовалось распоряжение 
правительства. Тогда было принято 
компромиссное решение, и сумму, 
эквивалентную 27 млрд руб., ФКА 
разместило в валюте на неснижае-
мом остатке в банке на десять лет. Те-
перь, после упразднения ФКА (кото-

рое произошло 31 декабря 2015 года, 
в результате чего Роскосмос стал го-
скорпорацией.— 

”
Ъ“), он после одо-

брения набсоветом готов исполнить 
свои обязательства и разместить 
средства в рублях на субординиро-
ванный депозит в Фондсервисбанке. 
Заседание набсовета планируется в 
первой половине марта»,— расска-
зал 

”
Ъ“ господин Лобанов.

Таким образом, дополнительное 
финансирование потребовалось не 
взамен, а в дополнение к запланиро-
ванным расходам на оздоровление 
Фондсервисбанка. Это не первый та-
кой случай: ранее за допфинансирова-
нием из-за того, что проблемы оказа-
лись глубже, чем поначалу оценива-
лось, уже обращался СМП-банк (по-
просивший и получивший дополни-
тельно 55 млрд руб. на оздоровление 
Мособлбанка, которым занимается с 
середины 2014 года) и ФК «Открытие» 
по санации банка «Траст» (идет с декаб-
ря 2014 года, новых денег пока не вы-
делено). Каковы перспективы получе-
ния новых средств для Фондсервис-
банка — неясно. Дополнительные рас-
ходы на санацию не вызывают энтузи-
азма ни у ЦБ, ни у АСВ. Более того, по-
сле того как сведения о запросе «Тра-
ста» стали публичными в конце 2015 
года, глава АСВ Юрий Исаев в ходе с 
банкирами в подмосковном пансио-
нате «Бор» в феврале этого года заяв-
лял, что в санационных проектах по-
сле «Траста» уже заложена норма, что 
инвестор не вправе обращаться за до-
полнительными деньгами. Вчера в 
АСВ не смогли прокомментировать 
это несоответствие.

Санатора в такой ситуации можно 
понять, а вот организаторам санации 
со стороны государства, возможно, 
стоило бы жестче контролировать си-
туацию, считают эксперты. «Любой 
здравомыслящий финансовый ин-
ститут не откажется от дополнитель-
ных недорогих денег, если такая воз-
можность у него есть»,— отмечает 
партнер BDO Денис Тарадов. «А вот в 
ситуации, когда декларируется эко-
номия на санации по сравнению с 
альтернативным вариантом в виде 
отзыва лицензии, а потом расходы 
начинают расти, возникает вопрос о 
целесообразности такого оздоровле-
ния: ведь это не только отвлекает 
средства ЦБ, но и снижает объем от-
числений от ЦБ в бюджет»,— указы-
вает замгендиректора «Интерфакс 
ЦЭА» Алексей Буздалин.

Юлия Локшина,  
Иван Сафронов

Оздоровление  
требует подкрепления
Фондсервисбанку могут потребоваться  
дополнительные госсредства

контекст  

ДЕНЕЖНЫЕ ПЕРЕВОДЫ

Переводы снизили обороты

Оборот трансграничных операций физлиц через системы денежных пе-
реводов РФ в 2015 году снизился на 47,5%, до $13 млрд, по сравнению 
с $25,0 млрд в 2014 году, свидетельствуют данные на сайте ЦБ. Наиболь-
шее падение (почти на 52% — до $10,4 млрд) наблюдается в сегменте 
операций со странами СНГ. Снижение по дальнему зарубежью состави-
ло почти 25% (до $2,7 млрд). Объем операций по перечислению средств 
физлицами из России снизился в 2015 году на 53,4% — до $9,7 млрд. 
В том числе в страны СНГ — на 56,4%, до $8 млрд, в страны дальнего за-
рубежья — на 32,2%, до $1,7 млрд. Объем поступлений в пользу физлиц 
в Россию в 2015 году снизился на 20,5% — до $3,3 млрд. В том числе 
из стран СНГ — на 25,0%, до $2,4 млрд, из стран дальнего зарубежья — 
на 6,1%, до $0,9 млрд. «Интерфакс»

Санация не самых проблемных 
игроков обрастает для банков 
санаторов внезапными препят
ствиями. При присоединении 
 санируемых банков группы 
«Рост» Бинбанк получит сразу 
 несколько тысяч миноритар
ных акционеров Тверьунивер
салбанка.  Избавиться от них 
до присоединения группы, 
 намеченного на июль 2016 года, 
Бинбанк не успевает. Решать во
прос их выхода из капитала Бин
банку придется уже после кон
солидации.

О том, что Бинбанк перешел к ак-
тивным действиям по присоедине-
нию санируемых им с конца 2014 года 
банков группы «Рост», свидетельству-
ют раскрытые ими на днях сущфакты. 
Из них следует, что предстоящее об-
щее собрание акционеров Бинбанка 
(дата пока не определена) будет рассма-
тривать вопрос о присоединении к 
Бинбанку трех санируемых им банков 
группы «Рост»: «Бинбанк Смоленск» 
(бывший СКА-банк), «Бинбанк Сургут» 
(Акко-банк) и «Кедр». Согласно инфор-
мации на сайте Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ), их присоединение 
должно состояться до 1 июля. Еще 
один банк, присоединение которого 
планируется завершить в тот же 
срок,— «Бинбанк Тверь» (бывший 
Тверьуниверсалбанк) — в решениях 
Бинбанка стоит особняком: порядок 
его реорганизации будет обсуждаться 
акционерами отдельно. Присоедине-
ние последнего банка группы — «Рост» 
— отложено до 2025 года из-за его де-
консолидации из группы Бинбанка и 
перехода в прямое владение совла-
дельца Бинбанка Микаила Шишхано-
ва (см. 

”
Ъ“ от 8 декабря 2015 года). 

Как выяснил 
”
Ъ“, присоединение 

«Бинбанка Тверь» пойдет по отдельно-

му сценарию из-за его миноритарных 
акционеров. В отличие от трех осталь-
ных банков, довести свою долю до 
100% и полностью исключить их из 
капитала «Бинбанка Тверь» Бинбанку 
так и не удалось. Согласно данным на 
сайтах ЦБ и санируемых банков 
«Кедр», «Бинбанк Сургут» и «Бинбанк 
Смоленск», доля Бинбанка в них со-
ставляет 97,5%, 98,8% и 100% соответст-
венно. В пресс-службе Бинбанка 

”
Ъ“ 

пояснили, что доли Бинбанка в них 
на данный момент уже доведены до 
100%: «Мы предъявили требование о 
выкупе по закону о банкротстве (сана-
тор имеет право на принудительный 
выкуп долей миноритариев, если в 
результате санации стал владельцем 
как минимум 95% акций.— 

”
Ъ“), по-

сле чего аккумулировали 100%». С 
«Бинбанком Тверь» реализовать ту же 
схему оказалось невозможно: в самом 
начале санации в декабре 2014 года 
Бинбанк получил лишь 94,1% его ак-
ций, что не дало ему права на прину-
дительный выкуп бумаг, а доброволь-
ный оказался затруднен в связи с 
чрезмерно большим числом минори-
тариев — по сведениям 

”
Ъ“, их не-

сколько тысяч. 
В такой ситуации присоединить 

«Бинбанк Тверь» можно лишь через 
конвертацию акций миноритариев в 
акции объединенного Бинбанка. 
«Банк будет присоединен к Бинбанку 
со всеми миноритариями»,— под-
твердили в Бинбанке. Избежать такой 
проблемы можно было бы по тради-
ционной для санации схеме: сниже-
ние капитала банка до 1 руб. и после-
дующей допэмиссии с размытием до-
лей бывших собственников до симво-
лических значений. Однако в данном 
случае эта схема оказалась неприме-
нимой, так как для ее применения ка-
питал банка должен быть отрицатель-

ным. Однако, как следует из офици-
альных данных ЦБ и АСВ, дыра в ка-
питале была обнаружена только у бан-
ка «Рост», на покрытие которой ему 
было выделено в рамках санации 
18,4 млрд руб. Кроме того, санатор по-
лучил еще 17,5 млрд руб. на докапита-
лизацию банков и (или) поддержание 
ликвидности.

Присоединение банков вместе с 
миноритарными собственниками не 
лучший сценарий для санируемых 
банков. «Это, разумеется, негативный 
для банка вариант, и после конверта-
ции придется с учетом доли, которую 
они получат, решать, возможен ли 
принудительный выкуп»,— отмечает 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. 

Бинбанк, по сведениям 
”
Ъ“, обсуждал 

с АСВ возможность внесения попра-
вок в план санации для отсрочки при-
соединения «Бинбанка Тверь», но по-
пытка успехом не увенчалась. «“Бин-
банк Тверь“, как и три других банка 
группы 

”
Рост“, будет присоединен до 

1 июля 2016 года, то есть сроки, пред-
усмотренные планом, остались без из-
менений»,— заявили в Бинбанке. В 
АСВ вчера не ответили на запрос 

”
Ъ“. 

«Вхождение миноритариев санируе-
мых банков в капитал банка-санатора 
нежелательно, так как помимо рисков 
судебных тяжб акционеров, несоглас-
ных с политикой руководства банка, 
создает еще и ненужную финансовую 
нагрузку в виде расходов на уведомле-
ния акционеров, ведение реестра, 
проведение собраний большого чи-
сла акционеров и т. д.»,— поясняет 
партнер юрфирмы «Яковлев и партне-
ры» Игорь Дубов. Именно поэтому в 
марте 2015 года «дочка» АСВ «Россий-
ский капитал» воспользовалась пра-
вом принудительного выкупа акций у 
5,5 тыс. миноритариев. 

Ольга Шестопал

Санация обернулась миноритариями
Бинбанк получит тысячи новых акционеров 

ЦБ предъявляет новые требова
ния к расчету и размеру собст
венного капитала управляющих 
компаний. В расчет будут прини
маться ликвидные активы, а 
размер капитала привязывается 
к стоимости имущества под 
управлением (хотя и не может 
превышать 80 млн руб.). Такие 
требования превышают требо
вания зарубежных регуляторов, 
однако, по оценке российских 
компаний, вполне выполнимы 
даже для небольших компаний, 
которых чаще всего подозрева
ют в схемных проектах.

Вчера Банк России опубликовал 
для публичного обсуждения новые 
требования к расчету и величине соб-
ственного капитала управляющих 
компаний (УК). Состав активов, участ-
вующих в расчете капитала, сущест-
венно сокращен — остались лишь де-
нежные средства, депозиты, облига-
ции, имеющие соответствующий 
рейтинг, акции из высшего котиро-
вального списка, недвижимое иму-
щество, используемое для обеспече-
ния деятельности компании, и деби-
торская задолженность, по которой 
дебитор имеет рейтинг кредитоспо-
собности не ниже установленного ЦБ. 
По сравнению с ныне действующим 
положением из расчета капитала 
исключаются движимое имущество, 
объекты недвижимого имущества в 
части незавершенного строительства, 
доходные вложения в материальные 
ценности, нематериальные активы и 
другие неликвидные активы.

При этом изменились требования 
к размеру капитала. Со дня вступле-
ния в силу постановления он уста-
навливается в размере 10 млн руб., а 
через полгода после этого увеличива-
ется до 15 млн руб. Спустя еще полго-
да величина собственных средств УК 
устанавливается в сумме 20 млн руб. 
плюс 0,02% от стоимости имущества 
в доверительном управлении, пре-

вышающем 3 млрд руб. Впрочем, ре-
гулятор установил и верхнюю грани-
цу минимального капитала в разме-
ре 80 млн руб. В настоящее время ка-
питал УК не должен быть меньше 
60 млн руб.

Согласно пояснительной записке 
ЦБ, требования к российским компа-
ниям могут оказаться гораздо выше, 
чем в других зарубежных странах. 
Так, в США они установлены на ми-
нимальном уровне $100 тыс., в Япо-
нии — $88 тыс. при управлении 
средствами квалифицированных 
инвесторов и $440 тыс. при управле-
нии средствами неквалифицирован-

ных инвесторов. Соизмеримый с 
российскими требованиями в Син-
гапуре капитал УК должен быть не 
менее $700 тыс. При этом введение 
требования к привязке капитала к 
активам в управлении ЦБ ссылается 
на нормативы ЕС. Согласно дирек-
тиве UCITS, минимальный капитал 
УК должен составлять не менее 
€125 тыс. при управлении активами 
до €250 млн и увеличивается на 
0,02% от суммы под управлением, 
превышающей €250 млн.

По словам представителей круп-
ных УК, в расчете собственного капи-
тала они давно используют ликвид-
ные инструменты, которые перечи-
слены в новом документе ЦБ. К тому 
же размеры их капитала заведомо 
превосходят и новые требования. По 
данным НРА, по итогам третьего 
квартала у 80 ведущих УК капитал 
превышал 80 млн руб., а у первой 

двадцатки — превышает 300 млн руб. 
Крупные участники рынка довери-
тельного управления ждали от ЦБ 
ужесточения требований, которые 
позволили бы отсеять мелкие неры-
ночные компании, которые не всегда 
зарабатывают основным бизнесом. 
По мнению гендиректора «Альфа-Ка-
питала» Ирины Кривошеевой, новые 
требования могут сказаться на мел-
ких игроках, «схемных кэптивных 
компаниях, которые создавались под 
один проект одного клиента и где 
был надутый капитал». Впрочем, по 
оценке заместителя председателя 
правления группы компаний БКС 

Антона Рахманова, «данным поста-
новлением этого не добиться, так как 
максимальная планка установлена 
на уровне 80 млн руб., что не станет 
заградительной величиной для недо-
бросовестных компаний».

Вместе с тем управляющие отмеча-
ют неоднозначный подход к приня-
тию в расчет собственного капитала 
только акций из листинга высшего 
уровня. По словам гендиректора УК 
«Тринфико» Дмитрия Благова, «не-
смотря на то, что это определенный 
знак качества эмитента, это не страху-
ет от получения убытков и снижения 
капитала, тогда как ликвидные и ка-
чественные акции могут находиться 
и в других котировальных листах».

Предполагается, что документ 
вступит в силу уже во втором кварта-
ле 2016 года.

Дмитрий Ладыгин,  
Виталий Гайдаев

Управляющим  
оставили ликвидные активы
ЦБ обновил требования к капиталу компаний

Государство будет искать одного 
стратегического инвестора для 
приватизации 19,5% акций из го
спакета «Роснефти», надеясь та
ким образом добиться выгодных 
условий продажи. По мнению 
аналитиков, премия для страте
га составит максимум 20–30% 
к биржевой цене, но в текущих 
рыночных условиях у инвесто
ров «гораздо меньше желания» 
идти на такую сделку.

Председатель совета директоров 
«Роснефти», помощник президента 
РФ Андрей Белоусов считает, что наи-
лучшим способом приватизации 
19,5% акций из госпакета нефтеком-
пании (всего у государства 69,5%) яв-
ляется продажа их стратегическому 
инвестору. «Довольно трудно сейчас 
разместить портфель акций на от-
крытом рынке»,— заявил чиновник 
(цитата по «Интерфаксу»). По его сло-
вам, вариант продажи стратегу поз-
волит извлечь «существенную» пре-
мию к рыночной цене. Вчера 19,5% 
 акций госкомпании стоили на Мос-
ковской бирже около 577 млрд руб. 

($7,5 млрд по текущему курсу). В свою 
очередь, против приватизации в ны-
нешних рыночных условиях еще в 
начале февраля выступал президент 
«Роснефти» Игорь Сечин. По его мне-
нию, продажа доли в компании будет 
«эффективна» при цене на нефть $100 
за баррель.

Сейчас правительство ищет раз-
ные способы получения новых дохо-
дов в бюджет, который по итогам 2015 
года закрылся с дефицитом около 3 тр-
лн руб. Так, Белый дом обсуждает при-
ватизацию госпакетов «Башнефти», на 
которую открыто претендуют ЛУ-
КОЙЛ, «Аэрофлот», «Совкомфлот» и 
ВТБ. По оценкам главы Минэкономи-
ки Алексея Улюкаева, доходы бюдже-
та от приватизации в этом году соста-
вят около 800 млрд руб.

Впервые крупный пакет «Роснеф-
ти» — 18,5% акций госкомпании — 
был приватизирован в результате 
сложной сделки с британской BP в 
марте 2013 года. Так, долю 5,66% BP ку-
пила у государственного «Роснефтега-
за» за $4,87 млрд, а еще 12,84% и 
$16,65 млрд получила при продажи 

«Роснефти» своих 50% в ТНК-BP. Таким 
образом, BP консолидировала 19,75% 
госкомпании, а в совет директоров 
«Роснефти» вошел президент BP Ро-
берт Дадли. Летом 2015 года совет по-
полнился еще одним британским 
представителем — главой BP в Южной 
Америке Гильермо Кинтеро.

По мнению Валерия Нестерова из 
Sberbank Investment Research, сейчас 
стратегическими инвесторами для 
«Роснефти» могут стать китайские 
или индийские, но в текущих эконо-
мических условиях «они проявляют 
гораздо меньше желания». Доля 19,5% 
может быть реализована с премией 
20–30% к рыночной цене, а покупа-
тель может получить «пару мест в со-
вете директоров», считает эксперт. 
«Правительство не будет торопиться с 
продажей госпакета и будет ждать по-
вышения нефтяных цен в надежде 
выручить максимальное количество 
средств»,— полагает эксперт, добав-
ляя, что инвестор должен иметь «до-
статочный опыт работы и желание 
развивать компанию», эти качества 
есть, например, у LetterOne россий-
ских экс-совладельцев ТНК-BP. Алек-
сей Кокин из «Уралсиба» полагает, что 
пакет госкомпании может отойти и к 
консорциуму инвесторов не из неф-
тяного сектора, возможно, в привати-
зации заинтересован и «Сургутнефте-
газ». По мнению аналитика, при на-
значении премии государство будет 
учитывать возможности и интересы 
инвесторов, претендующих на пакет, 
возможно, для российских будут 
предложены хорошие условия.

Дмитрий Козлов

«Роснефти»  
ищут премиального стратега
Для приватизации госпакета

80 миллионов рублей  
не будет превышать нормативный размер 
собственных средств управляющих  
компаний

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Акционеры группы S7 
 (авиакомпании «Сибирь» 
и «Глобус») рассматривают 
новые возможности вы-
хода на европейский ры-
нок. Вслед за сообщени-
ями о планах S7 создать 
авиакомпанию на Кипре 
владельцы второго по ве-
личине российского пере-
возчика заинтересовались 
покупкой авиакомпании 
в Болгарии. Наличие мест-
ной лицензии позволит 
выполнять полеты над 
территорией Украины и эко-
номить значительные сред-
ства, которые сейчас компа-
ния тратит на ее облет.

Акционеры группы S7 рас-
сматривают возможность уча-
стия в капитале одной из ави-
акомпаний Болгарии для поле-
тов из Москвы в Европу над тер-
риторией Украины, сообщило 
вчера «РИА Новости» со ссыл-
кой на совладельца компании 
Наталию Филеву. По ее словам, 
на болгарском рынке работают 
несколько авиакомпаний, ко-
торые могут быть проданы, но 
предлагаемая за них цена «по-
ка выше фактической». Госпо-
жа Филева подчеркнула, что 
акционеры «смотрят на любо-
го европейского перевозчика, 
поскольку сейчас невозможно 
летать через Украину». Нацио-
нальным перевозчиком Болга-
рии является Bulgaria Air, ме-
ждународные рейсы также осу-
ществляют Hemus Air, чартер-
ные — Air Via Bulgaria, BH Air, 
Bulgarian Air Charter.

Наталия Филева также под-
твердила планы группы выйти 
на рынок Кипра, сообщив, что 

документы для участия в мест-
ном тендере уже направлены. 
В начале февраля руководст-
во Минтранса Кипра сообщи-
ло, что группа S7 «интересуется 
возможностью получения мест-
ной лицензии».

Проблема возобновления 
транзитных полетов над Украи-
ной достаточно остро стоит пе-
ред российскими авиакомпа-
ниями. В конце октября 2015 
года между РФ и Украиной бы-
ло полностью прекращено ави-
асообщение, в том числе тран-
зитные полеты над двумя стра-
нами. По оценкам президента 
Ассоциации эксплуатантов воз-
душного транспорта Владими-
ра Тасуна, из-за ограничений 
авиакомпании из России теря-
ют до 40 минут при облете Ук-
раины. При этом убытки каж-
дого перевозчика оценивались 
в несколько миллионов долла-
ров ежегодно.

Ведущий научный сотруд-
ник Института экономики тран-
спорта и транспортной поли-
тики НИУ ВШЭ Федор Борисов 
считает предложение акционе-
ров «здравой идеей». В группу S7 
вполне можно интегрировать 
небольшую зарубежную авиа-
компанию и организовать пря-
мые рейсы из России в Болга-
рию с пролетом над Украиной. 
Но болгарское направление от-
личается сезонностью, поэтому 
компании следует заранее про-
думать возможность мобиль-
ного использования самолетов 
внутри группы. Однако сущест-
венным условием для этого яв-
ляется формализация практики 
«мокрого лизинга» между авиа-
компаниями группы.

Источник 
”
Ъ“ в авиаотрасли 

добавляет, что компания мо-
жет столкнуться с ограничения-
ми при полетах на европейских 
направлениях из Болгарии. Та-
кие правила распространяются 
на зарубежных акционеров, до-
ля которых в капитале европей-
ской компании превышает 49%. 
Впрочем, в конце 2015 года Ев-
ропейская комиссия сообщила, 
что планирует смягчить требо-
вания в отношении иностран-
ных инвесторов на основе «ин-
дивидуальных договоренно-
стей с каждым конкретным го-
сударством» для «повышения 
конкуренции». Сейчас наибо-
лее широко в капитале европей-
ских авиакомпаний присутст-
вуют перевозчики из стран Пер-
сидского залива: Qatar Airways 
владеет 10% British Airways, 
Etihad Airways принадлежит 
49% Alitalia, 29% Air Berlin.

Елизавета Кузнецова

«Сибирь»  
подлетает к Болгарии
Группа S7 интересуется покупкой местной авиакомпании Крупные металлурги хотят ограни-

чить ввод новых заводов по выпу-
ску сортового проката (мини-миллов) 
 локальными игроками. Они уже до-
бились от правительства согласия 
на то, чтобы профильные ведомства 
рассмотрели ограничение господдер-
жки «избыточных мощностей».

Вице-премьер Аркадий Дворкович по-
ручил Минпромторгу и Минэку к марту пе-
ресмотреть целесообразность господдер-
жки создания новых и реконструкции ме-
таллургических мощностей — для «недопу-
щения создания избыточных». Об этом го-
ворится в протоколе по итогам совещания 
под руководством вице-премьера 12 февра-
ля, с которым ознакомился 

”
Ъ“.

В ММК, НЛМК и «Северстали» 
”
Ъ“ зая-

вили, что не пользовались и не собирают-
ся пользоваться господдержкой для инвес-
тпроектов, напомнив, что основной инвес-
тиционный цикл остался позади. Не плани-
руют пока обращаться за господдержкой и 
другие крупные металлурги, такие как «Ме-
таллоинвест», Evraz и «Мечел», говорят близ-
кие к ним источники. Но собеседники 

”
Ъ“ 

на рынке отмечают, что в поручении речь 

идет об ограничении господдержки стро-
ительства мини-миллов. Они начали стро-
иться с конца 1990-х — начала 2000-х годов 
при поддержке губернаторов, проектам да-
вали региональные льготы, это «раздувало 
профицит проката», говорят источники 

”
Ъ“.

По данным «Метал эксперта», с 2000 по 
2015 год в России введено десять мини-
миллов на 7,5 млн тонн стали в год. Но та-
кие производства создавали и крупные ме-
таллурги. На 2015 год мощности по сор-
товому прокату в РФ примерно на 15 млн 
тонн превышали внутренний спрос 
(18 млн тонн в год), отмечал «Метал экс-
перт». В результате, замечают собеседники 

”
Ъ“, конкуренция между мини-миллами и 

традиционными производителями прока-
та — Evraz и «Мечелом» — привела к суще-
ственному падению внутренних цен, а экс-
порт ограничен. По данным «Метал экспер-
та», по состоянию на 2015 год было заявле-
но семь проектов на 2,2 млн тонн сортового 
проката. Крупнейший из них — «Тулачер-
мет-сталь» группы «Кокс» на 1,7 млн тонн в 
год стоимостью 42 млрд руб. Кредитует его 
Газпромбанк, под кредиты планируются 
госгарантии на сумму свыше 8 млрд руб., 

говорят в «Коксе», но проект не избыточ-
ный, а «импортозамещающий».

Прямого софинансирования из бюдже-
та черные металлурги не получали. В Мин-
экономики 

”
Ъ“ заявили, что не располага-

ют информацией о финансовой господдер-
жке черной металлургии в последние пять-
десять лет. Критериями целесообразности 
господдержки помимо отсутствия мощ-
ностей в РФ могут быть экологические па-
раметры, конкурентоспособность, счита-
ют в Минэкономики, но тема должна об-
суждаться с ведомствами и компаниями. В 
аппарате Аркадия Дворковича тему не ком-
ментируют, в Минпромторге не ответили 
на запрос 

”
Ъ“. Но источники 

”
Ъ“ указыва-

ют, что главная роль в принятии решений 
о господдержке будет за Минпромторгом.

Олег Петропавловский из БКС полага-
ет, что проекты мини-миллов не сильно за-
висят от господдержки и их запуск остано-
вит лишь падение строительства, посколь-
ку у них есть серьезные преимущества пе-
ред крупными металлургами — близость к 
потребителям и гибкость в приостановке 
производства.

Анатолий Джумайло

Металлурги не хотят потесниться
Отрасль просит отказаться от господдержки новых мощностей

«Операторская услуга — это не бир-
жевой товар,— замечает господин Рома-
шов.— Рынку предлагается не обезличен-
ный вагон, а комплекс логистических ре-
шений, зачастую сформированный под 
конкретного клиента». Источник 

”
Ъ“ на 

рынке отмечает, что вагоны отличаются 
по возрасту и находятся в разных местах 
в момент подачи заявки. Но, возражают в 
«Русале», обезличить вагоны можно, ука-
зывая в заявках необходимые параметры, 
при этом возраст и принадлежность зна-
чения не имеют.

По мнению ФАС, за основу можно взять 
организацию рынка агрегаторов такси. 
Источник 

”
Ъ“ на рынке поясняет, что бли-

жайший порожний вагон мог бы автомати-
чески захватываться системой, потом отда-
ваться в другом месте, а с владельцем рас-
считываться по формуле, утвержденной в 
договоре о присоединении к рынку. Но, за-
мечает другой собеседник 

”
Ъ“, идея рынка 

по принципу агрегации («Яндекс.Полува-
гон», иронизирует он) сулит высокие дохо-
ды тому, кто ее реализовал, но, судя по то-
му, что пока ничего не получилось, затруд-
нения при реализации слишком серьезны.

Наталья Скорлыгина

Железной дороге подбирают новую модель

ЦИТАТА

Речь идет не столько 
об убытках авиакомпаний, 
сколько о неизбежном росте 
тарифов, это скажется 
на пассажирах
— Валерий Окулов,
замминистра транспорта РФ,  
о запрете на транзитные  полеты 
над Украиной,  
25 ноября 2015 года

П Р А В И Л А  И Г Р Ы Ч Е М  З А Н Я Т  « С О В Е Т  Р Ы Н К А »  В  Э Н Е Р Г Е Т И К Е

НП «Совет рынка» регулирует деятельность оптового и розничных рынков электроэнергии, его пол-
номочия закреплены в законе. Это влиятельная организация, которой делегирована значительная 
часть регулирующих и законотворческих функций, а в 2008–2010 годы — после ликвидации РАО 
«ЕЭС России» — НП фактически выполняло и часть функций новосозданного Минэнерго в отрасли. 
«Совет рынка» состоит из четырех палат — продавцов, покупателей, инфраструктуры и экспертов, 
причем работать на оптовом энергорынке без вхождения в НП невозможно: все участники торгов 
подписывают договор о присоединении. Также «Совет рынка» дает ценовые прогнозы, подготав-
ливает нормативные акты и является площадкой для обсуждения отраслевых вопросов. Влияние 
НП на розничный энергорынок также довольно велико, но ниже, чем на оптовые торги.

с9
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потребительский рынок и телекоммуникации

Интернет-площадка для заказа 
еды Delivery Club, в которую 
инвестировал Goldman Sachs, 
вышла в корпоративный сег-
мент. Сотрудники компаний, 
участвующих в этом проекте, 
получат 20-процентную скид-
ку, а рестораторы — увеличе-
ние числа заказов, уверяют 
 авторы сервиса. В целом ры-
нок корпоративного питания 
сегодня испытывает сложно-
сти из-за сокращений персо-
нала в компаниях и закрытия 
предприятий.

Онлайн-сервис доставки еды 
Foodpanda (в России агрегатор 
Delivery Club) вышел в b2b-сегмент. 
Компания запустила проект по 
обеспечению корпоративного пита-
ния из столичных ресторанов со 
скидкой, говорится в сообщении 
Delivery Club. Новый сервис позво-
ляет заказывать основное меню и 
бизнес-ланчи без ограничений по 
времени, но только по адресам, ука-
занным в договоре. Проект предпо-
лагает два варианта сотрудничест-
ва: ежемесячное выделение работо-
дателем бюджета на питание со-
трудников или же самостоятельная 
оплата обеда сотрудниками, зака-
завшими доставку в ресторанах со 
скидкой 20%, которую предоставля-
ет ресторан, объясняют в Delivery 
Club. Также по итогам месяца ресто-
раторы выплачивают комиссию 
сервису — 13–20% от общей суммы 
предоставленных заказов.

Сегодня проблема обеспечения 
питания в рабочее время стоит осо-

бенно остро, большинство организа-
ций не компенсирует траты сотруд-
ников на обед, не всегда рядом с 
офисом располагаются кафе с до-
ступными ценами, поясняет управ-
ляющий директор новых направле-
ний бизнеса Delivery Club Андрей 
Лукашевич. По его словам, новое на-
правление позволяет Delivery Club 
конкурировать с офисными столо-
выми, а ресторанам-партнерам — 
повышать количество поступающих 
к ним заказов в дневное время в буд-
ни. В программе корпоративного 
питания Delivery Club уже участвуют 
банк HSBC, Samsung, HP, Mail.Ru, 
Райффайзенбанк, Lamoda, MTC и др., 
говорится в сообщении агрегатора. 

Открытие нового направления — 
очень своевременный шаг, отмечает 
акционер Run Capital Андрей Рома-
ненко. «Консолидированность зака-
зов снижает себестоимость одного 
обеда, не увеличивая время обработ-
ки заказа, но при этом корпоратив-
ные заказы имеют больший сред-
ний чек, чем индивидуальные»,— 
рассуждает он. Количество заказов и 
размер среднего чека по корпора-
тивному проекту Delivery Club не 
раскрывает. При розничном заказе 
средний чек составляет 1,25 тыс. 
руб., а при проведении праздников 
и корпоративов — 10 тыс. руб., рас-
сказали в компании. Сейчас рынок 
корпоративного питания испыты-
вает серьезные проблемы, добавля-
ет совладелец сети столовых в биз-
нес-центрах Smart Food Павел Шиш-
кин. «Количество сотрудников в 
офисах уменьшается в связи с уволь-

нениями, сокращениями и сворачи-
ванием бизнеса»,— рассказывает 
он. При этом себестоимость продук-
тов растет в среднем на 40%, а выруч-
ка снижается на 25%, что съедает всю 
прибыль, отмечает господин Шиш-
кин. Средний чек в Smart Food со-
ставляет 250 руб., стоимость полно-
го обеда — 350 руб. Исходя из уров-
ня цен, которые почти равны себе-
стоимости, компания не заинтере-
сована в работе с корпоративным 
проектом Delivery Club, резюмирует 
Павел Шишкин.

Впрочем, инвесторы уверены, 
что потенциал у рынка доставки 
еды в России есть: ранее AddVenture 
оценивал оборот этого сегмента в 
$1,5 млрд в год, из которых около 
$900 млн занимает Москва. На днях 
«Азбука вкуса» запустила собствен-
ный сервис по доставке готовой 
еды. Представитель сети Андрей Го-
лубков пояснил, что в ситуации, 
когда люди стараются экономить 
время на готовке и покупке продук-
тов, доставка — перспективное на-
правление.

Расширение потенциальной и ре-
альной аудитории проекта всегда по-
ложительно сказывается на привле-
кательности проекта для инвесто-
ров, считает Андрей Романенко. В 
марте 2015 года Foodpanda привле-
кла $110 млн, в мае — еще $100 млн. 
Тогда лид-инвестором выступил 
Goldman Sachs, вложивший в сервис 
€50 млн (около $63 млн), остальное 
пришлось на долю других инвесто-
ров, среди которых Rocket Internet.

Анастасия Дуленкова

Delivery Club накормит клерков
Компания доставит корпоративные обеды

А распространение запрета на 
иностранное владение более 20% та-
ких компаний, по мнению РАЭК, «за-
крывает доступ молодых компаний 
к инвестиционному капиталу, а 
крупных компаний — к акционер-
ному», что делает сохранение подоб-
ных проектов невозможным.

Новостные агрегаторы являются 
игроками рынка массмедиа, и «по ло-
гике какая-то история с их регулиро-
ванием должна быть», возражает со-
ветник президента РФ по интернету 
Герман Клименко. «Другой вопрос, 
должны ли агрегаторы полностью по-
падать под этот законопроект. Депута-
ты могут хотеть много чего, не надо 
их за это осуждать, но, очевидно, то, 
что я сейчас читаю, требует корректи-
ровки»,— сказал господин Клименко 

”
Ъ“. Его, в частности, смущает новел-

ла, обязывающая агрегаторов прове-
рять достоверность данных.

По данным источника 
”
Ъ“ в Госду-

ме, всего под действие закона попа-
дут до 30 крупных компаний: «Ян-
декс», Mail.Ru, Google, Rambler, «ВКон-
такте», Facebook, Twitter и др. Наибо-
лее популярным новостным агрегато-
ром в России является «Яндекс.Ново-
сти». По данным TNS Russia, среднесу-
точная аудитория сайта в январе со-
ставляла 6,2 млн россиян 12–64 лет. 
Аудитория «Новостей Mail.Ru» состав-
ляла 3,7 млн посетителей.

Законопроект в таком виде пред-
ставляет «серьезный риск» для пу-
бличных интернет-компаний — «Ян-

декса» и Mail.Ru Group, признает ана-
литик Райффайзенбанка Сергей Ли-
бин. Вероятность, что депутаты к от-
расли прислушаются и не станут ру-
бить с плеча, «достаточно высока», 
надеется он. Впрочем, массмедиа в 

связи со вступлением в силу попра-
вок к закону «О СМИ», ограничиваю-
щих долю иностранного владения в 
СМИ 20%, поблажек не делали, напо-
минает аналитик.

Котировки «Яндекса» вчера на от-
крытии торгов на NASDAQ снизили-
сь на 3,2%, капитализация составля-
ла $4,07 млрд. В компании сообщи-
ли, что в случае принятия закона за-
кроют новостной сервис: у компа-
нии нет возможности премодера-
ции сотен тысяч новостей, которые 
агрегируются роботом без редакци-
онного участия.

Агрегаторы не публикуют полные 
тексты новостей, читатели переходят 

по ссылкам на сайты партнеров, на-
поминают представители «Яндекса» 
и Google. Таким образом, существен-
ной доли интернет-трафика лишатся 
сами СМИ. «Комсомольская правда» 
получает через агрегаторов 20–25% 
трафика, сообщил 

”
Ъ“ гендиректор 

этого ИД Владимир Сунгоркин. Око-
ло 20% таким образом получает и сайт 
«Аргументов и фактов», говорит ген-
директор ИД «АиФ» Руслан Новиков, 
признавая, что потеря этого трафика 
негативно скажется на бизнесе. 
«Очень странной кажется и инициа-
тива обязать эти сервисы проверять 
новости. Во-первых, они агрегируют 
новости у СМИ, имеющих лицензию. 
Во-вторых, они не являются источни-
ком той или иной новости, они про-
водники»,— добавляет он. В претен-
зиях депутатов по поводу формирова-
ния новостной повестки дня и алго-
ритмов, с помощью которых это дела-
ют агрегаторы, господин Новиков ви-
дит «некоторое лукавство». «Новост-
ная повестка агрегаторов формирует-
ся с косвенным участием самих СМИ. 
Чем популярнее та или иная тема, 
тем выше в топе новостей она и ока-
зывается»,— поясняет он.

Представители Facebook и «ВКон-
такте» вчера не ответили на запросы 

”
Ъ“. Представитель Rambler сообщил, 

что, хотя в «Рамблер.Новостях» дейст-
вует автоматическая агрегация, ком-
пания не видит проблем для соблю-
дения закона, если он будет принят.

Анна Афанасьева,  
Роман Рожков,  
Владислав Новый

К новостям нашлись вопросы

LetterOne Technology (L1 Technol-
ogy), подконтрольная основате-
лям «Альфа-групп» Михаилу 
Фридману, Алексею Кузьмичеву 
и Герману Хану, отказалась 
от участия в слиянии двух бра-
зильских сотовых операторов 
Oi и TIM Participacoes. L1 Tech-
nology рассчитывала инвести-
ровать в проект до $4 млрд, по-
лучив в объединенной компа-
нии 43–45%, но это не устроило 
мажоритария TIM Participa-
coes — Telecom Italia, доля кото-
рой была бы размыта пример-
но в два раза, до 30–35%.

Как сообщается в пресс-релизе 
L1 Technology, TIM Participacoes (TIM) 
проинформировала ее о том, что не 
хочет продолжать дискуссии о помо-
щи в слиянии Oi и TIM в Бразилии. 
Без участия TIM L1 Technology не мо-
жет приступить к сделке, которая бы-
ла предусмотрена ранее. Переговоры 
об объединении четвертого по або-
нентской базе бразильского операто-
ра Oi со вторым на этом рынке игро-
ком TIM шли последние четыре меся-
ца. L1 Technology вела «интенсивные 
переговоры» со многими участника-
ми в Бразилии, были обсуждения с 
TIM. Несмотря на сложности в макро-
экономике, LetterOne Group (в нее 
входит L1 Technology) заинтересована 
в инвестициях в Бразилию, страну с 
хорошим долгосрочным потенциа-
лом роста, отмечает инвесткомпания.

О том, что L1 Technology планиру-
ет инвестировать в телекоммуника-
ционный рынок Бразилии, стало из-
вестно в прошлом году. 23 октября Oi 

получила предложение от L1 Technol-
ogy начать эксклюзивные перегово-
ры о консолидации, в том числе о воз-
можном объединении с TIM. Соглас-
но сообщению Oi, L1 Technology была 
готова внести в капитал этого опера-
тора до $4 млрд, если сделка состоит-
ся. Объединенная компания TIM-Oi 
имела бы рыночную долю около 44% 
и стала бы телекоммуникационным 
оператором номер один в Бразилии, 
оставив позади текущего лидера Tele-
fonica Brasil (занимает 29% рынка).

У L1 Technology есть деньги: по со-
стоянию на апрель 2015 года активы 
ее материнской LetterOne Group оце-
нивались в $29 млрд. В том числе ком-
пания управляет 56,2% обыкновен-
ных (47,9% голосующих) акций 
Vimpelcom Ltd и 13,2% турецкого 
Turkcell. При этом Oi нужны средства: 
задолженность оператора почти в 30 
раз превышает капитализацию. По 
состоянию на третий квартал 2015 го-
да чистый долг сотового оператора 
вырос на 7,5%, до 37,24 млрд бразиль-
ских реалов ($9,4 млрд). Основными 
акционерами Oi являются Pharol 
SGPS (бывшая Portugal Telecom 
Group, 19,19% обыкновенных акций) 

и аффилированная с ней Bratel BV 
(8,3%), фонды Caravelas Fia (7,52%) и On-
tario Teachers Pension Plan (5,89%), 
структура бразильского банка разви-
тия BNDESPar (5,73%).

Но условия сделки, предложенные 
L1 Technology, не устроили мажорита-
рия TIM — Telecom Italia (владеет 67% 
акций), сообщило вчера итальянское 
информагентство Askanews. В резуль-
тате слияния Telecom Italia потеряла 
бы контроль над TIM: ее доля в объеди-
ненной структуре размывалась бы 

примерно до 30–35%, тогда как L1 Tech-
nology получала бы 43–45%. Предста-
витель Telecom Italia Франческа Вала-
гусса отказалась комментировать эту 
тему. В LetterOne Group не ответили не 
запрос 

”
Ъ“. Директор по финансам и 

связям с инвесторами Oi Флавио Ни-
колай Гимараеш заявил вчера, что опе-
ратор «будет оценивать влияние заяв-
ления L1 Technology на возможность 
консолидации на бразильском рын-
ке». На новостях о выходе L1 Technolo-
gy из бразильской сделки акции Oi 
рухнули на Нью-Йоркской фондовой 
бирже на 15,81%. Капитализация опе-
ратора составила $340,7 млн.

Владислав Новый

LetterOne буквально 
развели с Бразилией 
Инвестициям компании в слияние сотовых операторов 
помешали итальянцы

Другой аналогичный «Яндекс.
Такси» онлайн-сервис Gett помимо 
России работает еще в Великобри-
тании, Израиле и Нью-Йорке и в Бе-
лоруссию пока не собирается, гово-
рит его представитель Алена Бала-
кирева.

Пассажиров «Яндекс.Такси» в 
Минске будут перевозить на 
Volkswagen Polo, Skoda Octavia, Sko-
da Rapid и Kia Rio, причем автомоби-
ли не должны быть старше пяти лет. 
Минимальная стоимость поездки — 
40 тыс. белорусских рублей (по кур-
су ЦБ РФ на 25 февраля 1 белорус-
ский рубль равен 0,0035 российско-

го, то есть около 140 руб. по россий-
ским меркам), сюда включены пер-
вые 3 км дороги, далее — 5,9 тыс. 
руб. за 1 км. В Uber подача автомоби-
ля стоит 27 тыс. руб., сервис взимает 
плату за время поездки — 600 руб. за 
каждую минуту, эти тарифы при рас-
чете суммируются.

В любом бизнесе важна масшта-
бируемость, отрадно, что «Яндекс» 
это хорошо понимает и выходит на 
новый для себя рынок, рассуждает 
аналитик Sberbank CIB Светлана Су-
ханова. «

”
Яндекс.Такси“ в Минске — 

абсолютно логичный и предсказуе-
мый шаг, ведь Белоруссия схожа с 
Россией как по менталитету людей, 
так и по их привычкам, не говоря 

уже о языковой среде»,— говорит го-
спожа Суханова. Действительно, Бе-
лоруссия — это практически домаш-
ний для «Яндекс.Такси» рынок, вы-
ход на который, впрочем, не прине-
сет компании больших доходов и но-
сит больше имиджевый характер, 
считает аналитик компании «Откры-
тие Капитал» Александр Венграно-
вич. По его мнению, сервис скорее 
будет обслуживать россиян, которые 
окажутся в Минске по рабочим во-
просам. По данным МТС, работаю-
щей в Белоруссии, проникновение 
смартфонов по базе оператора на те-
кущий момент составляет 41% при 
населении страны 9,5 млн человек.

Роман Рожков

До Минска по счетчику

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Н А Ш  О С Н О В Н О Й  Ф О К У С  —  Р О С С И Я  И  С Т Р А Н Ы  С Н Г »

Руководитель «Яндекс.Такси» 
 ТИГРАН ХУДАВЕРДЯН — о запуске 
в Минске и экспансии в страны 
ближнего зарубежья.

— Сколько времени занял у вас про-
цесс подключения к новому городу — 
от момента решения туда выходить 
до полноценного запуска?
— Подключить город не очень долго. Минск 
мы готовили к запуску несколько месяцев, 
включая предварительное изучение рынка. 
Основное время было потрачено на приве-
дение сервиса в соответствие с белорус-
ским законодательством.

Самая сложная работа начинается сразу 
после запуска. Как только начинают посту-
пать заказы, нужно пристально следить за 
всеми показателями — временем подачи, 
оценкой и отзывами пользователей, обрат-
ной связью от таксопарков и водителей 
и т. д. Пока заказов нет, невозможно преду-
гадать, что и где нужно поправить. В каждом 
городе своя специфика, партнеры и т. п.
— В чем же специфика белорусского 
рынка?
— Рынок Белоруссии не сильно отличается 
от российского, мы надеемся его напол-
нить новыми возможностями благодаря мо-
бильным технологиям. Во-первых, у поль-
зователей нет привычки заказывать такси 
через приложение. Здесь принято звонить 
на короткий номер телефона, диспетчер 
подбирает и назначает машину, это длится 
несколько минут. При этом сам звонок 
на короткий номер является платным.

Во-вторых, распределение заказов про-
исходит крайне неудобно для водителя 
и не учитывает фактическое время в пути 
до клиента. Город делится на районы, чтобы 
взять заказ в этом районе, нужно записать-
ся в очередь и ждать, пока настанет твой 
черед. То есть холостой пробег и время 
простоя очень большие. В «Яндекс.Такси» 
заказы распределяются на ближайших сво-
бодных водителей. Это позволяет сущест-
венно сократить холостой пробег до клиента 
и увеличить количество заказов на одного 
водителя за смену без дополнительных уси-
лий с его стороны.
— Каковы особенности госрегулиро-
вания рынка таксомоторных перево-
зок в Белоруссии по сравнению 
с российским?
— Для работы в такси так же нужна лицен-
зия, как и в России. Но в России лицензия 
выдается на автомобиль, а в Белоруссии — 
на перевозчика. В Москве автомобиль для 
получения лицензии должен быть желтым, 
а в Минске другое требование — на борту 
машины должна содержаться информация 
о юридическом названии перевозчика, его 
номере лицензии и сроке действия. Поэто-
му таксисты в Минске наклеивают на свои 
машины магнитные ленты с желтой полосой 
и необходимыми реквизитами для выполне-
ния работы. Если они хотят поехать по сво-
им делам, а не выполнять заказы, они про-
сто снимают магнитную полосу с машины.
— Существуют ли в Белоруссии тре-
бования отдавать властям данные 
о машинах такси?

— И перевозчики, и диспетчерские регуляр-
но отчитываются перед налоговыми органа-
ми и органами статистики в рамках законода-
тельства. Также по закону они должны 
хранить определенный период информацию 
о выполненных поездках.
— На Минске экспансия «Яндекс.
Такси» за рубеж не остановится. 
Когда следует ждать выхода на но-
вые рынки? К каким сейчас присма-
триваетесь?
— Наш основной фокус — Россия и страны 
СНГ. Это огромный рынок, по размеру боль-
ше, чем рынок США.
— Московские таксопарки очень 
не любят агрегаторов и требуют уве-
личить ответственность интернет-
сервисов по заказу такси — таких, 
как ваш. Агрегаторы, утверждают 
таксопарки, фактически субсидиру-
ют перевозки пассажиров, что при-
водит к демпингу. Что вы думаете 
по этому поводу?
— Это миф, что «московские таксопарки 
не любят агрегаторов». У нас более 
200 партнеров в Москве, и наши бизнесы 
по могают расти друг другу. Мобильные 
 технологии «Яндекс.Такси» позволяют су-
щественно сократить себестоимость зака-
за — оптимальное распределение зака-
зов  сокращает холостой ход автомобиля 
и простои водителя, а заказ через прило-
жение снимает большую часть нагрузки 
с диспетчера. Таким образом нам удается 
снижать тарифы.

Интервью взял Роман Рожков
с1

с9

44 процента
мобильного рынка Бразилии  
могли бы занять Oi и Tim Participacoes  
в случае объединения

ЦИТАТА

Таким образом,  
хотят  отрегулировать хвост,  
который виляет собакой
— Дмитрий Мариничев,
интернет-омбудсмен,  
в интервью ”Ъ“

Его поздравляет первый зампред комитета Совета феде-
рации по аграрно-продовольственной политике и при-
родопользованию Сергей Лисовский:
— Уважаемый Аркадий Леонидович! Поздравляю вас с 
днем рождения и желаю успехов в продолжении дея-
тельности на благо нашего АПК. Ваша энергия, последо-
вательность в осуществлении поставленных целей при-

вели к весомым результатам в развитии зерновой отра-
сли, и вы имеете заслуженный авторитет среди аграрно-
го сообщества. Чем больше в нашей стране специали-
стов вашего уровня компетенции и ответственности — 
тем больше уверенности в успехе. Здоровья и благополу-
чия вам и вашим близким.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 57 лет  
президенту Российского зернового союза 
Аркадию Злочевскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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За последние несколько лет 
сфера услуг претерпела в ми-
ре значительные изменения 
из-за распространения явле-
ния, известного как «экономи-
ка совместного потребления», 
«экономика свободного зара-
ботка», или «уберизация». Все 
эти термины описывают раз-
витие сервисов, построенных 
на использовании мобильных 
приложений и высокоско-
ростного интернета для быс-
трой и максимально гибкой 
связи потребителя и постав-
щика услуги. По оценкам PwC, 
сейчас объем этого рынка со-
ставляет около $15 млрд, одна-
ко уже через десять лет он до-
стигнет $335 млрд.

Новый тип экономических от-
ношений зародился несколько лет 
назад, но начал стремительно рас-
пространяться в мире в прошлом 
году. В 2009 году Гарретт Кэмп и Трэ-
вис Каланик основали компанию, 
которая очень скоро переверну-
ла соотношение сил на рынке так-
си. Приложение Uber для смарт-
фонов начало функционировать 
в Сан-Франциско в 2010 году. Че-
рез пять лет Uber стала уже между-
народной компанией, работаю-
щей более чем в 50 странах мира, с 
оценочной капитализацией около 
$62,5 млрд. В декабре 2014 года Мо-
рис Леви, глава французской меди-
агруппы Publicis, во время интер-
вью Financial Times произнес сло-
во «уберизация», которое впослед-
ствии разлетелось по всему миру и 
описывает один из главных трен-
дов 2015 года. Один из главных экс-
пертов в этой области профессор 
Брюно Тебуль, автор книги «Убери-
зация: разорванная экономика», 
объясняет этот термин так: «Про-
цесс, когда стартап при помощи 
цифровой платформы соединяет 
клиентов и предприятия».

Раньше Uber
Феномен уберизации появился до 
основания компании Uber. Так, по-
пулярный сегодня сервис Airbnb, 
который позволяет пользователям 
сайта арендовать или сдать жилье 
на короткий срок, начал свою рабо-
ту еще в 2008 году — за два года до 
того, как Uber отвезла своего перво-
го пассажира. Airbnb на сегодняш-
ний день является третьим по оце-
ночной стоимости частным старта-
пом в мире, уступая только Uber и 
китайскому производителю смарт-
фонов Xiaomi. Благодаря последне-
му раунду привлечения дополни-
тельных инвестиций на $1,5 млрд, 
который прошел еще в июне, аме-
риканский сервис по поиску жи-
лья стал оцениваться в $25,5 млрд.

У Airbnb появились клоны, ко-
торые действуют по тому же прин-
ципу, но слегка отличаются по ти-
пу услуг. Например, в 2010 году в 
Сан-Франциско была создана ком-
пания HotelTonight, которая позво-
ляет бронировать номера в отелях 
и гостиницах. Особенность серви-
са в том, что бронь возможна либо 
в день заселения, либо максимум 
за неделю до прибытия. Гостини-
цы выставляют на предложение 
пустые номера и делают скидки на 
стоимость проживания, соревну-
ясь между собой за место на экра-
не смартфона пользователя. Опла-
та производится через приложе-

ние, а компания зарабатывает на 
15-процентной комиссии, которую 
ей платят гостиницы за каждый 
сданный номер. А совсем недавно 
в США был создан сервис аренды 
жилья для любителей марихуаны. 
Компания TravelTHC предлагает 
таким путешественникам арендо-
вать дом, апартаменты или мини-
гостиницу в штатах Вашингтон и 
Колорадо, где курение марихуаны 
запрещено в общественных местах 
и отелях. Появились уже и серви-
сы, которые занимаются исключи-
тельно доставкой конопли. Среди 
таковых, например, Eaze и Canary.

Тем не менее процесс избавле-
ния от посредников при помощи 
цифровых технологий был назван 
именно в честь Uber, а не Airbnb. 
Скорее всего, решающую роль 
здесь сыграла большая популяр-
ность сервиса такси, он чаще упо-
минался в СМИ, учитывая различ-
ных скандалы и протесты такси-
стов в разных странах.

Эффективнее прачечной
Uber продемонстрировала, что, не 
имея в собственности ничего, кро-
ме мобильного приложения, мож-
но привлечь миллиарды долларов. 
Простота бизнес-модели не могла 
не заинтересовать предпринимате-
лей-одиночек по всему миру. Так, в 
августе 2012 года на американский 
рынок таксомоторных услуг выш-
ла Lyft. К тому моменту, например, 
в России функционировали уже 
три подобных сервиса: «Яндекс.
Такси», inTaxi и GetTaxi. В Брита-
нии конкуренцию Uber составля-
ет ирландская Hailo, в Испании и 
Латинской Америке — Cabify. В Ев-
ропе все большую популярность 
набирает израильская компания 
Gett. В Азии существуют и свои ги-
ганты. Так, в Индии функциони-
рует OlaCabs, основанная практи-

чески одновременно с Uber. В Ки-
тае, важнейшем со стратегической 
точки зрения рынке в мире для мо-
бильных сервисов такси, уже есть 
сильный конкурент, который за-
нимает львиную долю рынка. Это 
Didi Kuaidi — сервис, образовав-
шийся в результате слияния двух 
крупнейших игроков, Didi Dache и 
Kuaidi Dache, которые до этого бо-
ролись за господство в Китае меж-
ду собой. При этом за спиной ки-
тайской компании стоят два ги-
ганта онлайн-торговли — Alibaba 
и Tencent.

Бизнес-модель, используемая 
Uber, оказалась крайне эффектив-
ной практически для любого на-
правления деятельности на рын-
ке услуг. Благодаря сервисам, ра-
ботающим по требованию, сегод-
ня, например, можно убраться в 
квартире, не вставая с дивана. Для 
этого были созданы такие проек-
ты, как британский Housekeep или 
Bidmycleaning в США. Оба пред-
лагают пользователям просто на-
значить время, оплатить уборку и 
ждать, когда сотрудники сервисов 
придут к клиенту домой и сделают 
свою работу. По своей сути это он-
лайн-площадки, которые связыва-
ют профессиональных домработ-
ников и тех, кому необходимо про-
извести уборку. Аналогичные сер-
висы существуют и для того, чтобы 
отдать одежду в прачечную. Это, 
например, Washio, Laundrapp или 
FlyCleaners. С помощью смартфо-
на сейчас можно вызвать на дом 
врача (в чем помогут такие серви-
сы, как Medicast, Heal, Pager), по-
просить кого-то присмотреть или 
прогуляться с домашним питом-
цем (Dogvacay, Urban Leash, Wag) 
и даже посидеть с ребенком (Urban 
Sitter или KangaDo).

Что же до автомобилей, то есть 
еще приложение Luxe. Если Uber 

— это вариант передвигаться на 
машине по городу за скромные 
деньги, то Luxe — это помощь в 
самых насущных проблемах, свя-
занных с автомобилем. В больших 
городах это прежде всего парков-
ка. Клиент сервиса может просто 
указать в приложении, куда он на-
правляется, и отправиться в поезд-
ку. По прибытии водитель остав-
ляет машину парковщику компа-
нии Luxe. Затем пользователю не-
обходимо заблаговременно (как 
минимум за 15 минут до обрат-
ной поездки) уведомить сервис о 
желании получить машину обрат-
но, и сотрудник мобильного сер-
виса привезет ее туда же, откуда и 
забирал. Но спектр услуг этой ком-
пании не ограничивается только 
парковкой. Автомобиль также мо-
гут заправить, отвезти на мойку и 
даже провести техосмотр.

Среди проектов по доставке 
еды выделяются Delivery Club, 
GrubHub, Foodpanda, Munchery. 
Еще один похожий сервис — 
Deliveroo, лондонский стартап, 
который сегодня оказывает услу-
ги по доставке еды в крупнейших 
странах Европы, а также в Австра-
лии, Гонконге, Сингапуре и ОАЭ. 
Компания доставляет еду из бо-
лее чем 5 тыс. ресторанов, в чи-
сле которых и обладатели мишле-
новских звезд, которые от подоб-
ной практики обычно воздержи-
ваются. Впрочем, в отличие от 
Uber и большинства стартапов, по-
явившихся на волне уберизации, 
Deliveroo — это не просто техно-
логическая платформа, у нее есть 
собственный парк автомобилей, а 
водители-курьеры числятся в шта-
те компании.

Рынок курьерских услуг также 
подвержен уберизации. Мобиль-
ные приложения нового типа по-
зволяют доставить практически 

все: еду из ресторанов, магазинов 
и пиццерий, одежду, товары, ку-
пленные в онлайн-магазине, по-
чту и, наконец, просто любые ве-
щи, которые необходимо перевез-
ти из одного места в другое. Все они 
заняты решением логистических 
проблем, но у каждого своя аудито-
рия и аспекты работы.

Впрочем, такие сервисы, как 
британский Roadie и американ-
ский Anyvan, заявляют, что реша-
ют вопросы доставки чего угод-
но куда угодно в Европе (Roadie) 
и Америке (Anyvan). Anyvan и 
Roadie исходят из того, что тысячи 
грузовиков ежедневно отправля-
ются из одной точки в другую. При 
этом большинство из них остается 
незаполненными до конца. Имен-
но это свободное пространство и 
заполняют мобильные сервисы. 
Приложения связывают клиентов 
с водителями или транспортны-
ми компаниями, которые по пути 
своего следования смогут выпол-
нить доставку и для пользователя. 
Этот подход помогает не только 
повысить эффективность исполь-
зования транспортных средств, но 
и снижает загруженность на доро-
гах крупных городов.

Быстрее закона
Количество стартапов, работаю-
щих по запросу, основанных на 
принципах совместной экономи-
ки, не поддается подсчетам. Одна-
ко очевидно, что они способны на-
всегда изменить глобальный ры-
нок услуг, а их популярность толь-
ко начинает расти. Согласно иссле-
дованию JP Morgan Chase Institute, 
экономика совместного потребле-
ния способна увеличить доходы 
граждан, работающих с онлайн-
платформами, в среднем на 15%. 
Количество же таковых в США уве-
личилось за последние три года в 
47 раз и достигло 10,3 млн чело-
век. Это 4,2% от населения страны. 
А журнал Time выяснил, что 44% 
американцев уже стали участни-
ками экономических отношений 
нового типа. При этом 22% насе-
ления США (это около 45 млн че-
ловек), по данным на конец ноя-
бря прошлого года, либо продают 
какой-то товар, либо предлагают 
услугу через мобильные сервисы 
нового типа. Подавляющее боль-
шинство опрошенных журналом 
(71%) сочло уберизацию положи-
тельным явлением.

Тотальному распространению 
уберизации сопротивляются пре-
жде всего компании-конкуренты, 
работающие по традиционной биз-
нес-модели, и власти, опасающие-
ся правовых коллизий, возникаю-
щих из-за того, что развитие зако-
нодательства отстает от цифровых 
технологий. Как отмечает парт-
нер и управляющий директор The 
Boston Consulting Group Барт Бан-
ке (см. его колонку на этой страни-
це), до сих пор остается «много во-
просов к реализации самой моде-
ли, есть вопросы регулирования 
ответственности». Исполнитель-
ный директор Московского транс-
портного союза Юрий Свешников 
(см. интервью с ним на этой стра-
нице) считает, что агрегаторы поль-
зуются пробелами в законодатель-
стве для получения преимуществ 
на российском рынке такси.

Кирилл Сарханянц

Средства массовой уберизации
Как интернет-сервисы меняют мировую экономику

— Как повлиял выход Uber 
на рынок такси Москвы и 
России?
— Я бы не отделял Uber от 
остальных агрегаторов — 
«Яндекс.Такси» и GetTaxi. 
Главное, что юридически их 
деятельность в сфере таксо-
моторных перевозок сейчас 
никак не отрегулирована, 
ответственности за качество 
и безопасность услуги они 
практически не несут, при 
этом по факту занимаются 
демпингом цен на перевоз-
ки на фоне роста цен на со-
держание автомобилей, за-
пчасти и топливо. Это, по су-
ти, и вызывает основное воз-
мущение участников рынка.
Крупные таксомоторные 
компании, имеющие собст-
венный парк автомобилей, 
еще до появления агрегато-
ров вложили огромные сред-
ства в собственные диспет-

черские. Это довольно доро-
гостоящее вложение. Неко-
торые из них использовали 
спутниковые системы сле-
жения еще до того, как они 
появились в широкой про-
даже. И вот водители, рабо-
тающие в компаниях, стали 
пользоваться интернет-агре-
гаторами, а значит, начали 
обслуживать дополнитель-
ных клиентов. Время на ра-
боту в основной компании 
сократилось, а значит, и вре-
мя подачи машины к клиен-
там увеличилось. Предприя-
тия от этого несут убытки как 
экономические, так и имид-
жевые, некоторые постоян-
ные клиенты просто уходят. 
Отсюда и отрицательное от-
ношение к агрегаторам
— Каковы доли рынка в 
Москве у Uber, «Яндекса.
Такси», GetTaxi и традици-
онных служб такси?

— Оценить объем рынка так-
си в Москве довольно слож-
но, потому что формально 
департаментом транспор-
та Москвы выдано сейчас 
около 55 тыс. разрешений 
на таксомоторную деятель-
ность, но далеко не факт, 
что все эти машины на дан-
ный момент присутствуют 
на столичном рынке такси. 
Ведь когда перевозчик про-
дает машину, обновляя свой 
парк, то старым разрешени-
ем пользоваться уже нельзя, 
надо получать новое.
— Как соглашение Uber с 
департаментом транспор-
та о лицензировании мо-
жет повлиять на рынок?
— Вообще-то федеральным 
законом о такси (ФЗ-69) не 
предусмотрено обязатель-
ство заключения каких-ли-
бо соглашений с компани-
ями, нет таких требований, 
по-моему, и в столичном за-
конодательстве для работы 
такси. Заложенное в проекте 
соглашения требование пе-
редавать заказы таксистам 
только с разрешениями со-
вершенно правильное. Но 
оно будет записано в новом 
федеральном законопроек-
те, который сейчас находит-
ся в Госдуме и, надеюсь, бу-
дет принят уже в эту сессию.

Интервью взял  
Иван Буранов

цена  
вопроса

Барт Банке,
партнер и управляющий директор 
The Boston Consulting Group 

Уберизация экономики — популяр-
ный сегодня термин. На самом де-
ле речь здесь не конкретно об Uber, 
а об устойчивом тренде, суть которо-
го сводится к тому, что сегодняшний 
уровень развития и проникновения 
технологий привел к новой волне 
цифровой революции. Можно так-
же назвать это другим, более емким, 
на мой взгляд, термином — сегодня 
мы перешли в эпоху Web 3.0. Основ-
ные особенности этого этапа сводят-
ся к нескольким ключевым момен-
там. Во-первых, главной характери-
стикой прорывов становится имен-
но скорость, что требует инноваций. 
Во-вторых, сама цифровая экосис-
тема служит платформой для уско-
рения распространения и развития 
других технологий.

Неудивительно, что сама архи-
тектура большинства индустрий 
подвергается колоссальным изме-
нениям. Мы называем это миграци-
ей от преимущественно вертикаль-
но интегрированной модели к ар-
хитектуре стека. Происходят прин-
ципиальные изменения в цепочках 
создания стоимости и принципах 
ее распределения. Успех таких ком-
паний, как Uber, Airbnb, сервисов 
peer-to-peer lending (взаимное поль-
зовательское кредитование), строит-
ся на вполне понятных принципах: 

минимизация или полное исклю-
чение посредников; фокус на устра-
нение традиционных узких мест — 
источников неэффективности; со-
кращение времени ожидания това-
ра или услуги, предоставление их в 
месте и времени возникновения по-
требности; широкие возможности 
для обратной связи.

Использование таксопарка у лю-
бой компании, как правило, не сов-
сем эффективно, ведь трудно уга-
дать, когда и откуда поступит следу-
ющий заказ. Кроме того, возможно, 
знай таксомоторные компании, где 
именно находятся в данный момент 
водители-конкуренты, это позволи-
ло бы оптимизировать маршруты и 
загрузку. Именно эту возможность 
и предоставила Uber. И даже шагну-
ла дальше, давая водителям возмож-
ность заработать напрямую.

Конечно, есть много вопросов 
к реализации модели. У Uber мно-
го противников, в том числе и сре-
ди таксистов, которые, казалось бы, 
должны быть только рады открыв-
шимся возможностям. Есть вопро-
сы регулирования ответственности. 
Ведь Uber не таксомоторная компа-
ния, это платформа.

Тем не менее не вызывает сом-
нений, что именно такие платфор-
мы предлагают более эффективные 
решения для конечных потребите-
лей. Уберизация делает возможным 
использование динамического це-
нообразования. Скажем, вы владе-
лец салона красоты и можете в ре-
альном времени снижать цену на 
незаполненное время мастера или, 
наоборот, повышать ее в случае пи-
ка спроса.

Но и b2b-сектор не останется в 
стороне. Одним из примеров эффек-
та уберизации в одной из крупных 
индустрий может быть платформа 
X-Change для оптимизации контей-
нерных перевозок. В этой сфере за-
траты, связанные с порожним про-
бегом, оцениваются в $15–20 мл-
рд в год. Наш анализ показал, что, 
имея платформу, которая позволя-
ет реализовать совместное исполь-
зование активов игроками, мож-
но сократить более 30% этих издер-
жек, не говоря уже о благоприят-
ных последствиях такого решения 
для экологии. Сегодня платформа X-
Change c успехом внедрена и явля-
ется одним из ярких примеров убе-
ризации в b2b-секторе.

Важнейшим элементом убериза-
ции является повышение прозрач-
ности и эффективности взаимодей-
ствий разных участников рынка, 
создание базы для «экономики вза-
имопомощи» или «экономики сов-
местного пользования» — еще одно-
го важного элемента нового цифро-
вого мира.

Происходят  
принципиальные  
изменения в цепочках 
создания стоимости  
и принципах  
ее распределения

— Как вы считаете, ком-
пании типа Uber действи-
тельно привнесли что-то 
новое на рынок?
— Да, подобные сервисы 
связывают спрос и предло-
жение на услуги простым 
и эффективным способом. 
Это оказывает огромное 
давление на традиционные 
компании, которые могут 
оказаться не в состоянии 
обеспечить подобные связи 
экономически эффективно.
— Сервисы типа Uber вли-
яют на рынок труда?
— Цифровые компании 
вроде Uber обходят центра-
лизованную схему работы, 
это значит, что в будущем 
необходимость в посредни-
ках между потребителями 
и продавцами сократится. 
В свою очередь, более низ-

кие расходы способны уве-
личить спрос, но это, скорее 
всего, резко снизит показа-
тели других отраслей эко-
номики.
— Некоторые аналитики 
используют термин «убе-
ризация экономики» или 
«экономика совместно-
го потребления». Считае-
те ли вы, что эти термины 
оправданны?
— Термин «экономика сов-
местного потребления» по-
лезен, чтобы отметить, как 
активы в виде товаров и 
услуг могут использовать-
ся более эффективно, ког-
да понятие частной собст-
венности либо нивелиру-
ется, либо и вовсе исклю-
чается. Этот тип экономи-
ки является альтернативой 
капиталистической моде-

ли, превознося общее поль-
зование над частной собст-
венностью. Такими веща-
ми, как дом, машина, газо-
нокосилка, или другими 
предметами, которые обыч-
но приобретаются для част-
ного пользования, люди те-
перь могут делиться с дру-
гими при нулевых предель-
ных издержках. Все это мо-
жет стать вызовом сущест-
вующей экономической па-
радигме, где владение чем-
то едва ли не главная задача.
— Согласны ли вы с тем, 
что компании вроде Uber 
стали столь популярны-
ми не только за счет тех-
нического прогресса (вы-
сокая степень использова-
ния мобильных приложе-
ний и быстрый мобиль-
ный интернет), но и бла-
годаря изменениям, кото-
рые произошли в созна-
нии потребителей?
— Техническая и челове-
ческая стороны экономи-
ки совместного потребле-
ния взаимосвязаны. Тех-
нический аспект важен, но 
только его недостаточно для 
успеха сервисов. В то же вре-
мя новая потребительская 
ментальность невозможна 
без свободного доступа к ин-
формационным ресурсам.

Интервью взял  
Кирилл Сарханянц

«Техническая и человеческая 
стороны экономики  
совместного потребления  
взаимосвязаны»

Ола Хенфридсон,
профессор информационных систем 
и менеджмента Warwick Business School

«Юридически деятельность  
агрегаторов в сфере такси  
никак не отрегулирована»

Юрий Свешников,
исполнительный директор  
Московского транспортного союза
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В 2015 году лизинговые компа-
нии столкнулись с целой серией 
трудностей в различных отраслях 
— от резкого падения доходно-
сти на железнодорожном рынке 
до краха «Трансаэро». Какие уро-
ки отрасль извлекла из останов-
ки второй в стране авиакомпании 
и какие проблемы и возможности 
создал для лизинга кризис, ”Ъ“ 
рассказал гендиректор АО «Сбер-
банк Лизинг» КИРИЛЛ ЦАРЕВ.

— Как на фоне кризиса выглядит 
рынок лизинга? Какие сегменты 
представляют интерес, а какие — 
наоборот?
— Лизинг всегда тонко чувствует 
резкие повороты, оказывается на 
острие происходящего, так как это 
инвестиции в основные фонды. Ли-
зинговая отрасль быстро сокращает 
новый бизнес, а затем, при восста-
новлении, резко его наращивает. Так 
было в 2008–2010 годах, схожая ситу-
ация и сейчас. Объективно понятно, 
что сейчас рынок сжимается.
— Вы имеете в виду, что реакция 
сразу видна по объему?
— Да, по новому бизнесу. То есть с 
портфелем все понятно, он стаби-
лен, но по новым контрактам изме-
нения ощущаются, здесь сразу мож-
но замерять инвестиционную актив-
ность. Видно, что во всех сегментах 
есть замедление, с одной стороны. С 
другой — разные сегменты реагиру-
ют по-разному.
— Где кризис сказался быстрее 
или сильнее всего?
— В данном случае мне не очень 
нравится слово «кризис» — не пото-
му, что оно хорошее или плохое. Де-
ло в том, что ряд отраслей столкнул-
ся с собственным кризисом гораздо 
раньше, и то, что вы сейчас называе-
те кризисом, для них таковым в пол-
ной мере не является. Такая ситуация 
наблюдается на рынке вагонов. Здесь 
проблемы возникли существен-
но раньше — до падения стоимости 
нефти. На мой взгляд, тут цикл низ-
ких цен скорее заканчивается. Дру-
гие сегменты — те же легковые или 
грузовые машины — более чувстви-
тельны к текущим вызовам. Поэто-
му здесь тренд сокращения объемов 
сильнее. А в секторе промышленно-
го оборудования у многих клиентов 
долгосрочные инвестпрограммы. В 
основном они их не останавливают, 
все равно покупают какое-то оборудо-
вание, и в данном направлении ощу-
щается лишь небольшое падение, 
спрос более или менее стабилен.
— Каков удельный вес этих сег-
ментов?
— Исторически основная доля ли-
зингового рынка приходится на ва-
гоны, самолеты и другой транспорт. 
Оборудование занимает примерно 
10–15%, но оно сложнее сегментиру-
ется. На мой взгляд, для данной сфе-
ры в моменте лизинг является отно-
сительно неплохим инструментом. 
Пока большинство лизинговых ком-
паний специализировалось на бо-
лее простых, розничных сегментах. 
Возможно, текущая ситуация — это в 
том числе повод более внимательно 
посмотреть на новые узкие направле-
ния. Или искать другие точки роста.
— Например?
— Лизинг начинает эволюциониро-
вать, от простого механизма купли-
продажи в рассрочку переходит в 
новые форматы, усложняется, дора-
батывается. Появляется сервисная 
составляющая, возможность в кон-
це договора вернуть имущество ли-
зингодателю и многое другое. Как 
правило, такое развитие происхо-
дит именно под воздействием кри-
зисных явлений. Вы начинаете смо-
треть на новые ниши, подбирать 
специфическое, иногда уникальное 
оборудование. Да, в этих сегментах 
больше риска. Но если вы готовы в 
этом разбираться, развивать компе-
тенции, появляется и дополнитель-
ный продукт. Российский рынок тут 
не изобретает велосипед, это все есть 
в Америке, в Европе.
— Если ситуация на рынке ваго-
нов — это цикл, то когда намеча-
ется выход и что вообще можно 
сделать?
— Рынок вагонов, безусловно, не-
простой, но ситуация на нем отно-
сительно понятная. Есть профицит 
парка, который привел к существен-
ному снижению ставок доходности. 
В моем понимании, нынешние став-
ки являются в определенном смысле 
дном, хотя любые точные прогнозы 
— дело неблагодарное. Так или ина-
че, объем производства вагонов су-
щественно сократился, сейчас так-
же принято решение об утилизации 
старых вагонов. И мы понимаем, что 
профицит уйдет, он уже уменьша-
ется. Когда будет достигнуто равно-
весие, сказать сложно, но я думаю, 
в пределах 2017 года. Тогда следую-
щим этапом будет восстановление 
ставок, хоть и не на докризисном, 
но на определенном — промежу-

точном уровне. Важно помнить, что, 
когда наблюдается дефицит вагонов 
и ставка растет, у новых игроков по-
является желание зайти на рынок. 
Он перегревается и снова уходит 
вниз. Поэтому здесь нужно, чтобы 
ставка по оперированию вагонами 
выросла на обоснованный уровень, 
позволяющий возвращать инвести-
ции, но не создающий сверхприбы-
лей, которые автоматически привле-
кут дополнительных игроков. В про-
тивном случае мы увидим повторе-
ние сценария, происходившего не-
сколько лет назад.
— И каков обоснованный уровень?
— Около 900 тыс. руб. Это ставка, ко-
торая позволяет окупать вагон за 10–
15 лет.
— Вы полагаете, что за два года 
ставка установится на этом уровне?
— Думаю, она к нему должна при-
близиться. Потому что с текущими 
ставками нет никакого экономиче-
ского резона приобретать новый ва-
гон. И рано или поздно мы дойдем 
до дефицита.
— Чревата ли нынешняя ситуа-
ция переделом на рынке лизин-
га вагонов?
— Я пока не вижу особенных гло-
бальных изменений. В свое время 
разные участники предрекали тяже-
лую ситуацию для лизинговых ком-
паний. Но на этом рынке работают в 
основном крупные игроки, все они 
достаточно финансово устойчивы. 
Сегодня лизинговые компании ста-
раются находить определенные ре-
шения со своими текущими клиен-
тами либо — в случае возникнове-
ния проблем — передают эти ваго-
ны другим участникам рынка.
— Это легко сделать?
— В аренду — легко, в лизинг — то-
же можно. Просто сегодня любой но-
вый лизинг вызывает дискуссию об 
определении рыночной стоимости 
вагона, а оценка покупателя и про-
давца сильно разнится. Поскольку, 
если считать стоимость вагона до-
ходным методом, она будет суще-
ственно ниже, чем при подсчете за-
тратным методом. Сейчас все при-
знают, что вагон должен стоить до-
роже и, как следствие, существенно-
го смысла его продавать нет. Сделок 
купли-продажи мы особо не видим, 
но наблюдаем много сделок именно 
по передаче в аренду и в управление.
— Вы в этом процессе учувствуете?
— Практически не участвуем. У нас 
почти нет дефолтов в сегменте, лишь 
один-два — по небольшим сделкам, 
и в одном случае передали вагоны 
в другой формат лизинга, в рамках 
второй сделки ведем переговоры об 
аренде.
— Назвать компании можете?
— Нет, пока не могу.

— Вы сдавали в лизинг значи-
тельную часть вагонов «УВЗ-Логи-
стик», сейчас они передают парк 
в управление Федеральной грузо-
вой компании. Какую роль играл 
«Сбербанк Лизинг» в этих перего-
ворах?
— Это их прямые переговоры. Сей-
час в моменте выгоднее вагоны арен-
довать, чем покупать. Аренда являет-
ся компромиссом, когда покупатели 
и продавцы не могут договориться о 
цене с позиции купли-продажи. И се-
годня фактически наблюдается сво-
его рода промежуточная консолида-
ция рынка, но не через покупку ва-
гонов, а через аренду. Этот процесс 
происходит на базе пяти-семи круп-
ных игроков. Небольшие же участ-
ники либо уходят с рынка, либо по-
просту отдают подвижной состав и 
превращаются в своего рода рантье. 
Стороны сделок пока не готовы на-
долго фиксировать ставку. Весь ры-
нок в принципе понимает, что она 
сегодня экономически не обоснова-
на и будет выше. Вопрос только ког-
да. Таковы рыночные ожидания.
— Какой окажется финальная 
конструкция консолидированно-
го рынка?
— Думаю, будет, условно говоря, три-
пять игроков, занимающихся полу-
вагонами, и по два-три игрока со спе-
циализированным парком. По части 
вагонов так уже и есть: по зерново-
зам, лесовозам и так далее. Безуслов-
но, будут локальные игроки, опера-
торы с собственной грузовой базой, 
то есть принадлежащей тому, у кого 
есть относительно постоянный и ста-
бильный груз.
— Лизинговые компании как-то 
в процессе консолидации участ-
вуют?
— Я бы сказал, что нет. Ведь мы фи-
нансовая организация, и нас прежде 
всего волнует возврат инвестиций. 
Поэтому, если консолидация приво-
дит к улучшению ситуации с заемщи-
ком или с самим рынком, мы за. Если 
она приводит к ухудшению — мы 
против. Самоцели, чтобы была или 
отсутствовала консолидация, на мой 
взгляд, нет. По крайней мере у нас.
— Вы говорите, что не было круп-
ных дефолтов по лизинговым 
платежам. Можете назвать об-
щую сумму просрочки у владель-
цев подвижного состава?
— Могу сказать, что у нас просрочек 
почти нет. Конечно, какие-то неболь-
шие суммы присутствуют, но они не-
критичные. Нельзя сказать, что у 
всех все прекрасно, безусловно, ры-
нок сжался, доходность упала, но за-
паса прочности достаточно для теку-
щей ситуации.
— Совсем другая ситуация в ави-
ации. Каков масштаб проблем 

«Сбербанк Лизинга» из-за бан-
кротства «Трансаэро»?
— Давайте определимся. В лизин-
ге есть сумма ваших инвестиций и 
объем просроченных платежей. В 
случае с «Трансаэро» в различных за-
явлениях спикеров фигурируют раз-
ные цифры. Чтобы этой магии чисел 
не было, скажу, что у нас есть прос-
рочка — $20 млн. Это та сумма пла-
тежей, которая должна была быть 
выплачена до банкротства авиа-
компании. А общий объем долга — 
$100 млн. Путаница с цифрами воз-
никает потому, что у нас есть кон-
тракт, в рамках которого часть само-
летов еще не поставлена. Один само-
лет передан, второй — нет, но сам 
по себе договор с Boeing большой и 
остается в силе.

В этой истории, надо признать, 
наша ситуация несколько лучше на 
фоне остальных игроков. В целом же 
я считаю, пример «Трансаэро» очень 
полезен для рынка. Тяжелый, но по-
лезный урок с точки зрения понима-
ния лизинга воздушных судов и то-
го, как с этим работать. На уроках 
всегда учишься.
— В чем именно состоит урок?
— Самолет самолету рознь. У каждо-
го своя ликвидность, сильно разли-
чающиеся рынки. Лизинговым ком-
паниям стоит внимательнее смо-
треть за техническим состоянием 
самолета, если он в авиакомпании. 
Нужно лучше его контролировать. 
Мы столкнулись с тем, что послед-
ние полгода-год компания («Транса-
эро») фактически медленно останав-
ливала часть самолетов и не то чтобы 
перестала их обслуживать, но пре-
кращала ремонты, с каких-то само-
летов запчасти ставились на другие. 
Это законно, не нарушает технику 
безопасности, но с вашей позиции 
как владельца имущества самолет в 
этот момент начинает стремитель-
но дешеветь: чтобы он потом снова 
полетел, вам необходимо будет по-
тратить гораздо больше времени и 
денег. Самолет — это актив, за кото-
рым надо следить очень чутко и вни-
мательно каждый месяц.
— Насколько сильно теряет в це-
не самолет, допустим, за день про-
стоя или за месяц?
— Если он правильно остановлен, не 
теряет в цене: у вас лишь возникают 
расходы, связанные с конкретным 
аэропортом, где он стоит. Это стои-
мость стоянки, она разная в зависи-
мости от того, где самолет оказался. 
Вопрос в другом: какая ликвидность 
у какого типа воздушного судна и 
сколько этих самолетов в данный 
момент на рынке. Когда мы говорим 
об узкофюзеляжном самолете — та-
ком, как Boeing 737, рынок велик, иг-
роков много и покупателя вы всег-
да найдете — если не считать таких 
«выбросов», как после 11 сентября 
2001 года, когда вся мировая инду-
стрия испытала сильный шок. Такой 
самолет, если он новый, безусловно, 
найдет рынок. Его можно продавать 
как новую машину, потеряв 10–15%, 
или сдать в операционный лизинг и 
так далее. А если мы говорим о само-
летах с большим сроком эксплуата-
ции либо о широкофюзеляжных ма-
шинах, тут рынок всегда сложнее.
— Действительно ли за рубежом 
лизинговые компании гораздо 
внимательнее следят за техниче-
ским состоянием самолетов, со-
держат квалифицированный тех-
нический персонал, а у нас — нет?
— Да. Но на западном рынке эти 
структуры скорее специализиро-
ванные. Их не так много — около 20. 
Некоторые принадлежат в том числе 
банкам, но, так или иначе, такие ком-
пании, как ILFC или GECAS, у кото-
рых в лизинге более тысячи самоле-
тов, ничем больше не занимаются — 

ни вагонами, ни летающими тарел-
ками, ни еще чем-нибудь. Только са-
молетами, как правило, магистраль-
ными, без бизнес-джетов. И в основ-
ном используют операционный ли-
зинг. За жизненный срок самолета 
его сдают даже не одной авиакомпа-
нии. Это скорее арендный бизнес, 
причем долгосрочный. Коротких до-
говоров — на год-два — нет, первый 
лизинг — обычно шесть-двенадцать 
лет, второй — три-пять.

Когда в России запускалась систе-
ма лизинга, практически все предла-
гали финансовую аренду, при кото-
рой самолет по окончании договора 
лизинга переходит в собственность 
авиакомпании. В такой ситуации нет 
остаточной стоимости, от которой во 
многом зависит доходность и риск. 
Потому лизинговые компании не 
так сильно тратились на содержание 
отдельного штата. Сейчас все увиде-
ли кейс, в котором воздушные суда 
приходится забирать. Рынок может 
измениться: российские лизингода-
тели будут выставлять авиакомпани-
ям требования с позиции контроля, 
резервов, отчислений, уточнять, как 
и где производится ремонт. Наш кон-
тракт с «Трансаэро» на Boeing 737 уже 
был подписан в этом формате: опера-
ционный лизинг, резервы, был на-
нят так называемый флит-менеджер. 
В последние несколько лет так струк-
турировали контракты и коллеги по 
рынку. Но в большинстве контрак-
ты «Трансаэро» с российскими ком-
паниями были по финансовому ли-
зингу, заключенные в 2008–2010 го-
дах. Это как раз тот случай, когда ли-
зинговые компании, в том числе на-
ша, на своих ошибках получают бес-
ценные уроки.
— Теперь на авиарынке вы буде-
те в большей степени двигаться в 
сторону операционного лизинга?
— Мы теперь четко знаем: независи-
мо от того, финансовый лизинг или 
операционный, все вопросы, свя-
занные с пониманием документа-
ции, налетов, ресурсов, обслужива-
ния,— это инвестиции, которые не-
обходимы. Да, это затраты, но они 
снизят ваши риски в дальнейшем. 
Безусловно, заниматься операцион-
ным лизингом потенциально инте-
ресно, но это во многом будет зави-
сеть от потребностей клиента.
— Почему, на ваш взгляд, разва-
лился бизнес «Трансаэро»?
— Когда наступает период турбу-
лентности, разные компании подхо-
дят к нему в разной форме. Бизнес-
модель «Трансаэро» столкнулась с ря-
дом испытаний. Во-первых, у компа-
нии было больше туристических пе-
ревозок, чем регулярных, а на фоне 
девальвации и закрытия ряда зару-
бежных направлений пассажиро-
поток переориентировался на вну-
тренние рейсы, для которых само-
летный парк авиаперевозчика не 
подходил. Во-вторых — быстрота и 
адекватность реакции на изменение 
условий на рынке зависят от менед-
жмента компании, и он не смог с си-
туацией справиться.
— Удастся взыскать долги с «Тран-
саэро»?
— Мы предъявим задолженность 
к взысканию, но, как мне кажется, 
перспектив мало. Объем долгов од-
нозначно больше, чем активов.
— Повлияла ли ситуация с «Транс-
аэро» на рынок лизинга? Стало ли 
труднее авиакомпаниям и бан-
кам договариваться?
— Мне кажется, что теперь все, кто 
участвовал в ситуации с «Трансаэ-
ро», будут выставлять больше требо-
ваний к авиакомпаниям.
— Какова ситуация на рынке ли-
зинга грузовиков и спецтехники?
— Этот сегмент сейчас под доволь-
но сильным давлением. Грузовики 

и легкий коммерческий транспорт 
— один из лучших барометров со-
стояния экономики. С одной сторо-
ны, рынок сжался в целом, потому 
что упал спрос и при этом цены на 
машины и запчасти выросли. С дру-
гой стороны, девальвация улучша-
ет ситуацию для национальных про-
изводителей, таких как КамАЗ и ГАЗ. 
Оба за последнее время существен-
но улучшили свою продукцию, ко-
торая может на российском рынке 
совершенно спокойно конкуриро-
вать с «иностранцами». Сектор лег-
ковых машин тоже проседает, но не 
настолько. Именно коммерческий 
транспорт наиболее чувствителен к 
замедлению в экономике.

Из положительного стоит отме-
тить программу Минпромторга по 
поддержке лизинга, действовавшую 
в 2015 году. В этом году она продле-
на, правда, только для коммерческо-
го транспорта. Это хороший пример 
реальной государственной поддер-
жки. Позитивный эффект дает и дру-
гая программа — по развитию рын-
ка газомоторного топлива, где много 
усилий прилагает «Газпром». Однако 
мы понимаем, что 2016 год будет не 
самым лучшим для сегмента.
— Какая из программ господдер-
жки, по вашему мнению, наибо-
лее эффективна? Где предложен-
ная конструкция лучше всего ра-
ботает с учетом текущих условий?
— На мой взгляд, самая эффектив-
ная — по авиации, там субсидиру-
ются процентные ставки. Отличная 
программа по автотранспорту, где 
предоставляется субсидирование 
аванса, а также поддержка по про-
грамме ГМТ. В целом хорошая и по 
вагонам, но там одной программой 
вылечить рынок невозможно.
— Вы можете сделать прогноз 
для рынка лизинга в целом? Че-
го ждать в 2016 году относитель-
но 2015-го?
— Я вам перед этим историю расска-
жу. Однажды на лекции профессор 
сформулировал три золотых прави-
ла прогнозиста. Первое: никогда не 
называйте точных цифр. Если вы на-
рушили первое правило, следуйте 
правилу номер два: никогда не назы-
вайте точное время, когда это прои-
зойдет, потому что даже стоящие ча-
сы два раза в день показывают точное 
время. А если вы нарушили правила 
номер один и два, то правило номер 
три: больше никогда не возвращай-
тесь в то место, где вы это сказали.

Поэтому делать прогнозы — де-
ло неблагодарное, но все же попы-
таюсь. Мне кажется, что если срав-
нивать год с годом, то будет хорошо, 
если объем останется таким же. Мо-
жет быть, на 10% меньше. Но ката-
строфического падения не жду.
— Какие сектора могут сгладить 
падение?
— Оборудование и все, что связано 
с закупками субъектов федерации, 
прежде всего в общественном тран-
спорте. Плюс появятся относитель-
но новые для лизинга ниши, такие 
как нефтегазовая промышленность, 
металлургия, где ранее не так актив-
но использовали лизинговые инстру-
менты, но теперь будут. У нашей ком-
пании есть также проекты по рыболо-
вецким судам. В России в целом фи-
нансирование строительства судов — 
это большая и перспективная ниша.

Чем хорош кризис? Когда друго-
го варианта уже нет, каждый начи-
нает что-то делать. Поэтому я смотрю 
на нынешние проблемы как на опре-
деленный вызов, который способен 
взбодрить систему и людей.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

полная версия 
kommersant.ru/11630

«Когда другого варианта уже нет,  
каждый начинает что-то делать»
Глава «Сбербанк Лизинга» Кирилл Царев о вагонах, грузовиках и самолетах

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « С Б Е Р Б А Н К  Л И З И Н Г »

Работает на рынке лизинговых услуг РФ с 1993 года. Входит в топ-3 крупнейших ли-
зингодателей в рейтинге RAEX («Эксперт РА»). Рейтинг кредитоспособности от RAEX 
на уровне А++ — «исключительно высокий (наивысший) уровень финансовой устой-
чивости». Единственный акционер — ПАО «Сбербанк». Региональная сеть «Сбербанк 
Лизинга» насчитывает более 40 филиалов в крупнейших городах России и дочерние 
компании в Казахстане, Белоруссии и на Украине. Лизинговый портфель на 1 января 
2016 года составляет более 371 млрд руб. В 2015 году компания заключила новые 
сделки лизинга на сумму более 100 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ц А Р Е В  К И Р И Л Л  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч

Родился 25 сентября 1978 года в Ленинграде. Выпускник Санкт-Петербургского го-
сударственного морского технического университета, имеет высшее экономиче-
ское и юридическое образование. В 1999 году возглавил созданную ОАО «Междуна-
родный банк Санкт-Петербурга» компанию «Интерлизинг». Проработав в должности 
гендиректора «Интерлизинга» 12 лет, в сентябре 2011 года был приглашен на долж-
ность зампреда правления Международного банка Санкт-Петербурга. В 2011 году 
назначен заместителем гендиректора ЗАО «Сбербанк Лизинг», курировал вопро-
сы развития бизнес-направлений. С июня 2013 года — первый заместитель генди-
ректора компании. С декабря 2014 года был исполняющим обязанности гендиректо-
ра АО «Сбербанк Лизинг», а в октябре 2015 года официально назначен на должность 
гендиректора. С 2009 года возглавляет профессиональный союз участников лизин-
говой отрасли России — Объединенную лизинговую ассоциацию.

Ряд отраслей столкнулся  
с собственным кризисом гораздо 
раньше, и то, что вы  сейчас назы-
ваете кризисом, для них  таковым 
в полной мере не является

Я считаю, пример «Трансаэро» — 
 тяжелый, но полезный урок  
с точки зрения  понимания  
лизинга воздушных судов и того, 
как с этим работать

Сектор легковых машин тоже 
 проседает, но не настолько.  
Именно коммерческий транспорт 
наиболее чувствителен  
к замедлению в экономике
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культура

В отделе спецпроектов 
Третьяковской галереи  
открылась выставка Ири-
ны Затуловской «Обратная 
перспектива». Несколько 
десятков работ составля-
ют личный пантеон важных 
для Затуловской художни-
ков, в основном русских. 
Рассказывает ВАЛЕНТИН 
ДЬЯКОНОВ.

Живопись Затуловской — 
это авангард, остановленный 
на бегу и развернутый лицом 
к зрителю. Она училась в По-
лиграфическом институте 
у шестидесятников-сезанни-
стов, а в восьмидесятые на-
шла свой язык, основанный 
на так называемом тихом 
искусстве тридцатых. Из пле-
яды последователей Малеви-
ча ее любимый художник — 
Павел Басманов, автор мно-
гочисленных пасторалей на 
крестьянские темы, человек 
религиозный, как и сама За-
туловская. Ученики формали-
стов в сталинскую эпоху пря-
тались от цензуры в необяза-
тельных, но мастерских пей-
зажах и портретах, оставив 
идеи по переустройству ми-
ра и человека в героическом 
прошлом революции. Зату-
ловская сделала из этих част-
ных, почти кухонных опытов 
манеру, добавив ностальгиче-
ской фактуры. 

Большинство картин ху-
дожницы написано на по-
верхностях, для искусства не 
предназначенных — от ржа-
вого железа до камня и доски 
для готовки. Для тех, кто лю-
бит патину, нет ничего пре-
краснее куска крыши, отслу-
жившего 50 лет и отправлен-
ного ветром на заслуженную 
помойную пенсию: он прио-
бретает насыщенный земли-
стый цвет и историческое из-
мерение. Такая патина как 
туман из хрестоматийно-
го мультфильма Юрия Нор-
штейна, кстати, близкого дру-
га художницы, и ее персона-
жи действительно прогляды-
вают сквозь наслоения естест-

венных химических процес-
сов, как та белая лошадь. Гля-
дя на живопись Затуловской, 
чувствуешь, что перед тобой 
не найденный объект, а за-
ново обретенный. Эта эсте-
тика некоторое время была 
определяющей для москов-
ской интеллигенции, и Зату-
ловская признана определен-
ным кругом так же, как, ска-
жем, Александр Бродский, 
который в своих интерьер-
ных работах для московских 
клубов ОГИ и «Апшу» откро-
венно ссылался на атмосфе-
ру кухни, дачи и прочих част-
ных пространств, где в годы 

застоя человек мог вздохнуть 
(и заговорить) свободно.

Для выставки в Третья-
ковке придумана замысло-
ватая архитектура, призван-
ная оправдать название. Ра-
боты висят на стенах, распо-
ложенных несколькими пла-
нами, начиная с небольшой, 
в человеческий рост, и закан-
чивая громадной. Это ими-
тация иконной перспекти-
вы и уютной тесноты комму-
налки одновременно, и та-
кое совпадение смыслов вы-
глядит интересной культуро-
логической находкой — эда-
кая история коллективности 
от Средних веков до наших 
дней. Самый ранний автор из 
тех, что населяют олимп Зату-
ловской, Джотто, изображен-
ный на камне в виде стада 
овец (отсылка к фрескам жи-
тия святого Иоакима в капел-

ле Скровеньи). Самый позд-
ний — Тимур Новиков, осно-
ватель петербургской Новой 
академии, а в юности — экс-
прессионист в духе «тихого 
искусства». Между ними по-
мещаются и Павел Федотов, 
и Михаил Рогинский, и Лев 
Жегин, малоизвестный ху-
дожник недолго просущест-
вовавшего объединения «Ма-
ковец». Они показаны кукла-
ми, тряпичными игрушками 
вроде тех, что до сих пор де-
лают в деревнях. Художник 
для Затуловской — фигура 
всегда страдательная, и пе-
реборщить с хрупкостью она 
не боится. И в этом есть прав-
да, особенно учитывая непро-
стые биографии почти всех 
героев Затуловской, от умер-
шего в психозе и нищете Фе-
дотова до чуть не расстрелян-
ного по обвинению в шпио-

наже Малевича. Последний, 
кстати, выглядит настоящим 
Гулливером в стране лилипу-
тов: его портрет в образе кре-
стьянина с косой подчеркну-
то агрессивен, как и решен-
ная в фирменных супремати-
ческих цветах, черном и крас-
ном, развеска белья, назван-
ная «Войной». Впрочем, ав-
тор «Черного квадрата» с его 
теориями тотального переу-
стройства планеты здесь дей-
ствительно показан для кон-
траста: все остальные худож-
ники смотрят на зрителя чи-
стыми детскими глазами. Тот 
факт, что они далеко не дети, 
не имеет значения: в «Обрат-
ной перспективе» на лицах 
кукольных художников чита-
ется горячее желание хотя бы 
чуть-чуть очистить жизнь от 
сложностей и кошмаров сов-
ременности. 

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ 

Дачная находка
Ирина Затуловская в Третьяковской галерее 
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В Большом театре прошел вечер памяти Раисы Стручковой.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В Госдуме предлагают защитить 
интеллектуальную собственность  
театральных режиссеров
Театральные режиссеры, актеры и депутаты Госдумы обсудят в нача-
ле марта проблему защиты интеллектуальных прав режиссеров-по-
становщиков и возможные законодательные решения в этой сфере, 
сообщил вчера глава думского комитета по гражданскому, уголовно-
му, арбитражному и процессуальному законодательству Павел Кра-
шенинников. Ожидается, что мероприятие пройдет в стенах ниж-
ней палаты парламента 1 марта. Среди гостей руководители и ре-
жиссеры Большого театра, «Ленкома», Театра сатиры, Александрин-
ского театра, представители Союза театральных деятелей, Гильдии 
театральных режиссеров, федеральных органов исполнительной 
власти, а также кинокритики.

По словам господина Крашенинникова, в действующем законо-
дательстве режиссер театра не имеет прав на интеллектуальную соб-
ственность в виде постановки спектакля, представления в целом. 
В то же время в современном театре режиссер-постановщик являет-
ся организатором, объединяющим благодаря своему творческому 
труду все элементы сценического действия: пьесу, актерское искус-
ство, оформление, звуковое и музыкальное сопровождение и др. 
В то же время весьма сходные с ними режиссеры кино и телевиде-
ния такими правами обладают.

Депутат рассказал, что на встрече предлагается рассмотреть воз-
можность внесения изменений в действующее законодательство, 
с тем чтобы восполнить этот пробел: «Возможны два варианта реше-
ния этой задачи. Первый вариант предлагает в числе объектов ав-
торских прав особое внимание уделить театральным, эстрадным, 
кукольным, цирковым и иным спектаклям, а также закрепить пра-
вовой режим спектакля в ГК РФ по аналогии с правовым режимом 
для аудиовизуальных произведений. Вторым вариантом предлага-
ется в перечне объектов авторских прав наряду с драматическими 
и музыкально-драматическими произведениями, сценарными про-
изведениями закрепить режиссерские сценарии»,— добавил глава 
комитета.  «РИА Новости»

АВТОРСКИЕ ПРАВА

2 марта в кинотеатрах по всему 
миру единственный раз покажут 
фильм-концерт группы Imagine 
Dragons, снятый в Торонто во 
время недавнего тура «Smoke + 
Mirrors». В России его можно бу-
дет посмотреть в 80 кинотеатрах 
48 городов, показ организовала 
компания Cool Connections. БО-
РИС БАРАБАНОВ воспользовал-
ся поводом и позвонил лидеру 
Imagine Dragons ДЭНУ РЕЙНОЛЬ-
ДСУ, чтобы расспросить о филь-
ме «Imagine Dragons: Smoke + 
Mirrors Live», а заодно о сканда-
лах на Grammy и том, как меняет-
ся восприятие живой музыки слу-
шателями.

— Дэн, объясните, пожалуйста, 
что это за формат такой, 4k Dolby 
Atmos, в котором снят ваш фильм?
— Это такой специальный стандарт 
записи звука, который можно опи-
сать как звуковой аналог 3D. Когда 
вы сидите в кинозале, вы не просто 
слышите музыку, она окружает вас со 
всех сторон, как на настоящем кон-
церте. Песня может звучать откуда-
то сверху, в то время как ритм-секция 
играет за вашей спиной, вы слыши-
те, как кто-то проходит рядом с вами, 
но все это звуковая дорожка фильма.
— На недавнем шоу Imagine 
Dragons в Москве (см. 

”
Ъ“ от 26 ян-

варя) сцена выглядела несколько 
по-иному, скажем так, попроще. 
Как минимум не было этого гран-
диозного занавеса. Сценография 
была разной на различных эта-
пах турне?
— Да, это так. Есть вещи, которые нам 
было не по силам вывезти в Европу, 
тем более так далеко — в Россию.
— Чем фильм отличается от дру-
гих концертных кинолент?
— Вряд ли я отвечу на этот вопрос. 
Могу только сказать, что мы всерь-
ез заморочились на тему сценогра-
фии, очень много времени провели 
с художниками, и это видно в филь-
ме. Мы сняли этот фильм во время 
концерта Imagine Dragons в Торон-
то. Мы не добавляли в него фрагмен-
тов других концертов. Нам хотелось 
передать ощущения человека, кото-
рый смотрит шоу от начала до кон-

ца, находясь в одном месте с одними 
и теми же людьми. Мы отказались от 
использования интервью и кадров 
из-за кулис, на экране только то, что 
видит обычный человек. Я отлично 
помню свои впечатления от музы-
кальных фильмов, которые я смо-
трел в детстве. У нас была большая 
и довольно консервативная семья, 
денег на то, чтобы пойти всем вместе 
на концерт, не хватало, поэтому мы 
составляли свое впечатление о кон-
цертах, просматривая DVD. И конеч-
но, я мечтал о том, что когда-нибудь 
попаду на такие концерты, как те, что 
я видел на DVD U2 и других групп.
— Первые же кадры вашего филь-
ма — это поднятые руки с телефо-
нами. Это очень характерно для 
ваших концертов и вообще для 
восприятия живых шоу молоды-
ми людьми. Они не столько смо-
трят на сцену, не столько сопере-
живают артисту, сколько снима-
ют свое собственное кино.
— Способ восприятия концертов, 
безусловно, меняется. Это право лю-
дей — выбирать, как им вести себя на 
концерте. Я никогда не был одним из 
тех фронтменов, что кричат со сцены: 
«Уберите свои телефоны!» Если им хо-
чется снять шоу и поделиться съем-
кой со своими друзьями, ради бога. 
Это только способствует распростра-
нению нашей музыки. Да, мы живем 
во времена, когда для людей глав-
ное — поймать момент и сохранить 
его в цифровом формате. Раньше мы 
хранили альбомы с фотографиями, 

теперь хроника нашей жизни выгля-
дит как череда фото и видео в элек-
тронной памяти. Кто-то по-прежнему 
приходит смотреть концерт, а кто-то 
изначально нацелен на то, чтобы его 
снять. Для нас важно только одно — 
быть уверенными в том, что наша му-
зыка объединяет людей.
— Вы согласны с тем, что клю-
чевую роль в карьере Imagine 
Dragons сыграли социальные се-
ти? Или ваша группа все же из по-
коления героев старой школы, 
которых продвигали рекорд-лей-
блы и концертные турне?
— Думаю, и то и другое. Да, размеще-
ние фанатских видео на YouTube иг-
рает большую роль в популяризации 
нашей музыки по всему миру. Но мы 
не отказываемся от гастролей, как 
и от интервью журналам и прочих 
«старомодных» вещей.
— Дэн, пару лет назад Imagine 
Dragons отлично выступили 
с Кендриком Ламаром на церемо-
нии вручения Grammy. В этом го-
ду вы следили за церемонией?
— Мы как раз вернулись из тура до-
мой, я смотрел шоу по телевизо-
ру вместе с женой и трехлетней до-
черью, а потом отправился как раз 
к Кендрику на after-party.
— Он был сильно расстроен тем, 
что его прокатили в главных но-
минациях (см. 

”
Ъ“ от 17 февраля)?

— Ну, он таким вещам вообще не 
придает значения, он весь с голо-
вой в творчестве. Как и мы в Imagine 
Dragons. Нам в общем плевать, в ка-
ких мы номинациях и на какую пол-
ку нас ставят.
— Вообще, на этой церемонии 
как-то все пошло не так. И эти 
проблемы со звуком у Адели, 
и ужасный трибьют Боуи в испол-
нении Леди Гаги.
— То, что произошло с Аделью, я пе-
режил буквально как свою собствен-
ную боль. Это же воплощенный кош-
мар любого музыканта. Но это пла-
та за живое звучание, что-то подоб-
ное рано или поздно случается с ка-
ждым, не сегодня, так завтра. Не ска-
жу, что я в восторге от таких момен-
тов на Grammy, но вот оно — дока-
зательство того, что ты все делаешь 
честно.

КИНО РОК

«Мы живем во времена, когда 
для людей главное — поймать момент»
Imagine Dragons дебютируют на экране

АУКЦИОН

Письмо Чехова  
из коллекции Твардовского  
выставлено на торги
Адресованная Аполлону Майкову записка Антона Чехова, оценен-
ная экспертами в 2,4 млн руб., выставлена на торги Литфонда, ко-
торые состоятся в Москве 3 марта. Об этом сообщили в пресс-служ-
бе аукционного дома. «Записка, написанная собственноручно Чехо-
вым, происходит из собрания Александра Твардовского»,— отмети-
ли организаторы торгов.

В общей сложности на торгах представлены более 400 лотов. Сре-
ди них — книга Якова Княжнина «Вадим Новгородский», весь тираж 
которой был уничтожен вскоре после выхода в свет (эстимейт 350–
400 тыс. руб.), и изданная в 1845 году тиражом всего 25 экземпляров 
книга Николая Надеждина «Исследование о скопческой ереси», ко-
торую предварительно оценили в 700–800 тыс. руб. За эту же сумму 
можно стать обладателем дебюта Александра Пушкина — стихотво-
рения «К другу стихотворцу», опубликованного в «Вестнике Евро-
пы» в 1814 году.

Также на торги выставлено одно из первых напечатанных в Вос-
точной Европе сочинений Иоанна Златоуста — «Маргарит» (эсти-
мейт 1–1,2 млн руб.), которое представляет интерес комментария-
ми на полях, составленными в XVII веке, изданная в 1841 году поэма 
Тараса Шевченко «Гайдамаки» (эстимейт 1,5–1,6 млн руб.) и принад-
лежавший великому князю Николаю Николаевичу экземпляр ил-
люстраций к «Запискам сумасшедшего» Н. В. Гоголя (эстимейт 180–
200 тыс. руб.).

Все лоты, выставленные на торги, можно увидеть на предаукци-
онной выставке, которая пройдет в Москве до 2 марта.  ТАСС

Развеска белья в супре-
матических цветах,  
черном и красном,  
названа Ириной Зату-
ловской «Война»   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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В третьем матче серии до четырех побед 
первого раунда play-off Кубка Гагарина  
«Ак Барс» принимает «Салават Юлаев»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

ФУТБОЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Президент вне очереди
В Цюрихе пройдут выборы нового главы FIFA

В Цюрихе сегодня  состоятся 
 выборы президента Между-
народной федерации футбола 
(FIFA), который заменит ушед-
шего на волне самого грандиоз-
ного кризиса в истории органи-
зации Зеппа Блаттера. На пост 
претендуют пять человек, но без-
условными фаворитами в борьбе 
за него считаются генеральный 
секретарь Союза европейских 
футбольных ассоциаций (UEFA) 
Джанни Инфантино и глава Ази-
атской конфедерации футбола 
(AFC) шейх Сальман бен Ибрахим 
аль-Халифа. Впрочем, кто бы ни 
стал новым футбольным лиде-
ром, новым Зеппом Блаттером 
ему стать точно не суждено. Руко-
водить этому чиновнику придет-
ся уже не государством в госу-
дарстве, купающимся в деньгах 
и живущим по своим собствен-
ным законам, а структурой, пе-
реживающей довольно сложный 
период, находящейся под при-
стальным вниманием и контр-
олем, финансовое благополучие 
которой выглядит уже не таким 
очевидным, как прежде.

Дуэль фаворитов
С внеочередным конгрессом FIFA 
связаны на самом деле два интригу-
ющих момента. Первый — это собст-
венно исход президентских выборов. 
Нынешние отличаются от большин-
ства предыдущих тем, что угадать их 
победителя очень сложно. А такой 
расклад обеспечил драматичный бэ-
кграунд цюрихского конгресса.

Этот конгресс — порождение са-
мого грандиозного кризиса в исто-
рии головной футбольной органи-
зации, разразившегося в мае прош-
лого года, перед конгрессом очеред-
ным. На волне обвинений в кор-
рупции, предъявленных американ-
скими и швейцарскими правоохра-
нительными органами целому ря-
ду высокопоставленных функцио-
неров, сразу после переизбрания на 
пост президента был вынужден объ-
явить об уходе в отставку руководив-
ший FIFA с 1998 года Зепп Блаттер. 
Настоящим супертяжеловесом фут-
больной политики среди тех, кто вы-
глядел его потенциальным преем-
ником, был, пожалуй, только когда-
то лучший друг, а в последнее вре-
мя злейший оппонент — президент 
UEFA Мишель Платини. Однако его 
планам взойти на высшую ступень 
в футбольной иерархии было не су-
ждено сбыться из-за выплывшей на-
ружу в разгар кризиса неприятной 
истории о подозрительной выпла-
те господину Платини господином 

Блаттером в 2011 году 2 млн швей-
царских франков. Транш вылился в 
отстранение двух чиновников от дея-
тельности в области футбола. На этой 
неделе апелляционный комитет FIFA 
уменьшил восьмилетнюю дисквали-
фикацию до шестилетней, но сути 
дела это не меняет: к выборам Зепп 
Блаттер и Мишель Платини уже не 
имеют никакого отношения. А на са-
ми выборы вышла пятерка кандида-
тов, которых в лучшем случае можно 
отнести к полутяжам,— генсек UEFA 
швейцарец Джанни Инфантино, пре-
зидент AFC шейх Сальман бен Ибра-
хим аль-Халифа из Бахрейна, принц 
Иордании Али бен аль-Хусейн, быв-
ший министр по жилищному стро-
ительству ЮАР и соратник Нельсона 
Манделы Мосима Габриэль Сексвале 
и бывший заместитель генсека FIFA 
Жером Шампань из Франции.

Состав этой пятерки с точки зре-
ния их сегодняшних перспектив до-
вольно неоднороден. Мосиму Габ-
риэля Сексвале и Жерома Шампа-
ня эксперты дружно считают безна-
дежными аутсайдерами: для таких 
важен, как правило, не заранее по-
нятный результат, а сам процесс, воз-
можность благодаря ему высказать-
ся. Принц Али, который был сопер-
ником Зеппа Блаттера на майских 
выборах, представляется бойцом, а 
его война с избиркомом FIFA за при-
менение во время голосования про-
зрачных кабинок, конец которой 
положил отрицательный вердикт 
Международного спортивного арби-
тража, подтверждает серьезный на-
строй иорданца. Но уровень его под-
держки в футбольном мире чересчур 
низок, чтобы рассматривать успех 
принца как исход вероятный.

Этот уровень высок у двух кан-
дидатов — Джанни Инфантино и 

Сальмана бен Ибрахима аль-Хали-
фы. Первому ее обещали UEFA и еще 
ряд менее крупных и значимых ор-
ганизаций, второму — родная AFC 
плюс Конфедерация футбола Афри-
ки (CAF). Так что нет ничего удиви-
тельного, что общее мнение анали-
тиков сводится к тому, что выборы 
превратятся в дуэль между швейцар-
цем, который в президентской гон-
ке фактически заменил отцепленно-
го от нее шефа Мишеля Платини, с 
бахрейнцем, который до сих пор не 
претендовал на лидерские позиции 
в международном футболе и держал-
ся достаточно скромно.

Сложнее оценить исход этой ду-
эли. Букмекерские конторы давно 
видят в ней фаворитом шейха Саль-
мана (в William Hill ставки на не-
го вчера принимались с коэффици-
ентом 1,53, на господина Инфан-
тино — 2,50). Но есть и другие точ-
ки зрения. Скажем, проведенный 
агентством AFP опрос среди вхо-
дящих в FIFA национальных феде-
раций (а выборщиками являются 
именно их руководители) выявил, 
что за Джанни Инфантино готовы 
проголосовать 68 человек, за Саль-
мана бен Ибрахима аль-Халифу — 
на 40 меньше. Но это опять же ниче-
го не значит. Четверть из 209 федера-
ций просто решила воздержаться от 
участия в опросе. Значительная же 
часть, по крайней мере это следова-
ло из ответа, либо окончательно не 
определилась с позицией, либо не 
захотела ее высказать. Зато благода-
ря некоторым респондентам стало 
очевидно, что какие-то националь-
ные федерации могут и не последо-
вать рекомендациям соответствую-
щей региональной конфедерации. 
Иными словами, просто складывать, 
допустим, азиатские и африканские 

голоса, обнаруживая, что, по сути, 
гарантирующую выигрыш сотню 
шейх Сальман наберет легко, не сто-
ит. Все гораздо интереснее.

Из старой эпохи в новую
Вторая интрига цюрихского конгрес-
са между тем не менее любопытна, 
нежели первая, лежащая на поверх-
ности. Вопрос в том, чем будет руко-
водить избранный на нем президент 
и каковы будут его реальные возмож-
ности. Впрочем, одно можно сказать с 
уверенностью уже сейчас: новым Зеп-
пом Блаттером ему стать не суждено.

Та эпоха, на которую пришлось 
почти 18-летнее правление господи-
на Блаттера, закончилась одновре-
менно с майским вторжением швей-
царских силовиков в отель Baur au 
Lac, арестами футбольных функцио-
неров и вдруг выяснившейся прав-
дой: для Минюста США и ФБР их 
принадлежность к FIFA не повод для 
особого, не как к обычным корруп-
ционерам, отношения. Коррупцио-
неры футбольные тоже легко могут 
загреметь в тюрьму. Десятилетиями 
футбольная федерация жила как го-
сударство в государстве — со свои-
ми законами, своими границами и 
своим королем, которому по умолча-
нию разрешалось больше, чем тем, 
кто руководит иными, неспортив-
ными организациями. Кризис 2015 
года границы стер и продемонстри-
ровал, что FIFA, а также ее президен-
ту теперь, видимо, придется суще-
ствовать по таким законам, по кото-
рым существуют обычные бизнес-
структуры. Непонятно разве что, на-
сколько радикальными, шоковыми 
будут эти перемены.

Кое-какие произойдут уже непо-
средственно на конгрессе. Его деле-
гатам предстоит участвовать в еще 

одном помимо президентского голо-
совании — за пакет реформ, предло-
женный в прошлом году самой феде-
рацией. В этом пакете фигурируют 
сразу несколько пунктов, которые 
можно интерпретировать как пони-
жающие статус президента по срав-
нению с тем, что был у Зеппа Блатте-
ра. Это и ограничение максимально-
го срока руководства структурой до 
12 лет, и обязанность раскрывать до-
ходы, и ликвидация компактного и, 
как правило, послушного начальни-
ку исполкома: вместо него предпола-
гается размыть властную вертикаль 
и создать два новых органа — совет 
FIFA, который займется стратегией и 
политикой, и офис генерального се-
кретаря, отвечающий за оператив-
ную и коммерческую деятельность.

Но это лишь первые, очень фор-
мальные шаги. Или «послание ми-
ру с целью вернуть утраченное дове-
рие», как назвал необходимое, на его 
взгляд, одобрение реформ (а для не-
го потребуется аж три четверти голо-
сов) исполняющий обязанности пре-
зидента FIFA Исса Хаяту. Но доверие 
надо будет постоянно подтверждать. 
И в связи с этим непонятно, насколь-
ко жестким будет контроль над FIFA 
со стороны спортивных и не связан-
ных со спортом ведомств, насколько 
самостоятельной будет ее политика, 
или идеи прозрачности и чистоты 
свяжут ее по рукам и ногам.

Непонятно и кое-что еще. Одним 
из наиболее ярких обещаний, сде-
ланных Джанни Инфантино по хо-
ду предвыборной кампании, было 
обещание резко увеличить выплаты 
национальным федерациям от FIFA. В 
период с 2011 по 2014 год они состав-
ляли $2,05 млн ежегодно. Господин 
Инфантино гарантировал каждой по 
$5 млн на реализацию проектов по 
развитию футбола и даже дополни-
тельно $1 млн на расходы, связанные 
с путешествиями, для «маленьких» и 
«удаленных» стран. И это не все. Еще 
по $40 млн он «подарил» всем шести 
региональным конфедерациям.

В действительности щедрость 
швейцарца легко объяснить. Джан-
ни Инфантино, проявляя ее, явно 
основывался на тех данных, чтобы 
были обнародованы в мае 2015 го-
да, перед предыдущими выборами, 
и изображали FIFA буквально купа-
ющейся в деньгах. С 2011 по 2014 
год она получила доход в размере 
$5,718 млрд, а ее резервный фонд 
вырос до $1,523 млрд.

Но это цифры из старой эпохи. На-
счет же того, что будет в эпохе начи-
нающейся, ничего не известно. Неиз-
вестно, например, правы ли источни-
ки, уверяющие, что FIFA уже столкну-

лась с угрозами спонсоров покинуть 
футбол, ассоциирующийся с корруп-
цией и взяточничеством. Неизвест-
но, затруднит ли новый, прозрач-
ный формат деятельности федера-
ции создание коммерческих альян-
сов. Показательно, что Маркус Катт-
нер, и. о. генсека FIFA, характеризуя 
перед выборами ее финансовое поло-
жение, назвал его тревожным, пред-
почтя не вдаваться в детали.

Сальман бен Ибрахим аль-Хали-
фа, кстати, проявил себя куда более 
острожным человеком. Комменти-
руя заявления Джанни Инфантино, 
он сказал, что, по его расчетам, такой 
план, будь он реализован, «через три 
года привел бы FIFA к банкротству», 
вынудив ее покрывать гигантский 
— более чем в $500 млн — дефицит 
бюджета из резервного фонда. «Для 
начала лучше восстановить имидж 
и репутацию FIFA, а потом уже ду-
мать о том, как генерировать дохо-
ды»,— резюмировал шейх Сальман. 
Хотя не факт, что его, скептика, резю-
ме участникам сегодняшнего голосо-
вания будет ближе прожектов второ-
го фаворита. Все-таки трудно пред-
ставить, чтобы они за время кризиса 
успели забыть о той прекрасной эпо-
хе, в которой процветали до сих пор. 
Перестройка сознания занимает ку-
да больше времени, чем корректи-
ровки регламентов и уставов.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Вашингтон»—«Монреаль» 3:4 (Орлов, 1+0; Овеч-
кин, 0+1; Галиев, 0+1 — Марков, 0+2). «Бостон»—
«Питсбург» 5:1. «Колорадо»—«Сан-Хосе» 4:3 (булли-
ты). «Анахайм»—«Буффало» 1:0.

Баскетбол
Евролига. Top-16
Группа F. Восьмой тур. ЦСКА (Россия)—«Химки» 
(Россия) 108:98.

Кубок Европы

1/8 финала. Первые матчи
«Зелёна-Гура» (Польша)—УНИКС (Россия) 68:72. 
«Нижний Новгород» (Россия)—«Зенит» (Россия) 
102:76. «Альба» (Германия)—«Бавария» (Германия) 
82:82. «Лимож» (Франция)—«Гран-Канария» (Испа-
ния) 65:82. «Страсбург» (Франция)—«Ольденбург» 
(Германия) 76:78. «Банвит» (Турция)—«Милан» (Ита-
лия) 69:72. «Сарагоса» (Испания)—«Тренто» (Италия) 
85:83. «Каршияка» (Турция)—«Галатасарай» (Тур-
ция) 67:64.
Ответные матчи пройдут 1–2 марта.

Теннис
Турнир WTA  
категории Premier в Дохе (Катар). 
Призовой фонд — $2,8 млн
1/4 финала. Елена Остапенко (Латвия)—Чжэн Сай-
сай (Китай) 6:4, 6:3. Карла Суарес Наварро (Испа-
ния, 8)—Елена Веснина (Россия) 6:3, 7:6 (7:3).

В выборах нового президента FIFA участвуют пять человек, но явными фаворитами выглядят генсек UEFA  
Джанни Инфантино (справа) и глава Азиатской конфедерации футбола Сальман бен Ибрахим аль-Халифа (слева)      
ФОТО ANADOLU AGENCY/AFP, REUTERS

ЛИГА ЕВРОПЫ

«Локомотив» сошел первым
Железнодорожники не справились с «Фенербахче»

Первой российской  жертвой еврокубко-
вого play-off стал  «Локомотив». Уступив 
на прошлой неделе на выезде «Фенер-
бахче» — 0:2, в ответном матче на своем 
поле он сыграл с турецким клубом вни-
чью — 1:1 — и вылетел на стадии 1/16 
финала Лиги Европы.

Этот матч некоторое время не сулил «Ло-
комотиву» абсолютно ничего хорошего. В 
перформансе, который неделю назад в Тур-
ции устроил Дмитрий Тарасов, показав-
ший после окончания игры трибунам май-
ку с изображением Владимира Путина, мож-
но было обнаружить по крайней мере один 
положительный момент. Да, теперь посту-
пок Тарасова будет изучать Союз европей-
ских футбольных ассоциаций (UEFA), а полу-
защитнику (и так, впрочем, не вышедшему 
вчера на поле из-за перебора желтых карто-
чек) грозит длительная дисквалификация за 
провокационный жест. Зато этот жест и его 
активное обсуждение вроде бы подогрели 
интерес к ответной встрече. Однако, как вы-
яснилось, подогрели все же явно недостаточ-
но: трибуны домашнего стадиона железно-
дорожников выглядели полупустыми. А го-
рячая поддержка хозяев, учитывая, что, для 
того чтобы пройти после гостевых 0:2 «Фе-
нербахче», им требовалось выпрыгивать из 
штанов, представлялась явно нелишней.

Игра у «Локомотива» некоторое время тоже 
не ладилась. Тренер Игорь Черевченко пред-
принял довольно любопытный ход. Не впечат-
ливший в Стамбуле форвард Петар Шкулетич 
был усажен на скамейку, и в стартовом соста-
ве «Локомотива» не оказалось ни одного «про-
фессионального», что ли, форварда — вперед 
поочередно выдвигался кто-то из полузащит-
ников. Но толку от этого было мало. Примерно 
четверть часа нападение железнодорожников 
практически не беспокоило гостей.

Плюс Черевченко пришлось очень рано 
делать вынужденную замену, выпуская Тара-
са Михалика вместо захромавшего Делвина 
Ндинги. Тоже маленькая, но неприятность.

Футболисты «Фенербахче», может быть, са-
ми удивились, когда ближе к середине тайма 
вдруг обнаружили, что соперник, которого 
они и опасаться, наверное, перестали, посте-

пенно поднимает голову, постепенно нащупы-
вает способы проникать к их воротам. Вот чуть 
не прошла одна размашистая атака. А вот сле-
дующая уже в принципе и прошла. Более того, 
после серии передач Алан Касаев забил гол, но 
судьи, перестраховавшись, его отменили, хо-
тя на видеоповторе было видно, что в момент 

паса от Александра Самедова его партнер на-
ходился не «вне игры», а на той же линии, что и 
последний стамбульский защитник.

При этом в тревожный сигнал этот эпи-
зод для «Фенербахче» не превратился. Он, по-
хоже, избрал для себя удобный ритм — в луч-
шем случае модерато — и не собирался из-за 

какого-то мелкого укуса переходить на что-то 
более энергичное. Между тем надо было бы. 
«Локомотив», бесспорно, играл иначе, чем в 
Турции, гораздо злее.

Свой гол — уже абсолютно легитимный — 
он забил перед самым перерывом, когда рас-
крутил еще одну симпатичную комбинацию 

с венцом в виде плотного дальнего удара Ка-
саева. Вратарь Фабиану отразил его прямо пе-
ред собой и с ужасом наблюдал, как к отскоку 
мчится не кто-то из заснувших защитников 
«Фенербахче», а шустрый Самедов.

Во втором тайме гости не то чтобы ради-
кально изменились, но во всяком случае в 
резвости добавили. Расклад, только что такой 
надежный для них, смотрелся уже довольно 
зыбким, и складывалось ощущение, что ста-
вить на удержание этого минимального за-
паса прочности «Фенербахче» не хочет, а хо-
чет вернуть себе перевес солидный. И побыс-
трее. Робин ван Перси, самый известный сре-
ди стамбульских футболистов, надо сказать, 
был близок к успеху, когда после навеса бил 
головой с угла вратарской и промазал.

Но еще ближе был к нему Александр Са-
медов. Он тоже бил головой — и бил факти-
чески в упор. Фабиану первый удар взял, а до-
бивание, уже ногой, Самедову совсем не уда-
лось — мяч просвистел над перекладиной.

Расплата за это последовала скоро. «Фе-
нербахче» получил право на угловой, подача 
добралась до Мехмета Топала, а тот чрезвы-
чайно удачно подрезал мяч в дальний угол. 
«Локомотиву» после этого пропущенного мя-
ча для выхода в следующий круг нужно было 
забивать три собственных, а времени на них 
оставалось около десяти минут. Естествен-
но, надеяться на пулеметную очередь в ис-
полнении железнодорожников было глупо.

Вчера поздно вечером свой ответный 
матч в 1/16 финала Лиги Европы провел и 
второй российский участник play-off. «Крас-
нодар» принимал чешскую «Спарту», кото-
рой неделю назад уступил со счетом 0:1.

Алексей Доспехов

Футбольные еврокубки
Лига чемпионов 
1/8 финала. Первые матчи. ПСВ (Нидерланды)—«Атлетико» 
(Испания) 0:0. «Динамо» (Украина)—«Манчестер Сити» (Англия) 
1:3 (Буяльский, 58 — Агуэро, 15; Силва, 40; Яя Туре, 90).  
Ответные матчи пройдут 15 марта.
Лига Европы 
1/16 финала. Ответные матчи. «Локомотив» (Россия)—
«Фенербахче» (Турция) 1:1; первый матч 0:2. «Брага» 
(Португалия)—«Сьон» (Швейцария) 2:2 (Жозуэ, 27 (пен.); 
Стоилькович, 48 — Гекас, 16, 29); первый матч 2:1.  
«Фенербахче» и «Брага» вышли в 1/8 финала.

Интрига в противостоянии «Локомотива» и «Фенербахче» умерла на 83-й минуте ответного матча 1/16 финала,  
после того как полузащитник стамбульской команды Мехмет Топал (№5) сравнял счет     ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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